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Parceria na Europa 
amplia Gira Mundo 
e Prima na Paraíba
Convênio com a Universidade de Salamanca, na Espanha, assinado pelo governador 
Ricardo, também visa projetos de pesquisa e de intercâmbio profissional. Páginas 5 e 6

Brinquedos eletrônicos são 
doados a crianças carentes

Estudantes disputam as 150 
vagas para Colégio Militar

IFPB e UFCG divulgam número 
de vagas pelo processo do Sisu

Meninos e meninas assistidos pela Casa da Criança Doutor 
João Moura foram contemplados ontem com brinquedos 
eletrônicos desenvolvidos por alunos da UFCG. Página 8

Até ontem, 300 alunos já haviam se inscrito para disputar 
uma das 150 vagas para diversas séries do Ensino 
Fundamental e Médio do Colégio Militar da PM. Página 8

Universidade Federal de Campina Grande está oferecendo 
3.160 vagas para 76 cursos da instituição. Já no IFPB são 
1.350 vagas para 37 cursos superiores. Página 7
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Competição. Desde o último domingo - e até o próximo sábado -, o Kartódromo Paladino Internacional, no 
município de Conde, na Região Metropolitana de João Pessoa, se tornou a capital mundial do kartismo. Página 22

Adaptação em cena. Grupo Ser Tão Teatro estreia novo espetáculo no Santa Roza: ‘Reses’. A peça, sobre 
conflito e resistência, é inspirada no clássico alemão ‘A Santa Joana dos Matadouros’, de Bertolt Brecht. Página 9
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Feminicídio: evento 
na Paraíba discute 
mortes de mulheres

Brasil alega falta 
de dinheiro para 
não realizar evento

Cúpula vai reunir 
Trump, Putin, Merkel 
Macron e Xi Jinping

Câmara da capital 
aprova regras para 
o uso de carroças

Fórum inédito foi realizado na Acadepol 
e reuniu especialistas de todo o Brasil 
para discutir a relação de gênero com as 
mortes de mulheres.   Página 3

Governo brasileiro comunica à ONU a 
retirada de sua candidatura para sediar 
a Conferência do Clima, por questões 
fiscais e orçamentárias.   Página 18

Nos próximos dias, os principais nomes 
da política internacional estarão em 
Buenos Aires para reunião da Cúpula do 
G20, que começa amanhã.   Página 15

Projeto de lei aprovado é de autoria do 
vereador Bruno Farias (PPS) e dispõe 
sobre os requisitos para a circulação de 
veículos de tração animal.   Página 13
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Acontece amanhã, de acordo com 
programação estabelecida pela Secreta-
ria de Saúde do Estado, o Dia D de Com-
bate ao mosquito da dengue. Nesta pri-
meira etapa, as autoridades sanitárias 
estão voltando suas atenções para os ór-
gãos públicos, desde já convocados para 
uma espécie de mutirão contra o Aedes 
aegypi. A orientação é que seja feito um 
faxinaço, ou seja uma limpeza geral para 
checagem das instalações prediais em 
busca de possíveis focos do mosquito. 

Embora as ações desta sexta-feira 
tenham como objetivo “limpar” os pré-
dios públicos, evitando que se transfor-
mem em ambientes contaminados pelo 
vírus da dengue, nada impede que a 
população, de um modo geral, também 
comece a tomar as suas providências 
para que neste verão não se repitam os 
problemas já constatados em anos an-
teriores. 

A Secretaria de Saúde ainda reco-
menda que os órgãos indiquem traba-
lhadores que poderão formar grupos de 
atuação nas áreas de sensibilização, mo-
bilização, vistoria e limpeza. Estas visto-
rias devem ser feitas permanentemente. 
O Dia D, marcado para amanhã, é mais 
um incentivo a que a fiscalização não 
pare e os focos de reprodução do mos-
quito possam ir se proliferando. 

A dengue é um mal que desafia a 
todos. E não é só uma questão de saúde 
pública, mas também de educação, co-
municação e mobilização. As ações para 
combatê-la não podem ser restritas aos 
governos. O mosquito tem as nossas ca-
sas como local preferencial para colocar 

seus ovos. E a estratégia mais eficaz de 
controle e prevenção é justamente a eli-
minação desses focos. Para isso, é ne-
cessário incluirmos na rotina diária al-
gumas medidas simples, como verificar 
acúmulo de água em calhas, ralos, ban-
dejas de geladeira e ar-condicionado, en-
tre outros locais, e a vedação adequada 
da caixa d’água. Cabe a todos prevenir 
uma doença que pode trazer tragédia 
para muitas famílias.

E diante da ameaça de uma indese-
jável epidemia, é importante redobrar a 
atenção aos sintomas da dengue. Febre, 
dor de cabeça, dor nos olhos, dores nas 
costas, manchas no corpo e, em alguns 
casos, pequenas hemorragias, são sinto-
mas da doença. Ela pode se manifestar 
de formas diferentes, mas o tratamento 
tem um item básico: a hidratação. A den-
gue remove parte do líquido dos vasos 
sanguíneos e compromete a circulação 
do sangue. Por isso, a água é fundamen-
tal para repor o líquido que foi perdido. 

O combate à dengue – enfatize-se 
mais uma vez – se faz com prevenção, 
mas parece que muita gente ainda se 
descuida. Basta caminhar um pouco por 
aí para encontrar lixo em local inapro-
priado, que acumula água parada – re-
duto ideal para o mosquito. A higiene é 
fundamental para evitar uma epidemia 
de dengue na cidade e todos precisam 
fazer a sua parte, a começar pelo quintal 
de casa. É inacreditável que ainda nos 
dias de hoje, com tanta informação, pes-
soas sejam contaminadas e até entrem 
em óbito por conta de uma doença aliada 
à falta de limpeza e higiene doméstica.
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 O combate recomeça 

Editorial

A antologia talvez seja 
mais antiga do que a pró-
pria Ordem dos Advoga-
dos do Brasil. Não perde, 
porém, a atualidade, ainda 
mais quando rememora-
da um dia após as eleições 
para a nova diretoria da 
OAB-Paraíba. Já foi lida e 
relida por gerações e gera-
ções de causídicos desde 
que criada por um anônimo que, pro-
vavelmente sem ter como bancar os 
honorários de um grande escritório de 
advocacia, valeu-se do que estava ao seu 
alcance e anotou as observações que se 
tornaram antológicas e às quais deu o 
singelo título de “Sintomas de pobreza 
do advogado”. Vejam se não vale a pena 
ler de novo:     

- Convencer a mulher a trabalhar 
como secretária no escritório (para não 
ter de pagar salário).

- Ensinar a secretária (no caso, a mu-
lher) a fazer as petições mais simples, 
para não ter de pagar estagiário.

- Dizer ao estagiário: “O seu maior 
pagamento é o que você aprende aqui”.

- Lembrar todos os dias ao estagiário 
que cursa quinto ano da faculdade que 
“gratidão é uma coisa muito importante”.

- Trazer garrafa térmica com água 
quente de casa e servir café solúvel aos 
clientes.

- Instalar no escritório serviço de 
cópias xerográficas.

- Ir a casamentos, batizados ou fes-
tas de aniversário usando o anel de for-
matura e o broche da OAB ou do escritó-
rio preso na roupa.

- Ir a qualquer evento social e distri-
buir o seu cartão para todo mundo (in-
clusive manobristas, garçons…).

- Ficar de olho nos fotógrafos em 
eventos, tentando aparecer em uma foto 
que possa ser publicada no jornal (nem 
que seja atrás de alguém) e, se for mes-
mo, recortá-la e colar na parede do es-

critório.
- Economizar o di-

nheiro do almoço, pas-
sando várias vezes na 
sala da OAB no Fórum 
para tomar café e comer 
bolacha de graça.

- Ir ao Fórum, OAB ou 
Procuradoria para saber 
se ‘pintou’ alguma coisa.

- Ir a uma audiência 
no interior e orientar a secretária para 
dizer que foi participar de um congresso.

- Tentar a conversão de uma separa-
ção litigiosa em consensual para receber 
os honorários mais depressa.

- Perder prazo e colocar a culpa no 
estagiário.

- Quando se envolver em alguma 
discussão no trânsito, dizer: “Você sabe 
com quem está falando?” – e mostrar a 
carteira da OAB.

- Ter dois ou mais adesivos de “Con-
sulte sempre um Advogado” nos vidros 
do carro.

 - Comprar a “Agenda do Advogado” 
e anotar os compromissos em guarda-
napos de papel.

- Entulhar as prateleiras do escritó-
rio com um monte de livros sobre Direi-
to que nunca leu.

- Ter aquela balancinha de latão 
pintada de amarelo sobre a mesa do es-
critório.

- Gravar na secretária eletrônica de 
casa a mensagem: “Residência do doutor 
fulano de tal…”

- Garantir ao cliente que a causa 
está ganha e, quando a coisa ficar preta, 
substabelecer.

- Tentar convencer amigos e paren-
tes que queiram prestar vestibular para 
Direito a não fazê-lo, alegando que o 
mercado já está muito saturado.

- Ofender-se com piadas sobre advo-
gados.

- Finalmente: ler ou receber estas 
observações e não passá-las adiante.

Sintomas sempre atuais
Sem ter como bancar 

os honorários de um 
grande escritório de 

advocacia, valeu-se do 
que estava ao seu 

alcance e anotou as 
observações   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Do governador Ricardo Coutinho (PSB), reportan-
do-se à anulação da votação da PEC que trata da 
eleição na AL-PB: “A bancada está unida em rela-
ção a isso. João Azevêdo e os deputados vão intera-
gir em função da convergência pela governabilidade, 
como ocorreu com Adriano Galdino e Gervásio Maia 
[que presidiram a Casa nessa legislatura], dentro de 
uma lógica de paz e diálogo”. O governador, que es-
tava na Espanha, retorna ao Estado hoje.

Entrevistado ontem numa emis-
sora de rádio de João Pessoa, o 
secretário de Segurança da Pa-
raíba, Cláudio Lima, deu resposta 
emblemática quando indagado se 
continuaria na pasta na gestão de 
João Azevêdo: “Se eu fosse um ca-
minhãozinho, diria que estaria pre-
cisando ir para a revisão”. Mesmo 
prestigiado na gestão, parece estar 
querendo outro projeto de vida. 
O que não significa dizer que não 
possa ser convencido do contrário.  

O intrépido José ‘Macaco’ Simão, bem 
ao seu estilo, ironizou, em postagem no 
twitter, a declaração de Jair Bolsonaro 
(PSL), segundo a qual ele, quando for 
presidente, vai avaliar as provas do 
Enem antes de elas serem aplicadas: 
“Bolsonaro quer ver o Enem antes. Ver, 
tudo bem, quero ver responder”.   

“Quero ver responder”  

segurança

“a pior coisa Que ocorreu ao MdB foi o governo TeMer”

conTradição? esTá Querendo! 

forTalecido, deM Quer ser ponTe enTre pB e governo Bolsonaro

Parece contraditória a atitude da 
bancada de oposição no que se 
refere à anulação da votação da 
PEC, pela presidência da AL-PB, 
que previa o fim da reeleição e a 
proibição de eleição casada para 
os dois próximos biênios. Tovar 
Correia (PSDB) disse que vai ju-
dicializar a questão. Ora, não é a 
bancada de oposição que defen-
de o debate exaustivo sobre ma-
térias? Então, por que não aceita 
que a PEC seja melhor discutida?   

Não é de hoje que Camila Tos-
cano (PSDB) faz declarações 
sobre a possibilidade de liderar 
a bancada de oposição na AL-PB. 
Logo após as eleições de outubro, 
declarou que havia feito mandato 
produtivo, o que lhe credenciaria 
para a postulação. “Se for cota-
da, claro que aceitaria”, admitiu. 
Esta semana, voltou a dizer que 
aceitaria se o seu nome for uma 
escolha consensual na bancada. 
Querendo ela está!

Do deputado estadual Raniery Paulino, fazendo avaliação do MDB na Paraíba e em nível nacional: “O 
MDB está mal. A pior coisa que ocorreu ao MDB foi o governo Temer, que é um governo sem credibilidade 
alguma. Quem pegou o bônus [do governo] foi o centrão. O MDB ficou com a parte ruim. O que aconteceu 
com o MDB da Paraíba foi um reflexo do MDB nacional”. Para o parlamentar, o partido terá que mudar 
sua metodologia, “se encontrar com as ruas”. E defendeu uma espécie de limpeza ética dentro da legenda, 
afastando políticos acusados de ilicitudes, citando Romero Jucá.  

“Bancada esTá unida”

O deputado federal Efraim Filho 
(foto), do Democratas, quer tomar 
para si uma demanda política: 
atuar como uma espécie de articu-
lador do diálogo entre a gestão de 
João Azevêdo (PSB) e o governo 
de Jair Bolsonaro (PFL) – com 
o pragmatismo peculiar do De-
mocratas. Isso por que a legenda 
está tanto na base do Governo da 
Paraíba quanto na do presidente 
eleito, no Congresso. “Isso é uma posição estratégica. Temos essa vocação para construir pontes, 
convergências”, explicou ontem. “Chegou a hora das convergências, não existe esse negócio de cor 
laranja, amarela, azul ou vermelha”, declarou. O fato é que o partido está ganhando espaços no Go-
verno Federal a ser instalado em 2019, em pastas estratégicas: já emplacou Onyx Lorenzoni (RS), na 
Casa Civil; Luiz Henrique Mandetta (MS), na Saúde, e Tereza Cristina (MS), na Agricultura. Porém, 
não será surpresa se ocorrerem futuros estranhamentos entre a cúpula do DEM e o novo presidente. 
Ocorre que Rodrigo Maia, presidente da Câmara Federal, quer ser reconduzido ao cargo, mas o 
PSL vislumbra o filho do presidente, Eduardo Bolsonaro, na cadeira hoje ocupada por Maia. Há 
quem diga que tantas pastas exponenciais dadas ao Democratas é um sinal de que o presidente 
eleito vai querer uma contrapartida da legenda aliada, um gesto desprendimento. O que é mais 
importante, ocupar ministérios ou tentar manter-se na Presidência da Câmara dos Deputados? 
Possivelmente, se a corda esticar, o Democratas optará pela segunda opção. Uma coisa é certa: 
na hipótese de ocorrer um, digamos, enfrentamento, a primeira palavra que se apresentará para 
ambos os lados – governo e DEM – é ‘governabilidade’.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Evento inédito reúne especialistas do Brasil para debater a relação de gênero com as mortes de mulheres

“Precisamos investigar 
os casos de feminicídio de 
forma mais rápida e eficaz 
para evitar a impunidade”, 
disse o secretário de  Se-
gurança e Defesa Social da 
Paraíba, Cláudio Lima, no I 
Fórum sobre Gênero, Direito 
e Feminicídio, que se pro-
longou até essa quarta-feira 
(28) na Academia da Polícia 
Civil, em João Pessoa.

O evento inédito reúniu 
especialistas do Brasil para 
discutir a relação de gênero 
com as mortes de mulheres.  
A promoção é do Governo da 
Paraíba, por meio da Secreta-
ria da Segurança e da Defesa 
Social, da Secretaria da Mu-
lher e da Diversidade Huma-
na e UFPB.

Segundo Cláudio Lima, 
o Estado está implantando  
políticas exitosas de enfren-
tamento da violência contra 
mulheres. “A aplicação de me-
didas protetivas e o sistema 
de aplicativo SOS Mulher aju-
dam neste processo. Estamos 
avançando, mas ainda falta 
muito porque as mulheres 
continuam morrendo”, disse.

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, disse que 
o trabalho de aplicação da 
qualificadora de feminicídios 
nos processos ainda é novo e 
precisa de um olhar capaci-
tado para investigar e punir. 

“O feminicídio é a última eta-
pa do fenômeno da violência 
contra a mulher. É importan-
te desnaturalizar todo o pro-
cesso de violência porque 
temos uma sociedade onde 
mulheres morrem por serem 
mulheres”, disse.

Ela acredita que o decre-
to que criou o grupo interins-
titucional de apoio às inves-
tigações de feminicídio vai 
ajudar as instituições a olha-
rem para os casos de mortes 
com a aplicação da qualifica-
dora, caracterizado pela vio-
lência doméstica e familiar 
e menosprezo ou discrimi-
nação à condição de mulher, 
segundo a Lei 13.104/2015.

A delegada de Polícia Ci-
vil do Piauí, Eugênia Vila, que 
é subsecretária de Segurança 
daquele Estado e ainda dou-
toranda em Direito pelo Cen-
tro Universitário, disse que 
os estados precisam criar 
suas Delegacias de Feminicí-
dio para que todas as mortes 
de mulheres sejam investi-
gadas por profissionais qua-
lificados. “No Piauí já temos 
a delegacia e qualquer caso 
de morte de mulheres são 
encaminhados para lá. Des-
cartado o feminicídio, enca-
minhamos o processo para 
outras delegacias compe-
tentes como homicídio, por 
exemplo. Assim considera-
mos feminicídio qualificado 

Fórum na Acadepol discute  
investigação de feminicídios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric
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ou tentado qualquer CVLI de 
mulheres. Após as investiga-
ções é que liberamos os pro-
cessos”, observou.

Na tarde de ontem, (28), 
aconteceu o painel “Feminicí-

dio: aspectos sócio-jurídicos”, 
sob mediação do professor 
doutor Eduardo Rabenhorst, 
com os expositores Tereza 
Cristina Cabral, juíza de Di-
reito pelo Estado de São Pau-

lo, o delegado de Polícia Civil, 
Pedro Ivo Soares Bezerra, e 
o professor doutor Roberto 
Cordoville Efrem de Lima Fi-
lho. As temáticas apresenta-
das “Feminicídio da dimensão 

simbólica à aplicação geral”, 
“Estudo de caso sobre femini-
cídio: Caso Amanda Gomes”, e 
“Transgeneridade e Desafios 
da Identificação do elemento 
subjetivo do tipo”.

Fórum é promovido pelo Governo da Paraíba, por meio da Secretaria da Segurança e da Defesa Social, da Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana e UFPB

Delegado da PF lança livro 
sobre lavagem de dinheiro

A experiência profissional 
aliada a um trabalho acadêmi-
co resultou no livro ‘Lavagem 
de Dinheiro e Paraísos Fiscais 
– A captura da economia pelo 
crime organizado’, de autoria 
do professor da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
delegado da Polícia Federal, 
Fabiano Emídio de Lucena 
Martins. A obra foi lançada, na 
tarde dessa terça-feira (27), 
no hall do Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, em even-
to conduzido pelo presidente 
do TJPB, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, que, na 
ocasião, foi homenageado pela 
Associação dos Delegados da 
Polícia Federal. 

O trabalho de Fabiano 
Emídio transcende os limites 
do país, segundo declarou 
o  professor Romulo Palitot, 
que assina o prefácio do li-
vro, a quem coube fazer a  
apresentação do livro no lan-
çamento. “Tive a satisfação 
de colaborar na condição de 
coator de alguns capítulos e, 
agora, a honra de apresentar 
a obra”, declarou. 

Já o desembargador Joás 
de Brito chamou a atenção 
para a atualidade do tema do 
trabalho impresso, ressaltan-
do que o livro é oportuno, uma 
vez que é lançado num mo-
mento em que o povo brasilei-
ro tem discutido a questão da 
lavagem de dinheiro e da cor-
rupção no país. “O autor tem 
experiência nessa área. Por 
isso, tenho certeza que o  tra-
balho vem para enriquecer o 
conhecimento dos estudiosos 
do Direito”, declarou.

Conselho Tutelar

MPPB recomenda veto a 
lei aprovada pela CMJP

Os promotores de Jus-
tiça de Defesa da Criança 
e do Adolescente de João 
Pessoa encaminharam ex-
pediente ao prefeito da 
capital, Luciano Cartaxo, 
com exposição de motivos 
quanto ao Projeto de Lei nº 
879/2018, aprovado pela 
Câmara de Vereadores, que 
retira o regime de dedica-
ção exclusiva da função de 
conselheiro tutelar. No do-
cumento, os promotores 
argumentam que o projeto 
deve ser vetado pelo exe-
cutivo por vício de origem 
quanto aos requisitos for-
mais para propositura e 
aprovação, bem como, no 
mérito, por ser prejudicial 
e danoso à política munici-
pal de defesa dos direitos 
das crianças e adolescentes 
pessoenses.

O documento foi assi-
nado pelos promotores de 
Justiça Alley Borges Escorel, 
Soraya Soares Nóbrega Es-
corel, João Arlindo Corrêa 
Neto, Catarina Campos Ba-
tista Gaudêncio, Ivete Leô-
nia Arruda e Dóris Ayala.

De acordo com os pro-
motores, a exclusividade 
do conselheiro tutelar é 
prevista na Lei Munici-
pal 11.407/2008. No final 
de 2017, a Promotoria da 
Criança e Adolescente da 
capital instaurou proce-
dimentos administrativos 
para apurar notícias de 

conselheiros que tinham 
outra jornada de trabalho, 
tendo inclusive sido expe-
dida recomendação aos 
conselheiros.

Em 2018, a Câmara 
Municipal de João Pessoa 
aprovou o Projeto de Lei Or-
dinária (PLO) nº 879/2018 
revogando o regime de 
dedicação exclusiva para 
os conselheiros tutelares 
previsto no artigo 48, in-
ciso XIII, da Lei Municipal 
11.407/2008. O projeto foi 
encaminhado para sanção 
do prefeito da capital e o 
prazo para o veto se encerra 
nesta quinta-feira (28).

 
Exposição de motivos
Na exposição de moti-

vos, os promotores desta-
cam que o PLO possui vício 
formal de origem quanto a 
iniciativa do processo le-
gislativo, tornando nula 
sua aprovação e vigência. 
Segundo os promotores, a 
Câmara de Vereadores de 
João Pessoa modificou regi-
me de trabalho sobre maté-
ria estranha à sua iniciativa 
legislativa, imiscuindo-se 
na organização e funciona-
mento da Administração 
Municipal.

O documento ressal-
ta que apenas o chefe do 
Poder Executivo poderia 
propor iniciativa de lei que 
modificasse o regime dos 
conselheiros. O PLO nº 

879/2018 é de autoria do 
vereador Eduardo Carnei-
ro. “Nessa ordem, a norma 
telada invadiu a competên-
cia privativa do chefe do 
Poder Executivo local, ao 
disciplinar sobre tema emi-
nentemente administrativo, 
de iniciativa reservada ao 
chefe do Poder Executivo”, 
destacam.

Na justificativa do pro-
jeto consta que o Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA) não impõe o regime 
de exclusividade no exercí-
cio da função de conselhei-
ro Tutelar, por entender 
que tal exercício se dá em 
regime de plantão. Consta 
também que, não havendo 
regulamentação expressa 
na norma nacional sobre ex-
clusividade, o inciso XIII, do 
artigo 48, da Lei Municipal 
nº 11.407/2008 se tornava 
dissonante da norma nacio-
nal e necessitava por isso 
ser revogado.

Para os promotores, a 
justificativa é equivocada 
não representa a interpreta-
ção correta do ECA. “Não há 
regulamentação expressa 
na norma nacional acerca da 
obrigatoriedade da exclusi-
vidade porque o artigo 134 
da Lei Federal 8069/1990 
- ECA diz claramente que tal 
regulamentação é da com-
petência dos municípios, 
em razão das peculiarida-
des locais”, apontam.

De acordo com o autor, o livro servirá, também, como ferramenta de pesquisa

A obra, com 139 páginas, 
tem o selo da Editora Lumen 
Juris, e é, segundo o autor, 
uma produção literária fruto 
da fusão do cotidiano de um 
delegado da Polícia Federal e 
da dissertação de mestrado 
em Direito Econômico, con-
cluído por Fabiano Emídio, 
no Centro de Ciências Jurídi-
cas da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). 

“Esse trabalho é, acima 
de tudo, resultado da minha 
inquietação, enquanto pro-
fissional e cidadão, ante a 
constatação de que o Brasil 
é o quarto país do mundo a 
enviar dinheiro para os pa-
raísos fiscais. É, também, 
fruto da minha experiência 
enquanto delegado de Polícia 
Federal, com atuação na área 
de repressão à corrupção, la-
vagem de dinheiro e crimes 
financeiros, e como professor 
de Direito Penal e Processo 
Penal”, enfatizou.

Dividido em três capítu-
los, no primeiro o autor fala 
da ‘Lavagem de Dinheiro’, no 
segundo discorre sobre ‘Paraí-
sos Fiscais’ e, no último, con-
clui com uma reflexão acerca 
do que denomina de  ‘Os im-
pactos da Economia Sombria 
sobre o Desenvolvimento’. Ao 
folhear a obra, o leitor irá se 
deparar com os acontecimen-
tos recentes e nacionalmente 
conhecidos, que foram objetos 
da Operação Laja Jato. Traz, 
ainda, as investigações que Fa-
biano presidiu na Polícia Fede-
ral na Paraíba. 

De acordo com o autor, o 
livro servirá, também, como 
ferramenta de pesquisa para 
as futuras gerações, por tra-
zer informações de análise, 
métodos, técnicas e dados 
referentes à lavagem de di-
nheiro e suas conexões com 
os paraísos fiscais, revelando 
a dimensão nacional e mun-
dial do problema. 

Foto: Divulgação
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Governador em 
exercício no Sertão

Dia D de combate 
à sífilis em Catolé

PBTur divulga 
roteiros em Areia

PM começa Operação 
Natal da Criança

O governador em exercí-
cio, Gervásio Maia, realiza 
hoje, a partir das 15h, visita 
técnica às obras viárias na 
cidade de Catolé do Rocha, 
Sertão paraibano. Ao lado 
da equipe técnica do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem (DER), Gervásio 
inspeciona as obras da Ave-
nida Américo Maia; o aces-
so à Universidade Estadual 
da Paraíba e a Ponte do 
Rancho do Povo.

A Secretaria de Estado da 
Saúde, por meio do Núcleo 
de Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis (IST) e 
Aids, promoveu, ontem, o 
Dia de D de combate à sí-
filis no município de Catolé 
do Rocha. O evento acon-
teceu no Centro de Cultura 
Geraldo Vandré e contou 
com a participação de 58 
profissionais de Atenção 
Básica dos dez municípios 
da 8a Gerência Regional 
de Saúde. Na ocasião, 
foram ministradas pales-
tras sobre a prevenção e 
o tratamento da sífilis na 
Atenção Básica e distri-
buídos materiais educati-
vos sobre a doença.

Os principais roteiros da 
Paraíba estarão em evidên-
cia durante três dias, desde 
ontem, em Areia, região do 
Brejo paraibano, que sedia a 
14a edição da RuralTur - Feira 
de Turismo Rural do Brasil. A 
Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) está com um 
estande no evento distribuin-
do material institucional que 
destaca passeios pelo interior 
do Estado, assim como refor-
ça a divulgação dos atrativos 
pelo Litoral. De acordo com 
a presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, a RuralTur é um 
evento imprescindível para 
a divulgação de experiência 
e atividades relacionadas à 
economia criativa.

O fim de ano da Polícia Mi-
litar vai ser marcado pela 
solidariedade e fortaleci-
mento dos vínculos com as 
comunidades. Até o Natal, 
quartéis e unidades da PM 
estarão realizando a “Ope-
ração Natal da Criança”, com 
arrecadação de brinquedos 
para serem distribuídos com 
meninos e meninas em todo 
o Estado. Policiais militares 
e o público em geral po-
dem participar, indo até os 
quartéis e contribuindo com 
a Operação, que começou 
nesta semana.

Curtas

Profissionais do Hospital Dom José Maria Pires participam do VII Congresso de Infectologia Norte e Nordeste

Profissionais do Hos-
pital Metropolitano Dom 
José Maria Pires terão suas 
pesquisas exibidas, hoje e 
amanhã, no VII Congresso de 
Infectologia Norte e Nordes-
te, que acontece na capital 
paraibana. Os trabalhos fa-
zem parte da política institu-
cional da unidade de saúde, 
cujo perfil tem na educação 
permanente uma ferramenta 
para crescimento profissio-
nal e capacitação interna. Na 
ocasião, serão apresentados 
estudos sobre o delineamen-
to de perfis epidemiológicos 
como aliados no uso racio-
nal de antibióticos, bem 
como a respeito da padro-
nização de antimicrobianos 
nas UTIs e sua contribuição 
no protocolo de sepse (in-
fecção generalizada). 

Para a gerente de con-
trole interno, Vanessa To-
maz, que irá apresentar os 
trabalhos no Congresso, a 
aprovação dos projetos é 
gratificante, pois é um reco-
nhecimento profissional e 
técnico, afinal, temos a opor-
tunidade de apresentar a  
implementação das técnicas 
mais atualizadas de contro-
le de infecção hospitalar e 
aplicação correta de antimi-
crobianos nesses ambientes. 
“Agradecemos por trabalhar 
em uma instituição que tem 
como princípio o incentivo à 
pesquisa. É muito importan-
te para nós estarmos sempre 

atualizados nessas técnicas e 
buscar implementar as fer-
ramentas da maneira mais 
adequada à nossa realidade 
hospitalar”, ressaltou. 

O diretor de ensino, 
pesquisa e inovação do com-
plexo hospitalar, Mário Tos-
cano, lembra que a unidade 
de saúde foi projetada para 
que seus profissionais este-
jam sempre em constante 
aperfeiçoamento técnico. 
“Este hospital foi projetado 
não só para prestar a melhor 
assistência em termos de 
qualidade técnica, mas tam-
bém para que aqui seja pro-
duzido conhecimento. Os 
estudos produzidos pelos 
colaboradores do Hospital 
Metropolitano é uma presta-
ção de serviço à população e 
outros profissionais quando 
é divulgado em congressos, 
revistas e outros eventos”, 
concluiu. 

O incentivo à pesquisa e 
aperfeiçoamento faz parte da  
missão do Metropolitano em 
termos de ensino, pesquisa 
e inovação por ser projeta-
do com essa característica 
ímpar de hospital-escola. 
Desde a sua inauguração, em 
abril, diversos colaboradores 
da equipe multidisciplinar 
vêm apresentando  diversos 
trabalhos em eventos e con-
gressos externos, além dos 
treinamentos oferecidos fre-
quentemente nas dependên-
cias do hospital.

Hospital da PB tem trabalhos 
selecionados em congresso

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A cada ano, 68 mil casos 
de câncer de próstata são 
diagnosticados no Brasil. As 
chances de cura aumentam 
em 90% quando a doença é 
descoberta logo no início. Por 
isso, prevenção é fundamen-
tal. Com essa preocupação, o 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires está engaja-
do na campanha Novembro 
Azul e promove, hoje e ama-
nhã, atividades abertas à po-
pulação e colaboradores da 
unidade de saúde, no intui-
to de consciencializar sobre 
a importância dos exames 
preventivos no diagnóstico 
precoce do câncer de prós-
tata. Os interessados podem 
se inscrever enviando um 
e-mail com nome completo e 
telefone para barbara.mota@
ipcep.org.br

Hoje, às 9h, o auditório 
da unidade de saúde recebe 
a roda de diálogo Novem-
bro Azul – mitos e verdades: 
desmistificando a saúde do 
homem de forma leve e inte-

rativa. A ação será conduzida 
pelo coordenador da fisiote-
rapia do Hospital Metropoli-
tano, Bruno Brito, bem como 
pelo fisioterapeuta convi-
dado Ranieri Santos, espe-
cialista em oncologia pelo 
Hospital Albert Einstein. Já 
amanhã, uma  palestra será 
oferecida,  às 14h, no au-
ditório, sobre os cuidados 
e prevenção ao câncer de 
próstata, ministrada pelo 
médico urologista, Emerson 
Medeiros.

O câncer de próstata é o 
resultado de uma multiplica-
ção desordenada das células 
da próstata. Quando há pre-
sença de câncer, a glândula en-
durece. Na fase inicial, o câncer 
de próstata não tem sintomas. 
Em 95% dos casos, eles apare-
cem em estágio avançado. Ho-
mens a partir dos 50 anos de 
idade (ou 45, se houver casos 
de câncer de próstata na famí-
lia) devem procurar um urolo-
gista anualmente para realizar 
os exames preventivos.

Atividades do Novembro Azul

Trauma de João Pessoa realiza dia D da campanha
O Hospital Estadual de Emer-

gência e Trauma Senador Hum-
berto Lucena, em João Pessoa, 
realizou por meio do Grupo de 
Trabalho Humanizado – GTH, em 
parceria com o Centro Univer-
sitário UniNassau, o Dia ‘D’ da 
Campanha Novembro Azul, na 
unidade de saúde, com o objetivo 
de alertar sobre a importância da 
prevenção do câncer de próstata. 

O evento ofereceu aos par-
ticipantes massagens relaxan-
tes, tratamentos fisioterápicos, 
limpeza de pele, música am-

biente, além de dicas de auto-
cuidados e prevenção ao câncer 
de próstata. Um dos pontos 
altos da ação ocorreu durante 
a visitação dos profissionais de 
saúde nas enfermarias para 
conversar e esclarecer dúvidas 
sobre o Novembro Azul.

O urologista da Instituição, 
Emerson Medeiros, explicou que 
o diagnóstico precoce aumenta 
as chances de cura do câncer de 
próstata. “O tratamento prévio 
tem uma significativa impor-
tância no tratamento e cura do 

câncer. É comum que os homens 
ainda tenham preconceito em 
realizar exames de rotina e 
acompanhar sua saúde mais per-
to, por isso lideram as estatísticas 
de mortes de doenças naturais 
no país”, afirmou.

Cristiano Bispo, coordenador 
da Manutenção da instituição, 
ressaltou a importância da ativi-
dade. “As orientações e os escla-
recimentos deste evento foram 
valiosos. Como muitos homens, 
sou negligente nos cuidados com 
a minha saúde e vejo o quanto 

isso pode me prejudicar no futuro. 
A partir de hoje mudarei minhas 
atitudes e procurarei fazer exa-
mes preventivos”, concluiu.

De acordo com a coordena-
dora do GTH, Neuma Ribeiro, o 
evento surpreendeu pela adesão 
de todos. “Ficamos felizes com 
o evento, pois sabemos que o 
conhecimento abre portas sig-
nificantes. Uma pessoa bem 
informada pode perpetuar o que 
aprendeu aos outros e desmisti-
ficar todo preconceito que existe 
a respeito do câncer”, salientou.

A diretoria executiva 
da PBGás e representan-
tes do SindCampina (Sin-
dicato Empresarial de 
Hospedagem e Alimenta-
ção de Campina Grande) 
se reuniram na terça-fei-
ra (27) para tratar sobre 
a expansão da rede de 
distribuição do gás natu-
ral em Campina Grande. 
A rede de gás de Campi-
na Grande possui 25 km e 
atende aos bairros do Ca-
tolé, Avenida Liberdade e 
Distrito industrial. 

Durante o encontro 
realizado em Campina 
Grande, ficou pactuado 
o levantamento conjunto 
de dados de consumo e 
análise técnica para am-
pliação da rede de distri-
buição. O presidente da 
entidade, o empresário 
Divaildo Júnior, destacou 
a importância da extensão 
da rede de distribuição de 
gás natural para a avenida 
Manoel Tavares, no bairro 
do Alto Branco, principal 
corredor gastronômico e 
de lazer no município. 

De acordo com Divail-

Ampliação de rede de gás 
natural é discutida em CG

do Júnior, os empresários 
do setor entendem que a 
rede de fornecimento de 
gás canalizado proporcio-
nará a redução dos custos, 
o fornecimento contínuo 
e a melhoria logística dos 
empreendimentos. “Alter-
nativas de redução de cus-
tos neste momento será 
muito bem vinda para os 
empresários do setor”, 
avaliou Divaildo.  

A presidente da PB-
Gás, Tatiana Domiciano, 
classificou como estraté-

gica a manutenção de um 
diálogo aberto com repre-
sentantes de categorias 
como o setor de alimen-
tos e hospedagens e que 
a companhia vai realizar 
estudos sobre o perfil de 
consumo da área na pers-
pectiva de ampliar a rede 
de gás natural no muni-
cípio. “Campina Grande, 
por sua vocação comer-
cial e industrial, é prio-
ridade dentro dos planos 
de expansão da PBGás”, 
afirmou Tatiana.

PBGás e SindCampina discutem estratégias para expansão do benefício

Foto: Secom-PB

Procase conclui ciclo de avaliações 
com as comunidades beneficiadas

O Projeto de Desen-
volvimento Sustentável do 
Cariri, Seridó e Curimataú 
(Procase) concluiu o ciclo de 
avaliações que estava sendo 
realizado junto às comuni-
dades beneficiadas. Foram 
realizados cinco Encontros 
Territoriais de Monitora-
mento e Avaliação, nos me-
ses de setembro a novembro 
deste ano, nas regiões do Ca-
riri Ocidental, Cariri Orien-
tal, Curimataú, Médio-Sertão 
e Seridó. Os eventos foram 
realizados pelas Gerências 
de Monitoramento e Avalia-
ção e Desenvolvimento Hu-
mano, e contou com repre-
sentantes das comunidades 
beneficiárias dos 90 projetos 
produtivos do Procase. 

Na ocasião desses even-
tos, foram avaliados pon-
tos relativos ao andamento 
prático dos convênios, com 
o cumprimento de metas, 

além de ouvir os benefi-
ciários também quanto à 
atuação da assistência téc-
nica, eventos de capacitação, 
participação de mulheres e 
jovens nas atividades, ações 
voltadas a comunidades qui-
lombolas, resultados já al-
cançados, dificuldades e su-
gestões de melhorias, entre 
outros pontos.

Sobre a importância de 
avaliar as ações, o coorde-
nador do Procase, Aristeu 
Chaves, destacou as melho-
rias que o Projeto vem rea-
lizando nas comunidades 
rurais do Estado, junto a 
Associações, Cooperativas 
e Assentamentos. “Estamos 
desenvolvendo ações especí-
ficas para o agricultor fami-
liar, beneficiando segmentos 
diversos, como caprinocul-
tura, apicultura, artesanato, 
atuando também na perfu-
ração de poços e implanta-

ção de kits de irrigação, me-
lhorando o acesso à água, e 
permitindo que o agricultor, 
mesmo com as condições 
adversas, possa cultivar em 
suas propriedades. Aliada a 
essas ações também está a 
Assistência Técnica, que visa 
auxiliar as famílias tanto no 
desenvolvimento de suas 
atividades produtivas, como 
também em termos de ges-
tão, se preocupando em 
instruir essas comunidades 
para que cada vez mais se 
organizem, se fortaleçam 
enquanto associações, e 
que tenham mais acesso a 
outras políticas públicas”, 
enfatizou. 

O gerente de Monitora-
mento e Avaliação, José Ro-
cha, que esteve à frente da 
organização desses eventos, 
destaca a importância do 
ciclo de avaliações entre os 
beneficiários do Procase.
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Pacto firmado na Espanha permite a expansão do Gira Mundo, do Prima e projetos que abrangem outras áreas

O governador Ricardo 
Coutinho assinou nessa se-
gunda-feira (26), na Espa-
nha, convênio com a Uni-
versidade de Salamanca, 
a quarta mais antiga insti-
tuição de Ensino Superior 
da Europa, para desenvol-
vimento de parcerias entre 
o governo da Paraíba e a 
universidade espanhola. O 
pacto garantirá a amplia-
ção dos programas gira 
Mundo e Prima (Projeto de 
Inclusão Através da Música 
e da Arte), além de proje-
tos nas áreas de pesquisa 
e intercâmbio profissional 
e cultural. O governador 
eleito da Paraíba, João Aze-
vêdo, também esteve pre-
sente ao ato. 

A parceria foi firma-
da durante reunião com o 
magnífico reitor da USAL, 
Ricardo Rivero Ortega, e 
o diretor do Centro de Es-
tudos Brasileiros na Uni-
versidade de Salamanca, 
Ignacio Berdugo gómez de 
la Torre. O governador Ri-
cardo Coutinho reassume 
o governo do Estado nesta 
quinta-feira (29).

Ricardo Ortega recep-
cionou os governadores da 
Paraíba em encontro ofi-
cial na sede da instituição, 
em Salamanca. Ele elogiou 
a iniciativa dos programas 
desenvolvidos pelo gover-
no do Estado. “Cuidamos 
das pessoas e valorizamos 
os gestores públicos que 
têm políticas públicas nes-
te sentido”, afirmou o rei-
tor. O gira Mundo leva es-
tudantes da Rede Pública 
Estadual para intercâmbio 
no exterior e o Prima ofe-
rece aulas de instrumentos 
de música clássica.  

Ricardo Ortega desta-
cou ainda que a preserva-
ção dos direitos humanos 
é um princípio básico da 
Universidade de Salaman-
ca. Para ele, os gestores 
públicos que não desenvol-
vem programas de inclu-
são social e acesso à edu-
cação estão “condenados 
ao fracasso”. 

Na ocasião, o governa-
dor Ricardo Coutinho dis-
correu sobre o processo de 
transformação educacional 
que vem desfrutando a Pa-
raíba nos últimos oito anos. 
E destacou a importância 
de um programa como o 
gira Mundo, que já levou 
mais de 350 estudantes 
da Rede Pública Estadual, 
além de 170 professores e 
gestores da educação, para 
intercâmbio no Canadá, Es-
panha, Portugal, Finlândia, 
Argentina e Israel. “Muito 
além dos investimentos 
que fizemos na constru-
ção e reforma das nossas 
escolas, na valorização sa-
larial dos professores, na 
implantação de 100 esco-
las em tempo integral, en-
tre outras intervenções, o 
gira Mundo mexeu com a 
rede. Porque apresentamos 
oportunidades pelas quais 
nossos jovens, por méritos 
próprios, possam querer 
progredir”, disse. 

Ricardo firma parceria com 
Universidade de Salamanca

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

Governador esteve com empresários de vários segmentos

Vídeo mostra as experiências do Gira Mundo e do Prima

Durante a passagem por Salamanca, 
na Espanha, onde assinou protocolo de 
entendimentos com a Universidade, o go-
vernador Ricardo Coutinho esteve, nesta 
terça-feira (27), na Câmara de Comércio 
da cidade para encontro com empresários 
espanhóis dos mais diversos segmentos. 
O governador eleito João Azevêdo fez 
uma palestra sobre as potencialidades 
da Paraíba, destacando a infraestrutura 
logística, a localização geográfica privi-
legiada e os avanços obtidos pelo Estado 
nos últimos oito anos. 

“Dotamos a Paraíba nestes últimos 
anos dos mais variados investimentos, 
incluindo estradas, abastecimento de 
água, fontes de energia e tecnologia, 
equipamentos turísticos, além de legis-
lação, capazes de transformar nosso 

Estado um dos mais atrativos estados 
brasileiros para investimento na atuali-
dade”, resumiu. 

Na presença do governador Ricardo 
Coutinho, o governador eleito da Paraíba 
destacou o crescimento do PIB do Esta-
do, o maior do Nordeste, bem como os 
índices de desenvolvimento econômico 
alcançados recentemente. 

Ele falou do programa Caminhos da 
Paraíba, responsável pela implantação de 
2.700 quilômetros de novas estradas e 
apresentou o projeto do Polo Turístico do 
Cabo Branco, e o Centro de Convenções 
de João Pessoa, que tem capacidade para 
reunir simultaneamente 20 mil pessoas 
durante um evento. 

Mostrou ainda obras como a Trans-
Paraíba, adutora que levará água para 

o Curimataú, e o Canal Acauã-Araçagi, 
no Brejo paraibano. “A Paraíba será em 
quatro anos o Estado do Nordeste com 
melhor distribuição de água”, garantiu 
durante a palestra. 

Empresários elogiaram a presen-
ça dos governadores e sinalizaram 
a possibilidade de visitar a Paraíba 
para discutir a viabilidade de seus 
projetos. 

O presidente da Câmara de Comér-
cio de Salamanca, Benjamín Crespo, 
agradeceu aos governadores por sua 
presença. “Sinto-me satisfeito por este 
tipo de reuniões gerar relacionamentos 
frutíferos. Vamos continuar nessa linha 
de ação: promover o comércio exterior é 
uma das minhas prioridades “, acrescen-
tou Benjamín Crespo.

Durante a reunião foi exibido um 
vídeo produzido pela Secretaria de Comu-
nicação Institucional sobre as experiências 
já vivenciadas no Gira Mundo e no Prima. 

O reitor Ricardo Ortega presenteou 
o governador Ricardo Coutinho e o go-
vernador eleito, João Azevêdo, com um 
livro sobre a histórica biblioteca da Uni-
versidade de Salamanca, que tem em seu 
acervo os primeiros livros impressos no 
mundo. O governador da Paraíba retri-
buiu o gesto deixando uma agenda con-
feccionada pelo Jornal A União para o 
ano de 2019, na qual se destacam poetas 
paraibanos, bem como uma edição do 
livro sobre os oitos anos do Orçamento 
Democrático na Paraíba. 

Estavam presentes ainda à assinatura 
do convênio os secretários de Estado da 
Comunicação, Luís Tôrres, e das Finan-
ças, Amanda Rodrigues, que integraram 
a comitiva do governador Ricardo Cou-
tinho durante cumprimento da agenda 
institucional em Salamanca, além das 
professoras da Universidade Federal da 
Paraíba, Marinalva Conserva, e Antônia 
Picornell, e coordenadores do programa 
Gira Mundo, a exemplo de Túlio Serran-
do, da Secretaria Estadual da Educação; 
e o consultor Sinoel Batista.

Ricardo Coutinho e João Azevêdo com os demais membros da comitiva paraibana e representantes da Universidade de Salamanca durante a assinatura da parceria com a instituição de ensino espanhola

O reitor da Universidade, Ricardo Ortega, recebeu uma agenda confeccionada pelo Jornal A União para o ano de 2019

Fotos: Secom/PB

Continua na Página 6
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Estabelecimento de ensino é o quarto mais antigo da Europa e tem uma população estudantil de cerca de 30 mil alunos
A Universidade de Sala-

manca é a quarta universidade 
mais antiga da Europa. Foi fun-
dada em 1218 pelo rei Alfonso 
IX de León e por ela já passa-
ram centenas de personagens 
ilustres da literatura, da políti-
ca, do direito e da história mun-
dial, entre elas Hernan Cortez, 
conquistador do México. Atual-
mente, a Universidade de Sala-
manca continua a manter a sua 
grande capacidade de atração e 
tem uma população estudantil 
estável de cerca de 30.000 alu-
nos, de todas as partes do mun-
do para cursos de Licenciatura, 
bacharelado e Pós-Graduação. 
Salamanca é formada por um 
conjunto de prédios que for-
mam um complexo histórico 
e turístico da cidade, atraindo 
turistas e visitantes de todo o 
mundo. Mas conta ainda com 
outros oito campi distribuídos 
entre Ávila, Zamora, béjar e Vil-
lamayor, entre os quais, incluin-
do o campus de Salamanca, 
são distribuídas as 26 facul-
dades e os 12 centros de pes-

Comitiva paraibana conhece 
a Universidade espanhola

Drummond, Game of Thrones e o setor de viagens e turismo
O resultado da eleição presidencial 

inaugurou uma nova era no brasil. Não 
vou discutir se é de vanguarda ou reta-
guarda, se é de modernismo ou de “atra-
sismo”, se é de democracia ou da falta dela. 
Este papel não é meu… meu papel é de 
cutucar você e de provocar uma reflexão. 
Parece-me às vezes que outros colegas 
jornalistas esqueceram disso, assumindo o 
claro papel de jornaleiros.

bem, vamos lá. Ando ligando o atual 
momento do país com o histórico poema 
bergamaniano ‘E agora, José?’, do aclama-
do mineiro Carlos Drummond de Andrade. 
Estas linhas, cunhadas em meio à segunda 
guerra e o turbilhão do Estado Novo, ver-
sam sobre a inquietude e a incerteza sobre 
o próprio futuro. Não fica mais existencial 
que isso.

As belas linhas de Drummond podem 
ser claramente traduzidas através dos tem-
pos na realidade a ser enfrentada. O setor de 
viagens e turismo, incluindo aí a hotelaria e 
entretenimento, também vive seu momen-
to Drummond. “Sozinho no escuro/qual 

bicho-do-mato/sem teogonia/sem parede 
nua/para se encostar/sem cavalo preto/que 
fuja a galope,/você marcha, José!/José, para 
onde?”.

Estamos aí, sem ajuda de Deus, sem 
para quem reclamar, sem apoio político, e 
sem ter como fugir da situação que nos en-
contramos. Estamos ancorados nos nossos 
seis milhões de turistas desde o paleozoico 
e, sem articulação política, continuaremos 
sem cavalo preto que fuja a galope. Eu não 
acredito mais em um ministério do turismo 
exclusivo e que tenha verbas para planejar e 
executar a nossa saída deste buraco em que 
nos encontramos.

Claro que resolvendo os problemas de 
segurança e de infraestrutura de norte a sul 
teremos uma avenida de consolidação do 
nosso país como destino desejado dos países 
ricos. Mas, vá… isso vai levar uns anos, né? 
Sobreviveremos ou continuaremos expecta-
dores da derrocada de nossos hotéis e par-
ques temáticos? E agora, José? Precisamos 
de promoção e publicidade hoje. Incentivos 
fiscais hoje. Flexibilização de contratos de 

trabalho hoje. Crédito incentivado hoje.
Enquanto inicia-se em 2 de janeiro uma 

nova temporada do Game of Thrones (maior 
seriado da história) da política brasileira, 
os white walkers continuam vindo, como 
uma horda de zumbis do gelo, esvaziando 
os hotéis da barra da Tijuca, atrasando os 
papagaios do bNb nos resorts do Nordeste, 
transformando o HopiHari em um perigo 
real e imediato aos seus frequentadores e 
diminuindo rotas de empresas aéreas. E 
agora, José?

Nesta analogia, roubada de benioff & 
Weiss, nós não temos lugar entre os sete rei-
nos (nem entre os sete partidos…) nem força 
para reivindicar a independência do nosso 
setor. Acreditando no novo ocupante do 
Trono de Ferro, não existirão indicações po-
líticas dos tradicionais capitães hereditários 
da nossa pasta. Segundo Sir bolso (até que 
ficou engraçado!), a indicação para o gestor 
público do turismo deve ser técnica. Entendi. 
Nós, por acaso, temos um nome de consenso 
para indicar ou vamos buscar nosso indica-
do entre os Lannisters de sempre?

Eu sei que política é a arte do possível e 
agora temos que buscar o impossível entre 
nós, para podermos, fortes e em grupo, rea-
lizar o possível neste novo dia que se anun-
cia. Esta é a nossa grande oportunidade. A 
oportunidade de exigir o cumprimento de 
promessa de campanha e a nomeação de um 
executivo de estatura que leve o brasil turís-
tico deste atoleiro de seis milhões de visitan-
tes, para o éden dos destinos desejados.

Com trabalho, recursos suficientes e dis-
tância das obrigações político-regionais de 
sempre, em quatro anos dá para incomodar 
a concorrência latino-americana e asiática, 
com todo respeito. Os planos de trabalho 
e sugestões de estratégia estão aí pois, por 
longo tempo falamos sobre isso entre nós 
mesmos. Somos um grupo valioso, um setor 
promissor que vê agora a chance de reivindi-
car seu lugar sob o sol que se anuncia.

(Júlio Gavinho é executivo da área 
de hotelaria com 30 anos de experiência, 
fundador da doispontozero Hotéis, criador 
da marca ZiiHotel e sócio e diretor da MTD 
Hospitality).

Júlio Gavinho 
simone@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

quisa que abrangem aspectos 
tão variados como as biociên-
cias ou o laser, passando por 
empreendimentos agroali-
mentares, neurociências, es-

tudos de história ou pesquisa 
básica, entre outros.

Visita a Biblioteca da USal
Após a assinatura do 

convênio na sala do reitor da 
Usal, os governadores Ricar-
do Coutinho e João Azevêdo, 
junto com a comitiva, foram 
visitar a antiga biblioteca da 

instituição, a biblioteca Geral 
Histórica. Ela possui 2.774 
manuscritos, 483 “incuná-
bulos” (obras impressas an-
tes do século XVI) e cerca de 
62.000 volumes impressos 
entre os séculos XVI e XVIII. 
Os governadores tiveram 
acesso à sala que guarda as 
mais antigas obras impres-
sas do mundo. Um espaço 
que só é aberto à visitação 
para autoridades públicas re-
conhecidas pela instituição. 
“Foi um privilégio para nós 
recebermos essa distinção 
e podermos ver com nossos 
próprios olhos as primeiras 
obras impressas do mundo”, 
destacou o governador elei-
to João Azevêdo. Entre os li-
vros, obras do século de XVI 
exibindo desenhos de mapas 
onde já se registrava a exis-
tência oficial da Paraíba. 

Visita a prefeito
Cumprindo a agenda ins-

titucional em Salamanca, o 
governador Ricardo Coutinho 

e o governador eleito, João 
Azevêdo, junto com a comi-
tiva da Paraíba, fizeram uma 
visita oficial ao prefeito da ci-
dade espanhola, Alfonso Fer-
nandez Mañueco, na manhã 
da terça-feira (27). O prefeito 
recepcionou a delegação na 
sala principal da sede da pre-
feitura de Salamanca, que fica 
na Plaza Mayor, praça princi-
pal, e falou sobre a história e 
desafios da cidade, declarada 
patrimônio da humanidade 
pela Unesco há 30 anos e um 
destino preferencial no ensi-
no de espanhol. Ele comentou 
ainda sobre o sistema político 
e o modelo de gestão munici-
pal na Espanha. O governador 
Ricardo Coutinho entregou 
um exemplar do livro do Or-
çamento Democrático na Pa-
raíba e destacou que ouvir 
a população representava a 
melhor forma de se governar. 
O prefeito se colocou à dispo-
sição para contribuir com o 
processo de intercâmbio en-
tre a Paraíba e Salamanca.

A Universidade espanhola foi fundada em 1218 pelo Rei Alfonso IX de León e por ela já passaram centenas de personagens ilustres da literatura, da política, do direito e da história mundial, entre elas Hernan Cortez, conquistador do México

Ricardo Coutinho e João Azevêdo conheceram as potencialidades da Universidade de Salamanca, na Espanha 

Foto: Divulgação

Foto: Secom
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Prova ciclística de 15 km deve contar com a participação de 250 pessoas na noite de hoje, em Campina Grande

Uma prova ciclística no-
turna, com percurso de 15km, 
intitulada “Pedalada Azul”, 
que deve reunir cerca de 250 
pessoas, assinala nesta quin-
ta-feira, em Campina Grande, 
o encerramento da campanha 
de prevenção ao diabetes. A 
iniciativa é da Sociedade Bra-
sileira de Endocrinologia e Me-
tabologia, Seccional Paraíba; 
Sociedade Brasileira de Diabe-
tes: e da ONG Mobilizar para 
Educar (Mope).

A pedalada terá início no 
Clube Campestre, no bairro 
do Catolé; e depois de percor-
rer várias  ruas, terminará na 
Sociedade Médica, à Rua Dr. 
Severino Cruz, às margens do 
Açude Velho.  O encerramento 
da campanha Novembro Azul 
contra o diabetes contará com 
a presença da presidente da 
Sociedade Brasileira de Diabe-
tes, Hermelinda Pedrosa, que é 
natural de Campina Grande. 

A médica Alana Abrantes, 
presidente da seção estadual 
da Sociedade Brasileira de En-
docrinologia e Metabologia, 
alerta que o diabetes é uma 
doença crônico-degenerativa; 
e a prevenção é a conduta a 
ser adotada para preveni-la. 
“O que faz avalia é que, o dia-
betes é uma doença crônico-
degenerativa, cujo número de 
portadores aumenta a cada 
ano. O diabetes tipo 02 é o de 
maior número de diagnósti-
cos”, disse a médica.

No último dia 14, foi apli-
cado no Hospital Universitário 
Alcides Carneiro, da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande, um questionário, no 
qual, foram verificadas  nos 
últimos 10 anos, quantas pes-
soas contraíram o diabetes.  
“Foi uma campanha positiva, já 
que o tema deste ano é Diabe-
tes em Família”, disse.

A campanha de  preven-
ção , segundo Alana Abrantes, 
teve ações em Campina Gran-
de, João Pessoa, Patos e outras 
cidades paraibanas. Durante a 
campanha foram feitos diag-
nósticos em pessoas que não 
sabiam que eram portadoras 
do diabetes. Outras receberam 
orientação durante a avaliação 
da taxa de glicemia.

Sinais do diabetes
No entendimento da 

médica Alana Abrantes,  é 
possível perceber os sinais 
de que, a pessoa está prestes 
a contrair, ou já é diabética.  
Aumento ou perda de peso, 
aumento da fome, aumento 
do volume urinário, ou muita 
fluxo urinário durante a noi-
te, são sinais de que a pessoa 
possa estar com diabetes.

No caso dos pacientes do 
sexo masculino, a perda de 
função erétil, pode ser tam-
bém um sinal de que ele está 
com a doença.  As mulheres 
começam a sentir dores nas 
pernas e alguns pacientes, de-
pendendo do estágio da doen-
ça podem apresentar altera-
ções na visão.  “Mas para que a 
pessoa possa ser considerada 
diabética ela tem que fazer 
duas glicemias:  dosagem da 
glicose no sangue em  jejum de 
10 a 12 horas, maior ou igual a 
127 miligramas por decilitro. 
Se a pessoa não fez esses dois 
exames, mas tem uma glice-
mia de 99  a 105, é submetida 
ao teste da garapa. Se ele der 
em torno de 140 a 199 essa 
pessoa é pré-diabética. Se der 
acima de 200 ela já é diabéti-
ca”, explica Alana Abrtantes. 

200 mil casos na Paraíba
Outra aferição é por meio 

da hemoglobina glicosilada. 
“Ela tanto nos mostra como 
o paciente esteve nos últimos 
seis meses, como também já 
diagnostica”, acrescenta.  De 
acordo com a endocrinologis-
ta, o pré-diabético, caso tenha 
os cuidados necessários, fizer 
dieta, praticar atividades físi-
cas, tem as condições de esta-
bilizar o seu estado de saúde. 
“Uma vez diabético é eterna-
mente diabético”, alerta a mé-
dica, ressaltando a necessida-
de de manter uma conduta 
alimentar pobre em açúcar, 
parar com o tabagismo e o 
consumo de bebida alcoólica.

De acordo com a médi-
ca Alana Abrantes, a Paraíba 
tem hoje 210 mil diabéticos, 
número que ela considera 
expressivo.  “Hoje em todo o 
mundo existem 422 milhões 
de diabéticos. A previsão para 
até 2040 é a de que já sejam 
642 milhões de pessoas com 
diabetes”, concluiu.

Pedalada Azul encerra a 
campanha contra o diabetes

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Chico José 
chicodocrato@gmail.com Cabedelo

Cultura de Paz e Direitos Humanos 
serão temas de debate com alunos

A Secretaria de Educa-
ção de Cabedelo (Seduc), 
por meio da Coordenação 
de Assistência ao Educan-
do (PSE) e do Setor de Pro-
jetos Educacionais (SPE), 
realizou, nessa quarta-feira 
(28), o Seminário Cultura 
de Paz e Direitos Humanos. 
O encontro teve por objeti-
vo apresentar o avanço das 
discussões sobre a temática 
no âmbito do município e 
as experiências realizadas.

No evento foram apre-
sentadas uma retrospectiva 
e dados estatísticos referen-
tes à Formação de Mediado-
res para o projeto Pescado-
res da Paz, e a resolução do 
Conselho Municipal de Edu-
cação para o funcionamento 
do Núcleo da Justiça Restau-
rativa em Cabedelo.

 “É gratificante poder 
perceber os frutos de um 
trabalho que vem sendo 

construído com a dedica-
ção e um empenho de todos 
nós. Nossa obrigação como 
educadores, portanto, é 
acreditar que estamos sem-
pre aprendendo alguma 
coisa e fazendo a diferença 
na vida de alguém. E é nesse 
propósito que estamos aqui 
hoje”, disse a secretária da 
Educação, Priscila Dias.

A discussão central do 
encontro foi conduzida pela 
componente do Ministério 
Público da Paraíba e coor-
denadora do projeto Na es-
cola com respeito, a promo-
tora Ana Raquel Beltrão. Ela 
comentou a oportunidade 
de discutir cultura de paz e 
direitos humanos no âmbi-
to escolar.

“Sinto-me honrada 
em participar desse semi-
nário porque o programa 
Pescadores da Paz surgiu a 
partir de uma ideia que foi 

acolhida pela promotora de 
Justiça local, Dra Cristiana 
Ferreira, que convidou o 
Caop da Educação do Mi-
nistério Público para vir 
em Cabedelo dar um curso 
sobre pacificação de confli-
tos no ambiente escolar. Fi-
zemos um curso de 40h de 
duração, que resultou nesse 
projeto, que visa exatamen-
te transformar a escola em 
um ambiente de respeito, 
de paz, de aceitação da di-
versidade entre os alunos, e 
de construção de uma edu-
cação crítica e libertadora”, 
comentou a palestrante.

A promotora de Defesa 
da Criança e do adolescen-
te de Cabedelo, Cristiana 
Ferreira Moreira Cabral de 
Vasconcelos, destacou a im-
portância do projeto para a 
educação e o papel de mul-
tiplicadores dos professo-
res no processo.

 “É satisfatório quan-
do podemos exercer nosso 
mister e presenciar alguma 
transformação social. Penso 
que essa é nossa principal 
função e, em especial, quan-
do vemos que os responsá-
veis pela formação educa-
cional de nossas crianças e 
adolescentes estão envolvi-
dos com um objetivo maior 
de promover a paz. Por 
mais que digamos que a paz 
começa em cada um de nós, 
vivemos momentos que 
precisamos refletir e disse-
minar esse sentimento”.

As experiências exi-
tosas apresentadas no 
seminário vieram das es-
colas Elizabeth Ferreira e 
Maria Pessoa. Esta última, 
inclusive, apresentou a si-
mulação de um júri sobre 
Bullyng, bem como do pró-
prio núcleo central do Pes-
cadores da Paz.

Na Paraíba

Instituições superiores oferecem vagas através do Sisu

Todas as vagas oferecidas 
para o ano letivo 2019 pelas ins-
tituições públicas de nível supe-
rior da Paraíba têm como porta 
de entrada o processo seletivo 
do Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu), instrumento pelo qual as 
universidades públicas ofere-
cem vagas a candidatos que se 
submeteram ao Exame Nacio-
nal de Ensino Médio (Enem). Na 
Paraíba, apenas o IFPB e UFCG 
divulgaram o número de vagas 
a serem preenchidas para o ano 
letivo 2019.1. A UFPB e UEPB 
estarão divulgando os números 
nos próximos dias.  

Podem concorrer às va-

gas do Sisu os estudantes que 
tenham feito o Enem 2018 e 
obtido nota acima de zero na 
prova de redação. Além dis-
so, os candidatos poderão se 
inscrever no processo seletivo 
em até duas opções de vaga, 
especificando, em ordem de 
preferência, as suas opções em 
instituição de educação supe-
rior participante, com local de 
oferta, curso e turno, e a moda-
lidade de concorrência.

O Sisu permite que o can-
didato escolha um curso numa 
das 130 instituições públicas 
participantes, espalhadas por 
todo território nacional. Pelas 
normas do edital, as inscrições 
serão feitas exclusivamente pela 
internet, por meio da página 

eletrônica do Sisu, de 22 de ja-
neiro de 2019 até as 23h59 de 
25 do mesmo mês, observando 
o horário oficial de Brasília. O 
número total de vagas ofereci-
das pelas universidades, bem 
como o número de instituições 
e o prazo para o lançamento, 
ainda serão divulgados.

A primeira edição do pro-
cesso seletivo de 2019 será 
constituída de uma única cha-
mada regular e o resultado será 
divulgado no dia 28 de janeiro 
de 2019. Já as matrículas ou 
registros acadêmicos dos can-
didatos selecionados deverão 
ser feitas nas instituições para 
as quais foram selecionados, na 
chamada regular, entre os dias 
30 de janeiro e 4 de fevereiro de 

2019. Os escolhidos devem ob-
servar, porém, os dias, horários 
e locais de atendimento defini-
dos por cada instituição em seu 
edital próprio.

O IFPB oferece 1.350 vagas 
em 37 cursos superiores por 
meio do Sisu 2019. Para concor-
rer às vagas, os estudantes que 
fizeram o Enem 2018 deverão 
se inscrever entre 22 e 25 de ja-
neiro do próximo ano, no site do 
Sisu. As inscrições são gratuitas 
e devem ser realizadas exclusi-
vamente pela internet. O can-
didato poderá se inscrever no 
processo seletivo do Sisu em até 
duas opções de cursos. O resul-
tado da chamada regular ocorre 
no dia 28 de janeiro de 2019.

Para participar da lista de 

espera, o candidato deverá ma-
nifestar interesse através da pá-
gina do Sisu na internet, no pe-
ríodo de 28 de janeiro de 2019 
até as 23 horas e 59 minutos do 
dia 4 de fevereiro de 2019.

No edital está explicado 
que o candidato só poderá ma-
nifestar interesse na lista de es-
pera em apenas um dos cursos 
para o qual optou por concorrer 
em sua inscrição ao Sisu. Os se-
lecionados na chamada regular 
em uma de suas opções de vaga 
não poderão participar da lista 
de espera, tenha realizado ou 
não a matrícula na instituição 
para a qual foi selecionado.

A UFCG, está oferecendo 
3.160 vagas para os 76 cursos 
de graduação através do Sisu 

2019 para os candidatos que 
participaram do Enem 2018. Os 
cursos de graduação oferecidos 
serão distribuídos em quatro 
Áreas de Conhecimento – I, II, 
III e IV - Ciências Exatas e Tec-
nológicas; Ciências Biológicas e 
da Saúde; Ciências Humanas e 
Sociais Ciências Agrárias.

As vagas são da seguinte 
maneira: vagas livres 1.568 e 
vagas reservadas 1.592. To-
tal de vagas: 3.160. De acordo 
com a resolução, não poderá 
participar do Processo Seletivo 
SISU 2019.1, o candidato que 
tiver obtido nota menor que 
400 pontos, em quaisquer das 
matérias no Exame Nacional do 
Ensino Médio do ano de 2018 – 
ENEM 2018.

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Seminário teve como objetivo apresentar o avanço das discussões sobre a temática no âmbito do município e as experiências realizadas

Foto: Divulgação
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São oferecidas 150 vagas para diversas séries do Ensino Fundamental e Médio; seleção é feita por sorteio

Até ontem 300 alunos 
haviam se inscrito para dis-
putar uma das 150 vagas 
para diversas séries do En-
sino Fundamental e Médio 
no Colégio da Polícia Mili-
tar da Paraíba “Estudan-
te Rebeca Alves Simões” 
(CPM). As inscrições, ini-
ciadas na última segunda-
feira seguem até o dia 14 
de dezembro e são desti-
nadas ao público em geral, 
filhos de policiais militares 
e pessoas com deficiência.

De acordo com a tenen-
te Cristina, chefe da Secre-
taria do Colégio da PM, são 
atendidas 100 pessoas/
dia, sendo 50 no período 
da manhã e 50 à tarde. “No 
momento da inscrição as 
pessoas recebem uma nu-
meração que será utilizada 
no dia do sorteio a aconte-
cer em 20 de dezembro, às 
9h, no auditório do Centro 
de Educação da PMPB, lo-
calizado no Centro de Edu-
cação da PM, no bairro de 
Mangabeira VII, em João 
Pessoa”, explicou.

Cristina revelou que 
a lista de contemplados 
será divulgada ao final do 
sorteio. Aqueles que não 
forem contemplados nessa 
primeira relação ficarão na 
lista de espera caso ocorra 
alguma desistência e o alu-
no não efetue a sua matrí-
cula. “No dia do sorteio são 
contempladas 150 fichas, 
conforme o número de va-
gas, e as demais sorteadas 
ficaram na sequência da 
lista de espera caso ocorra 
alguma desistência de alu-
nos que tiveram o seu nú-
mero sorteado”.

O grande número de 
alunos concluintes do Co-
légio da PM que ingressam 
com boas notas no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), é o fator predo-
minante que leva os pais 
de alunos para concorrer a 
uma vaga na escola. 

Teresa Duarte 
Teresaduarte2@hotmail.com

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Colégio Militar inscreve até 
o próximo dia 14 de dezembro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Desenvolvidos na UFCG

Crianças carentes de CG ganham brinquedos eletrônicos

As  crianças assistidas 
pela Casa da Criança Dr. João 
Moura foram contempladas 
ontem, com brinquedos ele-
trônicos desenvolvidos por 
alunos do Curso de Engenha-
ria Elétrica da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG). A instituição, localiza-
da no bairro São José é dirigi-
da pela irmã Joana dos Santos, 
da Congregação Franciscana. 

Os brinquedos desenvol-
vidos pelos alunos da UFCG  
ficaram em exposição das 
10h às 12h e em seguida fo-
ram doados às crianças como 
presentes de Natal. A doação 
fez parte do resultado da dis-
ciplina “Dispositivos  Eletrô-
nicos”, ministrada pelo pro-
fessor Jalberth Fernandes de 
Araújo.  Ele propôs aos alunos 

que desenvolvessem projetos 
baseados nos conhecimentos 
adquiridos na disciplina.

Foram desenvolvidos jogo  
de imagem e ação, jogo da ve-
lha, chuva de meteoros com 
led, pimbol eletrônico, caneta 
musical, braço eletrônico, en-
tre outros. Os projetos foram 
apresentados pelos alunos.  
As crianças testaram e logo 
começaram a manusear os 
brinquedos.

Caráter social
Segundo o professor Jal-

berth,  foram duas as motiva-
ções para que os brinquedos 
fossem desenvolvidos. “Na 
verdade a gente teve duas mo-
tivações principais. A primeira 
motivação foi a aprendizagem 
dos estudantes dentro da dis-
ciplina “Dispositivos Eletrôni-
cos”; e a segunda motivação 
foi o caráter social, de ajudar 

outras pessoas”, explicou.
De acordo com o profes-

sor Jalberth Araújo, a cada se-
mestre, dentro da disciplina, 
é feita uma mostra de proje-
tos que os estudantes desen-
volvem fundamentados no 
conhecido adquirido.  “Neste 
semestre em especial, sugeri 
pra eles, que desenvolvessem  
brinquedos eletrônicos, que 
pudessem ser doados como 
presentes de Natal para crian-
ças carentes”, disse o professor.

Liberdade criativa
Jalberth esclareceu que 

esse tipo de ação social não 
será realizado apenas no pe-
ríodo de Natal, mas em todos 
os semestres. “Eu acredito que, 
quando a gente dá uma motiva-
ção forte, surge uma motivação 
intensa e força de vontade, que 
faz com a gente desempenhe 
nossas atividades com maior 

excelência. E essa motivação 
deu muito certo, mexeu muito 
com eles  e eu fiquei muito com 
o que os estudantes fizeram. 
Eles tiveram liberdade cria-
tiva. Dentro desses projetos 
eles não desenvolvem apenas 
as habilidades técnicas da dis-
ciplina. Outras atividades são 
fundamentais para o século 21, 
tais como: Criatividade, Capaci-
dade Empreendedora, Solução 
de Problemas Complexos, Ne-
gociação em Equipe e Tomada 
de Decisões. Todas essas habi-
lidades são fundamentais para 
eles”,  explicou Jalberth.

Ele acrescentou que, “uti-
lizar isso para fazer outras 
pessoas felizes, fazer o Natal 
dessas crianças mais feliz; aju-
dar as pessoas  favorece muito 
a todos os que participam dos 
projetos”.   A Casa da Criança 
Dr. João Moura abriga mais de 
200 menores carentes.  

As crianças receberam os brinquedos confeccionados pelos alunos

Fotos: Ascom UFCG

Mães e alunos elogiam o ensino e a disciplina do educandário
Dona Maria de Lourdes Araújo 

é uma das mães que almeja uma 
vaga para a sua filha de 14 anos, “a 
minha não é filha de militar mais eu 
gostaria muito que ela ingressasse 
nessa escola pois escuto sa pessoas 
elogiarem o ensino e também por-
que os alunos têm uma excelente 
pontuação nas provas do Enem”.

Rose Dayane também foi à 
escola em busca de uma vaga 
para o seu filho de 11 anos, “os 
meus irmãos estudaram nessa 
escola e eu sei que o ensino da-
qui é excelente”, revelou. Adryan 
Sousa e Stefany Crispim são alu-
nos da escola e fazem questão 
de relatar sobre a satisfação nos 
seus aprendizados. “Eu estou no 
segundo ano e, desde o ano pas-
sado, quando eu entrei na escola 
percebi que ela é diferente das 
demais escolas públicas e acho 
que a disciplina é o maior referen-
cial para os pais quererem colocar 
seus filhos”, disse Stefany.

Muito embora Adryam esteja 
no seu primeiro ano, ele também 

A tenente Cristina disse que 
são atendidos 100 candidatos 

por dia. Até ontem, 300 já 
haviam procurado o Colégio 

Militar da Paraíba

Foto: Evandro Pereira

já destaca o diferencial da escola, 
“estou no primeiro ano e já percebo 
a questão disciplinar, bem como 
os professores de competência 
exemplar”. 

De acordo com o edital estão 
sendo disponibilizadas vagas para 
matrícula na 1a série do Ensino 
Médio Integrado (50), 9o ano do 
Fundamental II (6), 8o ano (31) e 6o 
ano (63). A lista de contemplados 
será divulgada ao final do sorteio. 
Os interessados podem fazer a 
sua inscrição na secretaria do 
Colégio da Polícia Militar. No ato 
da inscrição, pais ou responsáveis 

devem apresentar a declaração 
original da escola de origem, com 
o ano/série que o interessado 
está cursando em 2018, assinada 
pelo gestor ou secretário escolar; 
apresentação do documento 
original e cópia de identidade do 
responsável legal pelo candidato; 
apresentação da certidão de nas-
cimento original do candidato e a 
respectiva fotocopia.

Também será solicitado o 
requerimento de inscrição devida-
mente preenchido, sem lacunas, 
emendas ou rasuras (o requeri-
mento disponibilizado na secretaria 

do CPM). Candidatos que optarem 
pela cota para pessoas com defi-
ciência deverão apresentar o laudo 
médico original atualizado (expedi-
do a partir de 2015), observando o 
que está especificado no DOE. Para 
os filhos de policiais da PMPB será 
exigida a apresentação da carteira 
de identidade funcional do pai ou 
mãe militar estadual original e a 
respectiva fotocópia. Já para os 
candidatos dependentes de poli-
ciais militares da PMPB, que não se-
jam filhos biológicos, será exigido o 
comprovante legal de dependência 
oriundo do Poder Judiciário.

Maria de Lurdes é só elogios Dayane foi em busca de vagaStefany Crispim, do segundo ano Adryan, aluno do primeiro ano

InForMaçõEs 
n Telefone para 
contato: 3213-9207. 
O edital pode ser 
conferido na edição 
do Diário Oficial 
do Estado do dia 
14/11/18.
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Matrimônio em cena
‘Último Assalto de Um Casamento’ é o título da montagem 
dirigida e escrita por João Costa que entra em cartaz hoje, no 
Teatro Lima Penante, na capital. Página 12
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Montagem apresentada pelo grupo no Teatro Santa Roza é adaptada de peça original do alemão Bertolt Brecht   

Um espetáculo sobre con-
flito e resistência... É assim a 
adaptação de ‘A Santa Joana 
dos Matadouros - A arte de 
escapar com ferimentos leves’, 
que será encenado nesta quin-
ta-feira, a partir das 20h, no 
Teatro Santa Roza, no Centro 
de João Pessoa. Os ingressos 
para essa montagem do grupo 
Ser Tão Teatro custam R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia). A clas-
sificação indicativa é 16 anos.

No palco, Thardelly Lima, 
Rafael Guedes e Polly Barros. O 
trio desenvolve a ideia de que 
“se o boi soubesse a força que 
tem, não iria tão mansamente 
para o matadouro”. O espetácu-
lo destaca a ‘vida de gado’ que 
– de maneira geral – nós cos-
tumamos levar. Currais, mata-
douros e açougues integram a 
estrutura do nosso novo siste-
ma de trabalho. Texto adapta-
do e direção são de Thardelly 
Lima.

A peça original – escrita 
pelo alemão Bertolt Brecht - é 
uma crítica à Grande Depres-
são nos Estados Unidos, que 
ocorreu no final da década de 
1920. Em cena, um magnata da 
carne, conspirando e especu-
lando sobre o valor da produ-
ção, suas relações com outros 
‘mighty mighty powers’ da ex-
ploração da força de trabalho e 
funcionários das fábricas.

Também tem uma mulher, 
membro de uma associação 
assistencialista, que frustrada 
com a fragilidade da condição 
operária, motivada pela von-
tade de descobrir a verdade, 
enfrenta o sistema. É Joana, a 
Santa Joana. O confronto ideali-
zado por Brecht pode ser facil-
mente visto como contempo-
râneo e bem próximo de nossa 
realidade.

“O mais impressionante 
é ler Brecht e perceber como 
é tão atual. Que louco! Na ver-
dade começamos a montagem, 
o processo de criação, com te-
mas como vaquejada e a carne. 
Em uma das muitas conversas 
com César Ferrario, parceiro 
árduo do grupo, ele nos man-
dou o texto A Santa Joana dos 
Matadouros, ele achou que iria 
demais no ajudar, e realmente 
foi certeiro”, disse o ator Rafael 
Guedes.

Com Thardelly Lima em 
cena, o público sempre costu-
ma esperar momentos de hu-
mor, mesmo quando a temática 
abordada é muito séria. Ain-
da assim, o próprio Thardelly 
pondera: “Isso a gente só vai 
saber com um tempo, a gente 
se preocupou muito mais com 
os momentos de abate e na 
construção dessa dramaturgia 
do que criar piadas ou gagues! 
O público que vai decidir se ri, 
se chora ou se para de comer 
carne!”, disse ele.

O novo espetáculo do 
grupo Ser Tão Teatro estreou 
sábado passado, dia 24, em 
Fortaleza (CE). Ter estreado 
no Ceará e não na Paraíba tem 
uma motivação tristemente 
justa. “Estrear em João Pessoa 
nos afundaria financeiramen-
te! Como estamos custeando 
tudo, se fosse somar com as 
pautas e ainda arriscando a 
bilheteria, que já é pouca, não 
iríamos conseguir zerar a con-
ta!”,  declarou Thardelly.

A estreia em Fortaleza re-
sultou de um convite para par-
ticipar do nono Festival Popu-
lar de Teatro de Fortaleza. Na 
prática foi o seguinte: o grupo 
está bancando os próprios 
custos e aceitou estrear no 
Ceará porque recebeu cachê. 
“Uniu o útil ao agradável! Es-
treamos com cachê e em um 
festival já consagrado nacio-
nalmente!”, comentou o ator e 
diretor.

E a situação vai piorar 
para quem se dedica à produ-
ção de arte, conforme Thar-
delly. Ele tem expectativas bem 
negativas para o próximo ano. 
“Não temos mais expectativas, 
só temos que continuar sobre-
vivendo nas tentativas! Esse 
espetáculo é resultado de artis-
tas que já vivem exclusivamen-
te de atuação e - com os cachês 
que ainda estão ganhando - re-
solveram bancar do próprio 
bolso!”,  avaliou.

Thardelly faz questão de 
enfatizar que essa montagem 
não saiu sequer do caixa do 
grupo Ser Tão Teatro. Tudo é 
financiado com os recursos 
dos próprios artistas. “Nós pa-
gamos, água, luz, gás, comida 
e esse espetáculo! Isso é re-
sistência!”, finalizou Thardelly 
Lima, que – atualmente – tam-
bém está com o monólogo ‘Su-
çuarana’.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Ser Tão Teatro estreia hoje
o espetáculo ‘Reses’ em JP

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

‘Alegria de Náufragos’
 Antes da montagem de 

‘A Santa Joana dos Matadouros’, 
o grupo Ser Tão Teatro montou 
‘Alegria de náufragos’. O espe-
táculo foi apresentado em algu-
mas partes do Brasil e também 
teve encenações na Argentina. 
Essa peça – com Thardelly Lima, 

Rafael Guedes e Celly Farias – é 
apinhada de momentos de muito 
humor, abordando uma temática 
séria.

Alegria de náufragos’ con-
tinuará sendo encenada pelo 
grupo. “Temos uma circulação 
pra fazer pelo Norte, através da 

BR (Programa Petrobras Distribui-
dora de Cultura), parecido com 
o roteiro que fizemos com a Flor 
de Macambira em 2014. Temos 
também planos de investir em 
apresentações por São Paulo. 
Temos muito a fazer com Alegria 
de Náufragos”, conclui Rafael.

FICHA TÉCNICA
n Direção: Thardelly Lima
n Dramaturgia: Thardelly Lima
n Elenco: Polly Barros, Rafa 
Guedes e Thardelly Lima
n Produção: José Hilton
n Cenário / Figurino /
 Adereços: Grupo Ser Tão Teatro
n Desenho de Luz: Fabiano 
Diniz
n Operador de Luz: Felipe 
Diniz
n Trilha Sonora: Thardelly Lima
n Sonoplastia: José Hilton
n Editor de Vídeo: Kant Rafael
n Design Gráfico (cartaz): 
Kant Rafael
n Design Gráfico (Programa): 
Mariana Camillo

Peça  é
encenada pelos atores 

Rafael Guedes, Polly 
Barros e Thardelly Lima, 

que também a dirige e 
é o  autor da adaptação 

do texto

  , 

Novo espétáculo do grupo 
paraibano mostra um 

magnata da carne 
conspirando e 

especulando 
sobre o valor da 

produção e outras 
relações de trabalho 

Fotos: Divulgação



O livro no Brasil vive seus dias mais difíceis. Nas últimas 
semanas, as duas principais cadeias de lojas do país entraram 
em recuperação judicial, deixando um passivo enorme de pa-
gamentos em suspenso. Mesmo com medidas sérias de gestão, 
elas podem ter dificuldades consideráveis de solução a médio 
prazo. O efeito cascata dessa crise é ainda incalculável, mas já 
assustador. O que acontece por aqui vai na maré contrária do 
mundo. Ninguém mais precisa salvar os livros de seu apocalip-
se, como se pensava em passado recente. O livro é a única mídia 
que resistiu globalmente a um processo de disrupção grave. 
Mas no Brasil de hoje a história é outra. Muitas cidades brasi-
leiras ficarão sem livrarias e as editoras terão dificuldades de 
escoar seus livros e de fazer frente a um significativo prejuízo 
acumulado.

As editoras já vêm diminuindo o número de livros lança-
dos, deixando autores de venda mais lenta fora de seus planos 
imediatos, demitindo funcionários em todas as áreas. Com a 
recuperação judicial da Cultura e da Saraiva, dezenas de lojas 
foram fechadas, centenas de livreiros foram despedidos, e as 
editoras ficaram sem 40% ou mais dos seus recebimentos— 
gerando um rombo que oferece riscos graves para o mercado 
editorial no Brasil.

Na Companhia das Letras sentimos tudo isto na pele, já que 
as maiores editoras são, naturalmente, as grandes credoras das 
livrarias, e, nesse sentido, foram muito prejudicadas financei-
ramente. Mas temos como superar a crise: os sócios dessas 
editoras têm capacidade financeira pessoal de investir em suas 
empresas, e muitos de nós não só queremos salvar nossos 
empreendimentos como somos também idealistas e, mais que 
tudo, guardamos profundo senso de proteção para com nossos 
autores e leitores.

Passei por um dos piores momentos da minha vida 
pessoal e profissional quando, pela primeira vez em 32 
anos, tive que demitir seis funcionários que faziam parte da 
Companhia há tempos e contribuíam com sua energia para 
o que construímos no nosso dia a dia. A editora que sempre 
foi capaz de entender as pessoas em sua diversidade, olhar 
para o melhor em cada um e apostar mais no sentimento de 
harmonia comum que na mensuração da produtividade in-
dividual, teve que medir de maneira diversa seus custos, ou 
simplesmente cortar despesas. Numa reunião para prestar 
esclarecimentos sobre aquele triste e inédito acontecimento, 
uma funcionária me perguntou se as demissões se limita-

riam àquelas seis. Com sinceridade e a voz embargada, disse 
que não tinha como garantir.

Sem querer julgar publicamente erros de terceiros, mas 
disposto a uma honesta autocrítica da categoria em geral, es-
crevo mais esta carta aberta para pedir que todos nós, editores, 
livreiros e autores, procuremos soluções criativas e idealistas 
neste momento. As redes de solidariedade que se formaram, 
de lado a lado, durante a campanha eleitoral talvez sejam um 
bom exemplo do que se pode fazer pelo livro hoje. Cartas, zaps, 
e-mails, posts nas mídias sociais e vídeos, feitos de coração 
aberto, nos quais a sinceridade prevaleça, buscando apoiar os 
parceiros do livro, com especial atenção a seus protagonistas 
mais frágeis, são mais que bem-vindos: são necessários. O que 
precisamos agora, entre outras coisas, é de cartas de amor aos 
livros.

Aos que, como eu, têm no afeto aos livros sua razão de 
viver, peço que espalhem mensagens; que espalhem o desejo 
de comprar livros neste final de ano, livros dos seus autores 
preferidos, de novos escritores que queiram descobrir, livros 
comprados em livrarias que sobrevivem heroicamente à crise, 
cumprindo com seus compromissos, e também nas livrarias 
que estão em dificuldades, mas que precisam de nossa ajuda 
para se reerguer. Divulguem livros com especialíssima atenção 
ao editor pequeno que precisa da venda imediata para con-
tinuar existindo, pensem no editor humanista que defende a 
diversidade, não só entre raças, gêneros, credos e ideais, mas 
também a diversidade entre os livros de ambição comercial 
discreta e os de ambição de venda mais ampla. Todos os tipos 
de livro precisam sobreviver. Pensem em como será nossa vida 
sem os livros minoritários, não só no número de exemplares, 
mas nas causas que defendem, tão importantes quanto os de 
larga divulgação. Pensem nos editores que, com poucos recur-
sos, continuam neste ramo que exige tanto de nós e que podem 
não estar conosco em breve. Cada editora e livraria que fechar 
suas portas fechará múltiplas outras em nossa vida intelectual 
e afetiva.

Presentear com livros hoje representa não só a valorização 
de um instrumento fundamental da sociedade para lutar por 
um mundo mais justo como a sobrevivência de um pequeno 
editor ou o emprego de um bom funcionário em uma editora de 
porte maior; representa uma grande ajuda à continuidade de 
muitas livrarias e um pequeno ato de amor a quem tanto nos 
deu, desde cedo: o livro.

O jornalista Petrônio Souto vem, há muito 
tempo, deleitando os seus seguidores no Face-
book com um acervo de fotografias históricas 
de dar água na boca. Olhar as imagens divul-
gadas por Petrônio provoca-nos uma emoção 
que é um misto de prazer, e, ao mesmo tem-
po, de inevitável tristeza. O lado bom é poder 
apreciar como a nossa cidade era linda, orde-
nada, arrumada, limpa, organizada e estilosa. 
O lado negativo é a constatação de que tudo 
é passado, tudo foi praticamente deteriorado 
pelo descaso com a preservação do patrimô-
nio histórico. Ainda não se conseguiu encon-
trar, aqui em muitas cidades brasileiras, uma 
forma de tombar para preservar, funcionar e, 
se possível, restaurar.

É evidente que ao longo de séculos o patri-
mônio histórico nos centros das urbes vem se 
deteriorando. Não somente porque foram her-
dados por sucessivas gerações desinteressa-
das, ou mesmo desprovidas de condições para 
manutenção de seus imóveis, mas também 
por não lhes encontrarem destino adequado. 
E assim, os prédios são tombados, para tom-
barem em seguida. Estão aí as muitas ruínas a 
testemunhar a ineficácia da política de preser-
vação adotada pelos poderes públicos, trans-
formando os centros históricos do Brasil em 
pontos de atividades marginais. Enquanto no 
mundo civilizado, os prédios antigos ganham 
vida, conseguem conviver em harmonia com 
a modernidade, e fazem dos sítios históricos 
suas maiores atrações turísticas. Justamente 
por entenderem que a preservação há de vir 
atrelada à função, e não à estagnação.

Voltando ao acervo de Petrônio, ao mos-
trar suas belas fotos a Carlos Romero, meu 
pai, ele sussurrou nostalgicamente: “Perdeu-
se o bom gosto”...

Pura verdade. Basta ver as imagens e per-
ceber que o ambiente era outro. No trânsito, 
na feição urbana, nos lampiões, nas fachadas, 
na cordialidade, na ausência da violência, do 
medo, da poluição sonora, da poluição visual. 
Basta ouvir um pouco do repertório atual 
predominante no rádio, TV e comparar com a 
qualidade musical dos anos 30/40/50. Basta 
comparar Chico Buarque com Wesley Safadão. 
Quanto a supor, como alguns argumentam, 
que esse bom gosto esteja atrelado “apenas” 
ao estilo europeu, não é bem assim. 

Ou melhor, é compreensível que assim 
seja. Pelo inegável fato de havermos sido colo-
nizados pelos europeus, os registros que fica-
ram impressos em nossa bela arquitetura são 
espetaculares exemplos dos estilos clássico e 
barroco do Velho Mundo. Nada mais natural 
do que nos vermos identificados com a nos-
sa origem colonizadora ao passearmos pelas 
ruas históricas de cidades portuguesas, espa-
nholas, holandesas, e até francesas.

Lembranças que, ao longo do tempo, la-
mentavelmente se deterioraram por total des-
caso com a história e - por que não? - com o 
bom gosto...

 Cartas de amor aos livros

Perdeu-se o 
bom gosto

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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A maconha de farmácia não 
compensa. É muito cara e não faz 
efeito. Os próprios fabricantes 
dizem que a marijuana não comba-
te as doenças que tanto propalam, 
mas apenas aliviam seus sintomas. 
Quais? O travamento nas pernas? 
Digo isso porque em mim foi mesmo 
que tomar água benta das santas 
missões. Ingeri três frascos da dita 
e fiquei do mesmo jeito. E tomei da 
nacional e da importada dos EUA. 
Ainda por cima, é caríssima: quatro-
centos paus o frasco do xarope que 
só dá pra um mês. Nem barato dá, o 
cara fica na mesma. Gueréu. Não faz 
a cabeça e continua com o braço tre-
mendo e as pernas bambas, 
travadas.

Aquele ditador nazista 
safado enfiava a mão esquer-
da (o Parkinson dele era 
canhoto) no bolso traseiro 
da calça e ficava coçando a 
bunda em convulsão in-
controlável. Mal teve forças 
para dar o tiro na boca com 
a Walter PPK, depois de exe-
cutar a pobre da amante Eva 
Braun no bunker de Berlim. É 
o pior detalhe do Parkinson: 
ser confrade do führer nessa 
desgraça. A mão esquerda 
no bolso, a direita dando 
tapinhas nas bochechas dos recrutas 
adolescentes da Juventude Socialista, 
convocados às pressas pra substituir 
os últimos velhos nos dias finais da se-
gunda guerra mundial. Não havia mais 
homens sãos, todos tinham morrido 
pela Deustschland über alles. 

Se aparecer alguém com essa 
conversa, ou coisa parecida, descon-
fie: é neonazismo puro.

Não sei a quanto está o preço do 
bagulho no mercado, mas presumo 
que 400 dê para descolar uma boa 
quantidade. Quatrocentos são mais 
de cem dólares. No sul maravilha 
já se entrega bagulho delivery, por 
motoboy, despachado da cadeia, 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Estrelas cadentes

bom e barato (sem trocadilho). Dizem 
que a muamba do presídio é que é a 
boa. Será que os senadores sabem? As 
drogas estão em trâmite para serem 
legalizadas. Por mim, podem legalizar 
quantas vezes queiram: não vou fu-
mar, nem cheirar, nem tomar o xarope, 
pois não acredito nas coisas. Basta-
me a experiência troncha do elixir da 
canabis. Não deu bode, justiça se faça; 
mas não quero mais. 

Voltando aos aviões: eu já disse, 
e torno a repetir, que essas máquinas 
voadeiras são perigosas não porque 
voam alto e depressa, mas porque só 
voam depressa, e nunca voam deva-

gar. Isto é, numa emergência, não 
podem pousar numa estrada, num 
açude, numa roça, no mar, na casa de 
chapéu. E existe tecnologia para isso. 
Uma aeronave pode ter enflecha-
mento negativo, ou enflechamento 
variável (como alguns caças mais 
modernos), e, assim, manter a sus-
tentação mesmo em baixa velocida-
de. Mas isso encareceria a produção, 
o lucro das empresas aéreas e dos 
fabricantes de aviões. As máqui-
nas voadeiras e caideiras já podem 
pousar e decolar verticamente, ou 
sobre uma esteira rolante que gire a 
uma velocidade igual à da aeronave 
em pouso (landing) que rolará zero 

metro e retornará à velo-
cidade inicial gradativa-
mente.

Foram raros os 
casos de queda de hi-
droplanos: aquele que 
desabou em Fernando 
Noronha quando sua 
carga, solta, deslocou-se 
para um lado, fazendo 
a aeronave tombar, o 
Baby Cliper que caiu 
no Rio de Janeiro, mais 
uns poucos. Mas os 
velhos clippers não eram 
fregueses de quedas, 
como um certo jogador 

brasileiro. Eles eram muito espaço-
sos, chegando a ter equipamentos de 
fitness a bordo. E o avião de Howard 
Hughes, se fosse fabricado em série, 
com oito motores de 3.000 hp cada, 
e a maior envergadura de todos a 
tempos? Esse daria para pousar nos 
mares lunares.

Para que tanta pressa? Para ga-
nhar dinheiro. Porque quanto mais 
rápido um avião voar, mais passa-
geiros transportará – com o mesmo 
equipamento e a mesma tripulação. 
Isso compensa os mergulhos no mar 
e as quedas nas montanhas.

(Terça, quinta, sábado)

Aquele ditador nazista 
safado enfiava a mão 
esquerda (o Parkinson 
dele era canhoto) no 

bolso traseiro da calça 
e ficava coçando a 

bunda em convulsão 
incontrolável

Artigo Luiz Schwarcz
editor da Companhia das Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação
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Depois de estrear o espetáculo 
na última terça-feira (27), no Tea-
tro Santa Roza, localizado na ci-
dade de João Pessoa, a Orquestra 
Sinfônica da Universidade Federal 
da Paraíba (OSUFPB) reapresenta 
hoje, a partir das 20h, na Sala de 
Concertos Radegundis Feitosa, no 
Campus I da própria instituição, 
na capital, a sua primeira ópera, 
intitulada Causos de Mozart. A 
concepção da montagem, direção 
musical e regência são de Thiago 
Santos; texto e preparação vo-
cal de Vianey Santos e a direção 
cênica de Everaldo Vasconcelos. A 
entrada é gratuita para o público.

Montada a partir de cenas das 
óperas intituladas ‘Don Giovanni’, 
‘As Bodas de Fígaro’ e ‘Cosi fan tut-
te’, todas do compositor austríaco 

Wolfgang Amadeus Mozart (1756 
- 1791) sobre os textos do italiano 
Lorenzo Da Ponte, um dos mais 
célebres e influentes libretistas da 
história da ópera, o espetáculo é 
totalmente produzido pela UFPB 
e, sobretudo, marca a ousadia nos 
projetos da Orquestra Sinfônica 
da instituição, que traz à cena 
atores e cantores paraibanos num 
projeto original, cheio de humor e 
irreverência. 

No entanto, na ópera Causos 
de Mozart, as estórias são nar-
radas pelo próprio compositor, 
que assume um papel regional, 
pois traz para o imaginário nor-
destino as famosas cenas das 
consagradas obras do consagrado 
músico austríaco. A ideia é trazer 
o próprio Mozart para contar as 

estórias escritas pelo poeta Loren-
zo Da Ponte, que são as porções 
literárias dessas obras famosas na 
história da música universal. 

Durante a montagem, o públi-
co assiste um Mozart que ganha 
força no papel regional, encarna-
do pelo ator Netto Ribeiro. As es-
tórias são narradas com o sotaque 
nordestino, de forma graciosa e 
irreverente. Na ocasião, o compo-
sitor é como um contador de estó-
rias, os “causos” a que se refere o 
título da ópera, que foram escritos 
há mais de duzentos anos e que 
são encenados, com a orquestra e 
os cantores, de forma fiel à criação 
do autor, exaltando os dramas que 
até hoje vêm emocionando pla-
teias pelo mundo inteiro desde o 
final do século XVIII. 

Ópera

Quando à porta da Academia Paraibana 
de Letras me despedia da professora Ângela 
Bezerra de Castro, depois da sua aula-confe-
rência tendo como tema central a persona-
gem Diadorim, respondendo a uma indagação 
dela de que muitos começam e nunca termi-
nam a leitura de Grande Sertões: Veredas, de 
Guimarães Rosa, penitenciando-me, disse-lhe 
que em três ocasiões coloquei de lado o mo-
numental romance, considerado um dos cem 
principais livros de todos os tempos até agora 
escrito.

Olhando-me com os olhos de professora, 
aconselhou-me voltar à leitura deste livro, 
sentença a ser cumprida neste final de ano.

Na noite de sua conferência por ocasião do 
Pôr do Sol Literário, deu-nos pistas que aju-
dam a andar sem tropeços pelas veredas de 
Guimarães Rosa, não apenas para se deliciar 
com a leitura, mas entender o entrelaçado en-
redo deste romance.

Ângela revelou que em vinte anos fez qua-
tro leituras de Grande Sertões: Veredas, sem-
pre descobrindo novas emoções, e desnudan-
do os personagens; três vezes retornei o livro 
ao seu lugar na estante.  Agora, fui atrás de 
Antonio Candido, reverenciado crítico literá-
rio, e este revelou-nos que leu este livro duas 
dezenas de vezes desde sua publicação, saindo 
de cada leitura diferente de como iniciou.

Isso motivou meu retorno a esta obra 
grandiosa para uma leitura lenta, paciente, 
tentando viver nos seus encantos. Encantos 
que a professora paraibana e o mestre Candi-
do ajudam a entender.

Remexendo em papéis amarelados há 
anos guardados, descobri que apesar de mi-
nhas leituras pela metade havia colocando no 
caderno, nesse tempo eu escrevia em cader-
nos de papel pautado, pequenas anotações a 
respeito de Guimarães e do seu emblemático 
romance. Há duas décadas dizia que a arte 
de narrar do autor de Sagaranaempolgava. 
Notas de um leitor principiante, apressado e 
resumido.

As novas chaves de leituras apresenta-
das por Ângela Bezerra de Castro ajudam na 
compreensão do misterioso mundo dos ser-
tões cheios de vertentes, e alimentam o pas-
seio por suas 460 páginas. Trouxeram outro 
modo de ler este romance e a olhar Diadorim 
de modo diferente, porque é um personagem 
que retorce nosso estado de emoção e nos en-
sina que por amor guardamos em segredo a 
maior paixão.

Se minhas leituras foram preguiçosas, pu-
lando páginas, tentando emendar a narrativa, 
retorno agora com um forte desejo de fazer a 
travessia integralmente, seguindo as veredas 
apontadas por esta estudiosa de Literatura 
brasileira. Na idade avançada lemos com o 
olhar mais apurado, porque a cada tempo o 
espelho da alma reflete diferente o modo ler 
ou observar a Natureza e as artes.

A personagem 
Diadorim

em destaque
Romance

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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OSUFPB reapresenta ‘Causos 
de Mozart’ hoje no Campus I 

Destaque

Iakekan realiza show 
n’A Budega Arte Café

Formado por Alice Lumi, Fernando Farias, Paulo 
Ró, Léo Medina, Marta Sanchis e Mayara Yuri, o grupo 
Iakekan se apresenta hoje, a partir das 20h, n’A Budega 
Arte Café, localizada na Rua Arthur Américo Cantalice, 
197, bairro dos Bancários, na cidade de João Pessoa. 
O repertório do show é parte do programa “Música e 
minorias latino-americanas” (2015). Primeiramente, 
o público ouvirá músicas de referência indígena, sons 
do Nordeste, da Amazônia e dos Andes. Na sequência, 
sons herdados da África e, fechando a programação, 
canções com as predominâncias ibéricas. A proposta 
musical é reunir cantos de celebração, coesão, eman-
cipação, resistência e retratos sonoros do Nordeste e 
dos Andes. 
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Orquestra Sinfônica da Universidade Federal da Paraíba estreou o espetáculo na última terça-feira, no Teatro Santa Roza, na cidade de João Pessoa

Foto: Divulgação

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial 
reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços co-
munitários em um hospital, como um pagamento para o tratamento que 
a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história muito mais macabra 
depois que um cadáver misterioso é encontrado no local.TAMBIÁ 2 DUB: 
15:25 - 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGABEIRA 3 DUB: 18:15 - 20:15 - 
22:30. MANAÍRA 3 DUB: 16:20 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-
hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANGABEIRA 2: 14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 2: 
12:30 (somente aos sábados e domingos) - 14:45 - 17:00 - 19:15 -21:30. 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Du-
ração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem 
da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:05 - 16:20 - 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 1 DUB: 15:00 - 17:15 
- 19:45 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:15 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 9 LEG XE: 16:00 - 18:30 - 21:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 3 DUB: 12:15 (somente aos 
sábados e domingos) - 14:15.

O RENASCIMENTO DO PARTO 3 – (BRASIL 2018) Documentário. 
Duração: 72 minutos. Sinopse: Com depoimentos de mães, ativistas, 
médicos, enfermeiras obstetras, obstetrizes e outros profissionais de saúde, 
o diretor Eduardo Chauvet documenta o SUS que dá certo com o Centro 
de Parto Humanizado Casa Angela de São Paulo e a cena obstétrica na 
Holanda, na Nova Zelândia e no Camboja. Traz também importantes 
reflexões sobre diretrizes da Organização Mundial de Saúde em relação 
à maternidade que frequentemente são ignoradas. MANAÍRA 1: 11:00 
(somente aos sábados).

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após 
os seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assal-
to da atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a 
memória dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. 

MANAÍRA 7 LEG: 12:20 (sábados e domingos) - 15:15 - 18:00 - 20:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e 
Olivia Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, des-
de as ruas de Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam 
se conectando a ela através de um evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 
20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

JULIET NUA E CRUA - (EUA 2018) Drama / Romance / Comédia. 
Duração: 98 minutos. Classificação indicativa:  12 anos. Sinopse: Annie 
(Rose Byrne) está presa em um relacionamento de longa data com Dun-
can (Chris O’Dowd), fã obsessivo do obscuro roqueiro Tucker Crowe (Ethan 
Hawke). Sua idolatria é tamanha que ele chega a ser mais dedicado ao 
ídolo do que à própria namorada, com quem vive junto há anos. Quando 
surge uma demo acústica de Tucker, que foi hit há 25 anos e nunca fez 
um segundo álbum, Annie é extremamente crítica ao material, enquanto 
Duncan imediatamente o venera. Após publicar um comentário negativo 
no site dedicado ao cantor, o próprio Tucker entra em contato com Annie, 
através de um e-mail onde diz que concorda totalmente com o que ela dis-
se. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 20:30 (Versão 
3D). TAMBIÁ 5 DUB: 18:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 - 16:45 - 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:45 (somente sábados e domin-
gos). MANAÍRA 5 3D LEG: 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 
14:45 - 17:30 - 20:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 16:15 - 18:30 - 20:45. MANGABEIRA 
4 DUB: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANAÍRA 6 LEG: 14:10 - 16:45 - 
19:20 - 22:10.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 
vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a 
festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está 
relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 4 DUB: 14:50 - 16:40 - 18:30 - 20:20. 
MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente 

aos sábados e domingos) - 15:45 - 17:45 - 19:45.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 1: 13:10 (somente aos sábados e 
domingos) - 15:10 - 17:05.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biogra-
fia / Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan 
Nercessian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia 
faculdade de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor 
em uma rádio. Depois de então, acompanhamos a transformação de 
sua vida e a criação de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:15.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 8: 19:30 (exceto quinta e sábado) 
- 21:50 (exceto quinta e sábado).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 4 LEG: 22:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show 
do grupo fora da cidade onde moram. MANAÍRA 8: 13:00 (só sábados e 
domingos) - 15:00 - 17:10 (exceto quinta e sábado).

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie 
Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor 
e John Deacon mudam o mundo da música para sempre ao formar a 
banda Queen durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de 
vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem 
que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas 
pessoais cada vez mais complicadas.   TAMBIÁ 3 DUB: 18:05 - 20:35. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 17:15 - 20:00 
(exceto sexta, sábado e domingo).
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Encenação da montagem dirigido por João Costa inicia às 20h e aborda problemas numa relação matrimonial    

No pugilismo, uma 
luta dura dez rounds. Na 
“luta” para manter, salvar 
um casamento são neces-
sários quantos rounds? A 
peça “Último Assalto de 
um Casamento”, em cartaz 
nesta  quinta-feira, 29, no 
Teatro Lima Penante, com 
texto e direção de João 

Costa, exibe apenas o últi-
mo round de um casamen-
to, com as atrizes Gisele 
Suminski e Lúcia Macedo, 
com plano de iluminação 
de João Batista, a partir 
das 20 horas. 

A concepção do espe-
táculo busca mostrar o que 
seriam sessões de psico-

terapia em ritmo de uma 
luta de boxe, através da 
narrativa da heroína para 
a plateia. “Uma mulher em 
processo de transferência 
negativa com o psicanalista 
e em busca de apropriar-se 
de sua vida, resgatar sua 
autoestima e livrar-se da 
culpa de um casamento fa-

lido”, diz Gisele Suminski, a 
intérprete da personagem 
Catarine.

“No casamento, hu-
milhações, frustrações 
podem ocorrer ao mesmo 
tempo em que um casal faz 
fortuna. A superação, o de-
sejo que se esvai, a perda 
da autoestima em função 

da obesidade,  a tentação 
pelo fim a tudo, ainda que 
o custo seja a vida; a sur-
presa por um final feliz 
com um novo e inesperado 
amor; é disso que a peça 
trata”, diz a direção. 

O espetáculo surge em 
parceria com o Grupo de 
Teatro Temboquinhanão, 

que apresenta a jovem 
atriz Lúcia Macedo, es-
treante, ao lado de Gisele 
Suminski, que já interpre-
tou Valsa Nº 6, de Nelson 
Rodrigues, também dirigi-
da por João Costa. Prepara-
ção de elenco, Sydney Ve-
loso e plano de iluminação 
de Joao Batista. 

Peça sobre casamento em 
cartaz hoje no Lima Penante   

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

O Cineclube “Verbo & 
Imagem”, da Academia Pa-
raibana de Letras (APL), 
exibe hoje, a partir das 
18h, em sua sede, loca-
lizada na cidade de João 
Pessoa,  o filme intitula-
do A Vila, dirigido por M. 
Night Shyamalan. A sessão 
é única e gratuita e quem 
vai comentar o longa - um 
suspense e drama produ-
zido nos Estados Unidos, 
em 2004 -  com o público 
é Wills Leal. A Classificação 
Indicativa é 14 anos. 

“A Vila, do mesmo di-
retor do O Sexto Sentido, 
M. Night Shyamalan, é re-
conhecido como um dos 
melhores filmes deste di-
retor que, para mim, é o 
melhor: uma arte em que 
se encontram fantasia, 
drama, romance, suspense 
e, sobretudo, questões so-
ciais, distantes e próximas 
da realidade atual”, disse 
o presidente da APL, Da-
mião Ramos Cavalcanti, a 
respeito da produção, cujo 
elenco inclui, por exem-
plo, os atores Adrien Bro-

dy, Bryce Dallas Howard 
e Joaquin Phoenix. A sede 
da entidade fica na Rua 
Duque de Caxias, 25/37, 
no Centro.

Damião Ramos ainda 
acrescentou que “A Vila 
é uma comunidade que 
se estrutura, segrega-se 
numa floresta e se protege, 
tudo isso fundamentando-
se no medo, a começar com 
o temor do que lhe podem 
causar a sociedade e a ci-
dade. A base é, como acon-
tece aqui e agora, a força 
do ‘fundamentalismo’, cujo 
vigor e exigências emanam 
de um líder religioso que 
impõe tudo em nome de 
um Conselho, cultivando 
‘monstros’, que põem a co-
munidade sob o domínio 
de ameaças, de mentiras 
em forma de fantasmas. 
Cada personagem vive um 
drama pessoal, mas que 
não distoa do tema cen-
tral: o medo de ir além das 
fronteiras da vila. Somente 
Ivy Walker, a cega, é capaz 
disso e de ver mais do que 
aqueles que enxergam”.

Cineclube da APL vai
exibir o longa ‘A Vila’

‘Transversos Corporais’

Mostra de processos criativos em 
dança acontece na casa Miragem  

 A mostra de processos 
criativos em dança “Trans-
versos Corporais” aconte-
ce hoje, a partir das 20h, 
na Miragem, localizada na 
cidade de João Pessoa. O 
evento reúne seis resulta-
dos de processos criativos 
de formandos do curso de 
Licenciatura em Dança da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), em for-
matos de coreografias e 
vídeo-performance, desen-
volvidos com base em suas 
próprias investigações ar-
tísticas. 

A iniciativa é da pro-
fessora do curso, Caroli-
na Laranjeira, como parte 
das pesquisas desenvolvi-
das no Núcleo de Estudos 
e Pesquisas sobre o Corpo 
Cênico (NEPCênico), vol-
tadas para a linha Poéti-
cas, Estéticas e Corpora-
lidades das Performances 
Culturais.

“Os trabalhos se ir-
manam por serem impul-
sionados pelo desejo de 
materializar por meio do 
corpo questões, inquieta-
ções e reflexões que emer-
gem de imersões em suas 
próprias histórias de vida, 
suas relações com o espaço 
e com tradições novas e an-
cestrais de longe e de per-
to. Versar com o estado de 
transitoriedade, atravessar 
por diversos caminhos que 
nos formam e formam poé-
ticas do corpo é o que nos 
interessa”, disse a profes-
sora Carolina Laranjeira, 
também orientadora dos 
alunos concluintes.

Durante o evento, o 
público poderá conferir o 

espetáculo Iranti, da Cia 
Lunay, grupo que já atua 
na cidade há 15 anos com 
as danças do Ventre, Tribal 
e Sagrado Feminino. Mas 
agora, sua diretora, Kilma 
Farias, aproxima as desco-
bertas acadêmicas vividas 
na Licenciatura em Dança 
com sua prática já conhe-
cida. Iranti trata-se de uma 
montagem desprendida de 
narrativa com 30 minutos 
de duração que aborda as 
múltiplas faces do femini-
no, trazendo matrizes de 
movimento das culturas 
indiana, africana, popular 
nordestina e do Oriente 
Médio. 

O vídeo-performance 

também encontra lugar na 
mostra. A formanda Lucia-
na Portela, arteducadora 
no Cearte/PB, performer e 
pesquisadora das manifes-
tações populares, mostra 
em seu vídeo que buscou 
“dialogar com aspectos 
culturais e religiosos re-
lacionados a violências 
sociais instituídas na so-
ciedade brasileira desde a 
colonização. Aqui, a figura 
do Bode faz menção ao fe-
nômeno do Bode Expiató-
rio, à Cristo, às mulheres 
sacrificadas pelos dogmas 
culturais, bem como aos 
povos marginalizados e 
massacrados na formação 
da sociedade brasileira: 

indígenas, africanos e ibé-
ricos degredados da in-
quisição. Na obra, a ruína 
associa-se as alegorias da 
natureza-história e da mor-
te, abordadas por Walter 
Benjamin. No movimento 
cíclico do tempo, a chama 
evoca consciência, trans-
cendência e transforma-
ção”. Explica Luciana. Além 
deste vídeo, que foi criado 
em coautoria com Duda 
Alves e Yebá Ngoamãn, na 
pesquisa IABI, realizada 
com apoio do Programa de 
Pesquisa do Cearte/PB e 
da Licenciatura em Dança 
da UFPB, a mostra ainda 
oferece outros espetáculos 
para o público. 

Espetáculo intitulado ‘Iranti’, da Cia Lunay, será uma das atrações da programação do evento na capital   

Cena do filme, que será comentado por Wills Leal com os espectadores 

Gisele Suminski vive a personagem Catarine Palhares no enredo do espetáculo, que foi concebido para mostrar ao público a luta de uma mulher que busca a psicoterapia para superar as dores de um casamento em ruínas

Fotos: Divulgação

Foto: Thercles Silva
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Encontro do G20
Comércio, migração e clima são alguns dos temas que 
devem nortear o encontro com líderes mundiais que 
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Vereador Bruno Farias (PPS), autor da proposta, ressaltou que projeto foi modificado após ouvir trabalhadores

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) aprovou 
na manhã de ontem, (28), 
projeto de lei que dispõe 
sobre os requisitos básicos 
para a circulação de Veículos 
de Tração Animal (VTA), ou 
seja, a condução de animais 
com carga e o trânsito mon-
tado no município. Ainda na 
votação, foram aprovados 
mais seis PLS e mantido um 
Veto do Executivo Municipal.

O PL 467/2017 prevê, 
por exemplo, que os VTA não 
podem: circular onde trafega 
o transporte público (apenas 
para atravessar as vias); ser 
conduzidos por pessoas me-
nores de 18 anos; e os con-
dutores fazerem uso de chi-
cotes, aguilhão ou qualquer 
tipo de instrumento que pos-
sa causar sofrimento ou dor 
aos animais. 

O vereador Bruno Farias 
(PPS) foi o autor da legislação 
vigente sobre os VTA na capi-
tal. Ele destacou que esse pro-
jeto, também de sua autoria, 
foi elaborado para flexibilizar 
a legislação anterior a pedido 
dos trabalhadores que utili-
zam os VTA para sobreviver. 

Câmara aprova regras para 
circulação de carroças em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

“Com a realização de re-
uniões, conseguimos relati-
vizar a lei, que foi construída 
juntamente com os trabalha-
dores, organizações de pro-
teção animal e a Prefeitura 

da capital. É um projeto que 
prestigia o ser humano, o 
bem-estar social, a fluidez da 
mobilidade urbana e contem-
pla todos os atores dessa te-
mática”, afirmou Bruno.

Demais matérias
Dentre os projetos que fo-

ram aprovados, destacam-se: 
o que dispõe sobre a presença 
de professores de Educação Fí-
sica nas praças e calçadas, nos 

horários de grande fluxo de 
pessoas realizando atividades 
físicas; o que isenta o paga-
mento de taxa de sepultamen-
to da pessoa que tiver doado 
seus órgãos ou tecidos corpo-

rais para fins de transplante; e 
o que regulamenta a utilização 
do seguro garantia de execu-
ção de contratos públicos de 
obras e de fornecimento de 
bens ou serviços, denominan-
do essa modalidade e aplica-
ção da lei como anticorrupção.

Veto
A maioria dos parlamen-

tares manteve veto do Execu-
tivo municipal a PL de auto-
ria do vereador Leo Bezerra 
(PSB) que dispõe sobre a im-
plantação do prontuário ele-
trônico do paciente na Rede 
Pública Municipal de Saúde. 

Segundo o autor da ma-
téria e líder da bancada da 
oposição na Casa, a implan-
tação segue regulamentação 
nacional e já foi prometida 
pelo prefeito da capital, Lu-
ciano Cartaxo (PV), desde 
2014. O líder da situação, 
Milanez Neto (PTB), expli-
cou que o projeto, além de 
ser de iniciativa exclusiva do 
Executivo Municipal, a me-
dida já está sendo implan-
tada pela gestão. O veto foi 
mantido contra os votos da 
oposição na Casa.

Reunião com juízes

TRE-PB avalia eleições 2018 e inicia 
planejamento para o pleito de 2020

O desembargador Car-
los Martins Beltrão Filho, 
presidente do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba, 
recepcionou os juízes elei-
torais que participaram 
da reunião de avaliação 
das Eleições 2018. 

Presentes o desembar-
gador José Ricardo Porto, 
vice-presidente e corre-
gedor regional eleitoral, a 
juíza-membro Micheline de 
Oliveira Jatobá, Alexandra 
Cordeiro, diretora-geral, 
Vanessa Melo do Egypto, 
coordenadora da Corre-
gedoria, Helder Barbosa, 
secretário judiciário e da 
Informação, Alan Lucena, 
secretário de Gestão de 
Pessoas, Valter Félix, secre-
tário de Administração e 
Orçamento, José Cassimiro, 

secretário de Tecnologia da 
Informação e Suênia Ber-
nardo, assessora de Plane-
jamento.

Na abertura, o desem-
bargador-presidente Car-
los Beltrão Filho agrade-
ceu a presença de todos, 
destacando a participação 
dos juízes eleitorais como 
os grandes realizadores 
das eleições passadas. Ele 
ressaltou alguns aspectos 
que marcaram o proces-
so eleitoral, como a pre-
sença de dois presiden-
tes à frente do TRE-PB, o 
desembargador Romero 
Marcelo, que comandou o 
primeiro turno, e o pró-
prio desembargador Bel-
trão, que geriu o segundo 
turno das eleições 2018. 
“Esse registro que eu faço 

é até para enaltecer e pa-
rabenizar o comando do 
desembargador Romero 
Marcelo, neste Regional, 
nas eleições do primeiro 
turno. Sua excelência fez 
um trabalho destacado e 
importante e de grande 
condução”, registrou. 

O desembargador Bel-
trão enalteceu também o 
compromisso dos mem-
bros, magistrados, direto-
res, servidores e colabora-
dores da Justiça Eleitoral 
para o êxito do segundo 
turno das Eleições 2018, 
realçando o fato da Justiça 
Eleitoral da Paraíba se des-
tacar no cenário nacional 
em termos de qualidade 
na prestação de serviço e 
transparência no processo 
eleitoral.

Na sequência falou o 
Desembargador José Ri-
cardo Porto, que pontuou 
como sendo importante 
e essencial a existência 
da convivência aberta, 
harmônica e democrática 
para projetar as eleições 
de 2020, destacando o 
diálogo permanente da 
Presidência e Corregedo-
ria com os magistrados. 
“Nós temos sempre que 
aprender com os juízes, 
que estão na base, na fren-
te do processo eleitoral”, 
frisou.

O objetivo da reunião 
foi avaliar e ajustar as ações 
desenvolvidas nas Eleições 
de 2018, voltados ao pla-
nejamento para o processo 
eleitoral de 2020. A Paraíba 
possui 68 Zonas Eleitorais.

O presidente Carlos Beltrão Filho destacou a participação dos juízes e enalteceu também o compromisso dos membros, magistrados, diretores, servidores e colaboradores

Foto: Reprodução

Um lote contendo 25 
sentenças foi disponibili-
zado pelo juiz Antônio Car-
neiro de Paiva Júnior, gestor 
dos trabalhos da Meta 4 do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) no âmbito do Judi-
ciário paraibano. As ações 
civis públicas apreciadas 
versam sobre crimes contra 
a administração pública ou 
atos de improbidade admi-
nistrativa. Entre os feitos, há 
casos envolvendo ex-pre-
feitos das Comarcas de 
Queimadas, Frei Martinho, 
Juarez Távora, e o apresen-
tador de TV em João Pessoa, 
Samuel de Paiva Henrique, 
conhecido como Samuka 
Duarte, condenado à devo-
lução de valores em virtude 
de cumulação indevida de 
cargos públicos.

O trabalho da comis-
são de juízes é voltado para 
combater os atos e crimes 
desta natureza e dar cum-
primento à Meta 4 CNJ. In-
tegram, também, o grupo 
os magistrados Rúsio Lima 
de Melo, Jailson Shizue 
Suassuna e Sivanildo Tor-
res Ferreira.

Neste lote, houve nove 
ações julgadas procedentes; 
12, procedentes em parte, 
duas improcedentes e duas 
extintas.

Ex-prefeitos 
A ç ã o  C i v i l  P ú -

b l i c a  n º  0 0 0 0 4 9 4 -
50.2015.815.0031 – Ajui-
zada pelo Ministério 
Público estadual, o ex-pre-
feito do Município de Jua-
rez Távora no exercício de 
2009, José Alves Feitosa, 
teria praticado atos ímpro-
bos relacionados à: realiza-

ção de despesas não licita-
das; obrigações patronais e 
contribuições previdenciá-
rias devidas ao INSS, não 
contabilizadas. O Tribunal 
de Contas do Estado, por 
meio do acórdão APL TC nº 
371/2014 imputou ao de-
mandado débito na impor-
tância de R$ 16.055,06 mil 
a ser ressarcido aos cofres 
públicos do município. 

A ação foi julgada par-
cialmente procedente e 
o ex-gestor, condenado à 
suspensão dos direitos po-
líticos por três anos; ressar-
cimento integral do dano 
no valor de R$ 16.055,06 
mil, com juros e corre-
ção monetária a partir de 
13/8/2014; proibição 
de receber benefícios ou 
incentivos fiscais ou credi-
tícios, direta ou indireta-
mente, ainda que por inter-
médio de pessoa jurídica da 
qual seja sócio majoritário, 
pelo prazo de 3 anos; multa 
civil de 50 vezes o valor da 
remuneração recebida. 

A ç ã o  C i v i l  P ú -
b l i c a  n º  0 0 0 0 8 2 4 -
74.2013.815.0271 – Ajui-
zada pelo município de Frei 
Martinho contra a ex-pre-
feita local, Ana Adélia Nery 
Cabral. A Edilidade alegou 
que o município estaria 
com pendências em razão 
da ausência de prestação de 
contas relacionadas ao con-
vênio nº 033/2008, firmado 
em 18/6/2008 entre o Esta-
do e o município, o qual teve 
como objeto a construção 
de uma creche na cidade, 
no valor de R$ 134.248,47, 
conforme ofício enviado 
pela Secretaria de Estado de 
Planejamento e Gestão.

Justiça condena 25 
por improbidade na PB

Entre as regras contidas na lei está a proibição dos condutores fazerem uso de chicotes, aguilhão ou qualquer tipo de instrumento que possa causar sofrimento

Foto: Marcus Russo
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Deputado federal Marcelo Álvaro Antônio (PSL), mais votado em Minas, foi indicado para a pasta de Turismo

O ministro extraordi-
nário da transição, Onyx 
Lorenzoni, anunciou na 
tarde de ontem que o de-
putado federal Marcelo 
Álvaro Antônio (PSL) será 
ministro do Turismo no go-
verno de Jair Bolsonaro. O 
anúncio foi feito ao lado do 
presidente eleito, no mo-
mento em que ele deixava 
a sede do Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB), 
para retornar ao Rio de Ja-
neiro.

Marcelo Álvaro está 
no segundo mandato e foi 
o deputado mais votado 
de Minas Gerais nas últi-
mas eleições, com mais de 
230 mil votos. Ele integra 
a frente parlamentar evan-
gélica no Congresso. É o 
segundo ministro filiado ao 
PSL, partido do presidente 
eleito, no governo. O pri-

meiro é Gustavo Bebianno, 
indicado para ministro da 
Secretaria-Geral da Presi-
dência.

O futuro ministro do 
Turismo já foi filiado ao 
PRP, MDB, PR e, neste ano, 
se transferiu para o PSL, 
partido que ele preside em 
Minas Gerais.

“O presidente sempre 
defendeu que no Brasil o 
governo tivesse um olhar 
especial para o turismo, 
por conta da possibilidade 
de geração de emprego e 
renda, e para que o país pu-
desse desenvolver esse cír-
culo de comércio tão ven-
turoso, como a Espanha, 
países asiáticos e tantos 
outros”, disse Lorenzoni, 
ao confirmar a indicação.

Segundo ele, Marcelo 
Antônio recebeu o apoio de 
todo o segmento empresa-
rial do setor no país, além 
da Frente Parlamentar em 
Defesa do Turismo

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Bolsonaro anuncia mais três
ministros do futuro governo 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Terra na Cidadania 
O deputado federal Osmar Terra (MDB-RS) 

foi confirmado ontem pela assessoria do go-
verno de transição para ocupar o Ministério 
da Cidadania.

O ministério será responsável por pro-
gramas como o Bolsa Família e vai fundir 
as atribuições dos ministérios do Esporte, 
da Cultura, além da Secretaria Nacional 
de Política sobre Drogas (Senad), vinculada 
atualmente ao Ministério da Justiça.

Terra foi ministro de Michel Temer no 
Desenvolvimento Social e deixou o cargo 
em abril para concorrer à reeleição na 
Câmara. O nome dele é uma indicação de 
diversas frentes parlamentares que atuam 
no Congresso Nacional, como a da assis-
tência social, de deficientes físicos, idosos 
e doenças raras.

O presidente eleito Jair 
Bolsonaro indicou o atual se-
cretário executivo do Minis-
tério da Integração Nacional, 
Gustavo Henrique Rigodan-
zo Canuto, para o Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal. A informação foi pos-
tada por Bolsonaro em sua 

conta oficial no Twitter na 
tarde dessa quarta-feira 
(28). A pasta, que ainda será 
criada, deve agregar as atu-
ais atribuições dos ministé-
rios da Integração Nacional 
e das Cidades.

Segundo Bolsonaro, Ca-
nuto é servidor de carreira 

do Ministério do Planeja-
mento com ampla experiên-
cia”. Em seu currículo cons-
ta que ele é especialista em 
Políticas Públicas e Gestão 
Governamental, além de ter 
sido chefe de gabinete da 
Secretaria de Aviação Civil e 
do Ministério da Integração 

Nacional. Se assumir todas 
as atribuições das pastas 
que serão extintas, Canuto 
deverá gerir programas im-
portantes como Minha Casa, 
Minha Vida, de habitação, e 
ações relacionadas a obras 
contra a seca e infraestrutu-
ra hídrica.

Secretário executivo na Integração

Decisão da 4ª Turma

TRF4 reduz pena e coloca 
Palocci em prisão domiciliar

O Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região jul-
gou ontem apelações da 
defesa do ex-ministro 
Antônio Palocci em con-
denação por corrupção. 
Por maioria, os desem-
bargadores autorizaram 
a saída da carceragem 
para ficar em prisão 
domiciliar. Contudo, no 
regime definido pelos 
magistrados, o réu terá 
que usar tornozeleira 
eletrônica.

A Oitava Turma tam-
bém definiu a redução 
de pena do ex-ministro. 
Ele havia sido condena-
do a 12 anos, dois meses 
e 20 dias. Mas os desem-
bargadores optaram por 
diminuir a punição para 
nove anos e 10 dias. A 
mudança será comuni-
cada à Vara de Execu-
ções Penais da Justiça 
Federal em Curitiba 

para cumprimento. 
Palocci foi condena-

do em 2017 por parti-
cipação em esquema de 
corrupção no qual teria 
beneficiado a Odebre-
cht em contratos com a 
Petrobras envolvendo 
a construção de embar-
cações. A denúncia que 
originou o processo foi 
elaborada no âmbito da 
Operação Lava Jato. 

Segundo o Ministé-
rio Público Federal, o ex-
-ministro também teria 
gerido propinas para o 
PT, com repasses para 
outras pessoas, inclusive 
em contas no exterior.

Palocci foi preso pre-
ventivamente ainda em 
2016 e ficou detido na 
carceragem da Polícia Fe-
deral em Curitiba. Além 
dele, o caso envolveu ou-
tros 13 réus, entre eles o 
ex-tesoureiro do PT João 
Vaccari Neto, o ex-dire-
tor da Petrobras Renato 
Duque, os marqueteiros 

João Santana e Monica 
Moura e executivos da 
Odebrecht, entre eles o 
então presidente, Marce-
lo Odebrecht.

O julgamento da ape-
lação começou em ou-
tubro. Mas o desembar-
gador Leandro Paulsen 
pediu vistas, e a análise 
foi retomada hoje.

A decisão levou em 
consideração a delação 
premiada celebrada pelo 
réu com a Polícia Federal 
e homologada pela Jus-
tiça, na qual apresentou 
informações sobre o caso 
e esquemas de propina 
coma Petrobras. 

O conteúdo da dela-
ção foi liberado dias an-
tes da votação do primei-
ro turno das eleições pelo 
então juiz da 13ª Vara Fe-
deral, Sérgio Moro. Nela, 
Palocci afirmou que o ex-
-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva tinha conhe-
cimento de corrupção na 
Petrobras.

Tribunal Federal mantém a 
condenação de José Dirceu

 
O Tribunal Regional 

Federal da 4ª Região jul-
gou ontem apelações de 
diversos réus em ações vin-
culadas à Operação Lava 
Jato. Os desembargadores 
decidiram manter a pena 
do ex-ministro José Dirceu 
e de outros dois réus en-
volvidos no caso, condena-
dos por corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro. As 
informações foram divulga-
das pela assessoria do Tri-
bunal.

No caso de Dirceu, os 
magistrados mantiveram a 
pena de oito anos, 10 meses 
e 28 dias de reclusão em ra-
zão da condenação por cri-
mes de corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro. Os 
desembargadores deram 
provimento parcial às ape-
lações para esclarecimen-
tos à defesa.

Outros dois réus no 
caso, o irmão do ex-minis-
tro, Luiz Eduardo de Olivei-
ra e Silva, e o ex-diretor da 
Petrobrás Renato Duque, 

também tiveram as penas 
mantidas. A de Silva de oito 
anos e nove meses e a de 
Duque de seis anos e oito 
meses.

José Dirceu foi con-
denado por um esquema 
de corrupção que teria 
movimentado o repasse 
de propinas para garantir 
contratos de fornecimento 
de peças para a Petrobras. 
Segundo a denúncia do Mi-
nistério Público Federal, 
uma empresa que comer-
cializava tubos para a esta-
tal repassou entre 2009 e 
2012 propina ao ex-diretor 
da Petrobrás Renato Duque 
no valor de mais de R$ 7 
milhões, montante do qual 
parte teria sido encaminha-
da a Dirceu. 

Em setembro deste 
ano, o TRF4 julgou outra 
apelação, quando a pena de 
Dirceu foi reduzida de 11 
anos e três meses para oito 
anos e 10 meses. O relator 
do caso, desembargador 
João Pedro Gebran Neto, 
levou em consideração al-
guns atenuantes, como a 
idade do réu, que já tem 

mais de 70 anos de idade.
O ex-ministro ficou 

preso entre 2015 e 2017 
por outro processo também 
no âmbito da Operação 
Lava Jato, no qual foi con-
denado por lavagem de di-
nheiro. Depois de ser solto, 
ele se entregou e foi preso 
novamente após confirma-
ção da condenação em 2ª 
instância. Cerca de um mês 
depois, foi solto por deci-
são da Segunda Turma do 
Supremo Tribunal Federal 
para aguardar em liberda-
de o julgamento de recur-
sos.

Da Jonas Valente 
Da Agência Brasil 

Jonas Valente
Da Agência Brasil 

No caso de Dirceu, os 
magistrados mantiveram 

a pena de oito anos, 
10 meses e 28 dias de 
reclusão em razão da 
condenação por crimes 
de corrupção passiva e 
lavagem de dinheiro

O deputado federal Marcelo Álvaro Antônio, que obteve mais de 230 mil votos na última eleição, integra a frente parlamentar evangélica no Congresso

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Comércio, migração e clima são alguns dos temas que devem nortear o encontro do G20, que começa amanhã

Nos próximos dias, os 
principais nomes da polí-
tica internacional estarão 
em Buenos Aires para a re-
união de Cúpula do G20 que 
começa nesta sexta-feira e 
termina no sábado (1º). Al-
guns, inclusive, como o pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, e o da China, 
Xi Jinping, que travam tensas 
negociações econômicas e 
têm embates contínuos.

Na área comercial, norte
-americanos e chineses tra-
vam uma guerra desde julho, 
após a imposição mútua de 
sobretaxas bilionárias. Ini-
ciada por Donald Trump, a 
imposição de tarifas a produ-
tos chineses atingiu em cheio 
as exportações comandadas 
por Xi Jinping.

Já no campo da diplo-
macia, às vésperas da Cú-
pula do G20, a organização 
não governamental Human 
Rights Watch pediu à Justiça 
Argentina para investigar o 
príncipe herdeiro saudita, 
Mohammed bin Salman, que 
estará em Buenos Aires, so-
bre possíveis crimes contra a 
humanidade no Iêmen, além 
do assassinato do jornalista 
Jamal Khashoggi.

A Cúpula do G20 tam-
bém colocará lado a lado 

Da Agência Brasil

Cúpula reunirá Trump, Putin, 
Merkel, Macron e Xi Jinping

Genes, cérebros 
e livros

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

líderes que enfrentam ques-
tões migratórias. Desde 
outubro, milhares de mi-
grantes centro-americanos 
seguem em caravanas a pé 
rumo aos Estados Unidos, 
que determinaram uma sé-
rie de medidas para impe-
dir a entrada deles no país, 
a partir da fronteira com o 
México. Além de Trump, o 
presidente do México, En-
rique Peña Nieto, também 
estará na Argentina.

Participam ainda da 

Cúpula, os presidentes do 
Brasil, Michel Temer; da 
Rússia, Vladimir Putin; da 
França, Emannuel Macron; 
da Turquia, Tayyip Erdogan; 
da Coreia do Sul, Moon Jae
-in; e da África do Sul, Cyrill 
Ramphosa.

A chanceler da Alema-
nha, Angela Merkel; os pri-
meiros-ministros da Itália, 
Giuseppe Conte; do Canadá, 
Justin Trudeau; do Reino Uni-
do, Theresa May; do Japão, 
Sinzó Abe; e da Índia, Naren-

dra Modi, também confirma-
ram presença.

Como convidados, foram 
incluídos os membros perma-
nentes: os presidentes do Con-
selho Europeu, Donald Tusk; 
do Chile, Sebastián Piñera; do 
Senegal, Macky Sall; de Ruan-
da em nome da União Africana, 
Andrew Holness; além dos pri-
meiros-ministros da Espanha, 
Pedro Sánchez; de Cingapura, 
Lee Hsien Loong; da Jamaica, 
Andrew Holness; e dos Países 
Baixos, Mark Rutte.

Capital da Argentina, Buenos Aires, receberá nos próximos dois dias os principais nomes da política internacional

Foto: Reprodução Internet

Avanço científico

Cientista chinês defende o 
estudo de edição genética

O cientista chinês He 
Jiankui defendeu ontem a 
eficiência da sua experiên-
cia, que assegura ter criado 
os primeiros bebês gene-
ticamente modificados do 
mundo para que sejam re-
sistentes a certas doenças 
como o HIV. “O estudo ofere-
ceu resultados efetivos e foi 
entregue para sua revisão 
na comunidade científica”, 
disse He Jiankui na II Con-
ferência sobre Edição do 
Genoma Humano na Univer-
sidade de Hong Kong.

He Jiankui reconheceu 
que sua experiência não foi 
aprovada por instituições 
oficiais e garantiu que as 
gêmeas supostamente edi-
tadas geneticamente, Lulu e 
Nana, “nasceram saudáveis 
e felizes”, graças à fertiliza-
ção in vitro com tecnologia 
de modificação genética 
“que evitará que se infectem 
com o HIV”.

O cientista justificou 
o uso da técnica de edição 
genética CRISPR/Cas9 e 
ressaltou que o experimen-
to não tinha o objetivo de 
eliminar doenças genéticas”, 
mas o de “dar às meninas a 
habilidade natural para re-
sistir a uma possível futura 
infecção do HIV”. Esta gen-
te precisa de ajuda e temos 
a tecnologia”, assegurou, 
acrescentando que os pais 
foram informados dos riscos 

do experimento e deram seu 
consentimento.

He Jiankui  afirmou 
ainda que apesar de haver 
“progressos nos tratamen-
tos com o HIV, as novas in-
fecções seguem sendo um 
problema para muitos paí-
ses, especialmente nos me-
nos desenvolvidos”. Ele dis-
se que fez experiências com 
sete casais, em que dos seus 
membros eram infectados 
com HIV, e ressaltou que “há 
mais possíveis gestações” 
entre eles.

O cientista agradeceu 
à Universidade de Ciência e 
Tecnologia do Sul da cida-
de de Shenzhen com a qual 
trabalhava, “apesar de não 
saberem” do que ele estava 
fazendo.

Na segunda-feira (26), 
a universidade anunciou 
que vai investigar o cientista 
para determinar se seu ex-
perimentou violou as leis ou 
suas regulações.

Segundo  a Universida-
de de Ciência e Tecnologia 
do Sul da cidade de Shen-
zhen, está “profundamente 
comovida pelo caso”, que 
qualificou como “uma grave 
violação da ética e dos pa-
drões acadêmicos”.

Nesse mesmo dia mais 
de 120 acadêmicos da co-
munidade científica chinesa 
assinalaram em uma decla-
ração emitida no Weibo, o 
equivalente chinês do Twit-
ter, que “qualquer tentativa” 

de fazer mudanças em em-
briões humanos mediante 
modificações genéticas é 
“uma loucura” e que dar à 
luz a estes bebês acarreta 
“um alto risco”.

Em nível global, a re-
vista Nature uniu-se hoje 
também ao debate e em ar-
tigo sustenta que o anúncio 
provocou “indignação” en-
tre a comunidade científica 
internacional e que, se for 
verdade, “representaria um 
salto significativo no uso da 
modificação do genoma hu-
mano”.

China preocupada com 
modificação genética

O Ministério de Ciência 
e Tecnologia da China está 
“muito preocupado com a 
“suposta modificação ge-
nética de embriões de duas 
meninas gêmeas realizada 
por um cientista do país 
asiático”, informou a agência 
estatal de notícias Xinhua.

O órgão se reuniu com 
urgência há dois dias, depois 
do anúncio - por parte do 
cientista chinês He Jiankui 
- de que tinha conseguido 
modificar com sucesso os 
genes de duas meninas gê-
meas, afirmou o vice-minis-
tro de Ciência e Tecnologia, 
Xu Nanping.

Esclareceu que o seu 
departamento está “muito 
preocupado” e que o caso 
será discutido “seriamen-
te” para que se esclareça o 
ocorrido.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

A atividade econômica 
da Venezuela caiu 53% desde 
que Nicolás Maduro foi eleito 
presidente do país, em 2013, 
disse nesta quarta-feira a Co-
missão de Finanças do Parla-
mento, de maioria opositora, 
que também informou que 
durante o terceiro trimestre 
deste ano houve uma contra-
ção de 29,8%.

A informação foi dada 
pelo Parlamento venezuelano 
porque o Banco Central está 
há três anos sem oferecer da-
dos sobre os índices econômi-
cos do país, algo que é inter-
pretado pelo Legislativo como 
uma “política de ocultação” 
para não evidenciar a crise.

Em entrevista coleti-
va, o membro da Comissão 
de Finanças Ángel Alvarado 
indicou que este índice é o 
mais próximo que o Parla-
mento pode oferecer sobre 
o comportamento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) e 
que a depressão econômica 
é consequência da queda da 
produção petrolífera, a hipe-
rinflação e a falta de investi-
mentos.

“Mais da metade do PIB 
foi perdido como consequên-
cia destas medidas que men-
cionei anteriormente e como 
consequência de um modelo 
fracassado que está no con-
trole, que não gera incentivos 
e o empobrecimento do ve-
nezuelano”, disse Alvarado ao 
enfatizar que a crise do país 
é parecida com a vivida por 
países com guerras civis.

Economia da 
Venezuela caiu 
53% na gestão
de Maduro 

Quando, em fevereiro de 2016, surgiu a notícia do fale-
cimento de Umberto Eco, nas redes sociais viralizou um ví-
deo em que o filósofo e escritor italiano percorre sua biblio-
teca particular de 30 mil volumes, em Milão. Esse hábito de 
colecionar e juntar livros, tão bem encarnado no bibliófilo 
Umberto Eco, é um dos traços marcantes da cultura ociden-
tal. Hábito que arqueologicamente reporta a Aristóteles, o 
protótipo do filósofo-cientista que tinha o estranho compor-
tamento, em sua época (sec. IV, a. C), de escrever em uma so-
ciedade de cultura oral e de colecionar livros. Um dos capí-
tulos mais intrigantes da história da filosofia é o do destino 
dado à biblioteca particular de Aristóteles. Se a bibliofilia e 
o hábito de juntar livros reporta ao gênio fundador de Aris-
tóteles, por sua vez, será com a Biblioteca de Alexandria que 
a bibliofilia se materializará no modelo epistemológico da 
biblioteca. Os reis gregos do Egito da dinastia dos Ptolomeus 
criaram em Alexandria o maior centro de pesquisa e estudo 
do mundo antigo, centrado no modelo da grande biblioteca. 
A Biblioteca de Alexandria, segundo Luciano Canfora (vide A 
Biblioteca Desaparecida), não se restringia à biblioteca, era 
um centro de pesquisa de todas as ciências financiado pela 
dinastia dos Ptolomeus (Que reporta a Ptolomeu I, um dos 
generais de Alexandre, o Grande) e que tinha a biblioteca 
em seu centro. A Biblioteca de Alexandria em seu auge, esti-
ma-se, chegou a ter cerca de um milhão de rolos de papiro, 
seguindo uma política de que todos os viajantes que aporta-
vam no porto de Alexandria, eram revistados e se encontra-
do livros, estes eram apreendidos ou copiados, seus donos 
indenizados. Segundo alguns historiadores a biblioteca per-
dida de Aristóteles estaria na origem da própria Biblioteca 
de Alexandria, mas se há dúvidas quanto a essa origem, um 
ponto parece incontroverso: é que a idéia da bibiofilia e o 
hábito de juntar livros está na base da identidade ocidental.

A odisséia que reporta a Aristóteles, à Biblioteca de 
Alexandria, seu desaparecimento, e o renascimento da 
bibliofilia com a prensa moderna de Gutenberg, é apenas 
a expressão, no mundo da cultura, de um fenômeno bem 
mais antigo e de base genética. A vida que se codifica na 
linguagem do DNA, tendo nos genes a sua unidade vital, é 
basicamente um fenômeno de codificação, arquivamento e 
transmissão de informações, sem as quais não há viabilida-
de biológica. Os genes que segundo Richard Dawkins são 
vocacionados para a imortalidade com seu traço indelével 
de egoísmo, são apenas a primeira dimensão do aporte in-
formativo da vida (vide O Gene Egoísta). A complexidade da 
evolução biológica resultou no cérebro humano, até onde 
se sabe a máquina mais complexa e misteriosa do universo 
(vide Os Dragões do Eden, Carl Sagan). Mas a complexidade 
da vida social, em um dado momento, também ultrapassou 
os limites da capacidade do cérebro humano. O livro é a 
invenção mais revolucionária da história, pois permitiu ao 
homem viajar no tempo e ter memória histórica. Em so-
ciedades de tradição oral, as pessoas sofrem de Alzheimer 
coletivo, pois sua memória depende exclusivamente do que 
elas vivenciam e do que lhes contam, com as distorções na-
turais da narrativa oral. A invenção da escrita a cerca de 
cinco mil anos e a invenção do livro, foi uma imposição da 
evolução da complexidade da vida social e política que es-
gotou a capacidade de processamento e arquivamento de 
informações de que genes e cérebros são capazes. A palavra 
escrita e a invenção do livro reportam à memória animal de 
genes e cérebros, mas a transcende em capacidade de ar-
mazenamento e transmissão de informações. Os livros são 
uma tecnologia de memória vegetal, pelo suporte físico em 
que estão impressos (historicamente matérias-primas ve-
getais: papiro e papel), mas sobretudo porque portadores 
de uma memória coletiva que exige que alguém abra, fo-
lheie e leia o que os livros contêm, uma memória vegetativa 
que exige um olhar e interpretação que a anime e replique 
(vide A Memória Vegetal, Umberto Eco). 

A máquina de interpretação que é materializada no 
livro, tem na biblioteca um símbolo cultural e político. Se 
os livros romperam com os grilhões do tempo, permitindo-
nos viajar no tempo para o passado, um passado de cinco 
mil anos de história registrada pela escrita, por sua vez, 
quando uma sociedade menospreza os livros, seja quei-
mando-os em fogueiras, seja pelo seu ignorante abandono 
ao silêncio destrutivo das traças, o que se tem é o retorno 
ao Alzheimer coletivo, algo conveniente para sociedades 
fechadas e politicamente autoritárias que têm medo da for-
ça libertadora da memória histórica. Na era da biblioteca 
eletrônica, a babel multimídia que rivaliza e complementa 
a vetusta biblioteca física, o pecado subsiste na esquizo-
frenia da ignorância pela fartura de informação. Atônito, o 
homem dos nossos dias ainda está coberto pelo véu da ig-
norância não porque seja carente de informação, mas por-
que está despreparado pera identificar as informações re-
levantes e úteis. Na sociedade líquida das relações voláteis 
e efêmeras de mensagens rápidas e instantâneas, a falta de 
memória se dá pelo excesso de informações descartáveis, 
pela dinâmica alucinante das manchetes viralizadas. 
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Daniel Ortega disse que as medidas anunciadas são a continuidade da política intervencionista americana

Manágua - O governo de 
Daniel Ortega afirmou ontem 
que as medidas anunciadas 
pelos Estados Unidos contra 
a Nicarágua, que incluem san-
ções contra sua vice-presiden-
te e primeira-dama, Rosario 
Murillo, são a continuidade 
da “política intervencionista” 
americana. “Rejeitamos com 
contundência a declaração e 
a resolução (...) emitidas hoje 
pelo governo dos Estados Uni-
dos”, destaca o comunicado de 
Manágua. 

O governo Ortega, no po-
der há onze anos, considerou 
que as medidas são “a continui-
dade histórica da ingerência e 
da política intervencionista da 
potência imperial norte-ameri-
cana contra a Nicarágua”.

“Reclamamos com digni-
dade (...) o direito inalienável à 
nossa soberania e independên-
cia (...). Somos uma raça invicta, 
que não nos vendemos ou ren-
demos”, destaca a nota emitida 
por Manágua.

Os Estados Unidos impu-
seram na terça-feira sanções 
econômicas a Murillo e ao as-
sessor de segurança nacional 

da presidência Néstor Monca-
da por sua responsabilidade 
nos abusos contra os direitos 
humanos e atos de corrupção.

A disposição bloqueia 
todos os bens e ativos sob a 
jurisdição dos Estados Unidos 
e impede pessoas e entidades 
americanas de fazer negócios 
com Murillo e Moncada.

“O presidente Trump está 
comprometido em pressionar 
o regime do presidente nica-
raguense, Daniel Ortega, para 
restaurar a democracia e o Es-
tado de direito naquele país”, 
destacou a Casa Branca em um 
comunicado, reafirmando seu 
apelo a “eleições livres, justas e 
antecipadas”.

Ortega, cujo partido con-
trola o aparelho estatal, tem re-
jeitado a retomada do diálogo 
com a oposição ou antecipar as 
eleições de 2021 para 2019.

Uma onda de protestos 
contra o governo foi deflagrada 
em 18 de abril diante da pro-
posta de reforma da Previdên-
cia. As manifestações, que logo 
exigiam a renúncia de Ortega, 
foram reprimidas com violên-
cia e mais de 320 pessoas mor-
reram, segundo grupos huma-
nitários.

Presidente da Nicarágua não
aceita sanções e desafia EUA

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da AFP 

Ortega, cujo partido controla o aparelho estatal, tem rejeitado a retomada do diálogo com a oposição ou antecipar as eleições de 2021 para 2019
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Crise migratória

Itália não assinará pacto 
da ONU sobre migração

28 baleias são encontradas 
mortas em praia australiana

O governo da Itália 
afirmou ontem que não 
assinará um pacto das Na-
ções Unidas (ONU) sobre 
migração segura, o “Global 
Compact for Migration”.

O acordo intergoverna-
mental deve ser ratificado 
mundialmente durante uma 
conferência em Marrakech, 
no Marrocos, entre 10 e 11 
de dezembro, mas o primei-
ro-ministro Giuseppe Conte 
disse que não participará do 
evento nem se juntará ao tra-
tado enquanto o Parlamento 
não se pronunciar.

“O Global Migration 
Compact é um documento 
que aborda temas importan-
tes para os cidadãos. É opor-
tuno, portanto, parlamenta-
rizar o debate e condicionar 
escolhas definitivas ao êxito 
de tais discussões”, afirmou.

O ministro do Interior 

Matteo Salvini, artífice do 
endurecimento das políticas 
migratórias da Itália, seguiu 
pela mesma linha. “Deve 
ser o plenário a discutir o 
assunto. O governo italiano 
deixará o Parlamento esco-
lher”, reforçou.

O “Global Compact for 
Migration” é resultado da 
Declaração de Nova York so-
bre Refugiados e Migrantes, 
aprovada pela Assembleia-
Geral da ONU em setembro 
de 2016 e que se compro-
mete em desenvolver um 
pacto para migração segura, 
ordenada e dentro da lei.

O processo para o de-
senvolvimento do tratado co-
meçou em abril de 2017 e foi 
finalizado em julho de 2018. 
O texto lista 23 princípios, 
como minimizar os “fatores 
adversos e estruturais que 
obriga as pessoas a abando-
narem seu país de origem”, 
“aumentar a disponibilidade 

e flexibilidade das vias de 
migração regular”, “salvar vi-
das e empreender iniciativas 
internacionais coordenadas 
sobre migrantes desapareci-
dos” e “reforçar a resposta ao 
tráfico ilícito de migrantes”.

Além disso, defende 
“utilizar a detenção de mi-
grantes apenas como últi-
mo recurso e buscar outras 
alternativas”, “proporcionar 
aos migrantes acesso a servi-
ços básicos”, “eliminar todas 
as formas de discriminação” 
e “colaborar para facilitar o 
regresso e readmissão em 
condições de segurança”.

Em janeiro, ainda an-
tes da conclusão do texto, o 
presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, já havia 
anunciado sua saída do “Glo-
bal Compact for Migration”. 
Países como Austrália e Hun-
gria, que têm rígidas políticas 
migratórias, também não o 
assinarão.

Vinte e oito baleias foram 
encontradas mortas em uma 
praia no sudeste da Austrália, 
anunciaram autoridades na 
quarta-feira, alguns dias depois 
de um encalhe em massa de ce-
táceos igualmente inexplicável 
na Nova Zelândia.

O piloto de um avião parti-
cular que sobrevoava o Parque 
Nacional de Croajingolong, no 
estado de Victoria, informou na 
terça-feira ter avistado baleias 
encalhadas na praia.

As autoridades do parque 
se dirigiram imediatamente 
à praia, e viram que cinco ce-
táceos ainda estavam vivos. 
Quando voltaram nesta quarta-
feira, todos haviam morrido.

Os especialistas acreditam 
que a única baleia corcunda do 
grupo encalhou muitas das de-
mais, todas baleias-piloto.

Gail Wright, da adminis-
tração do Victoria Parks, disse 
que estão analisando amostras 
na esperança de entender as 
razões para esse encalhe em 
massa.

“É um grande mistério. 
Não sabemos o que causa isso”, 
afirmou, acrescentando que, 
em quantidade, este foi prova-
velmente o maior encalhe nes-
ta área da Austrália desde os 
anos 80.

No sábado, foram desco-
bertas 145 baleias-piloto em 
uma praia da Ilha Stewart, no 
sul da Nova Zelândia.

Metade dos cetáceos, que 
ainda viviam, teve que ser sa-
crificado por causa da dificul-
dade de retirá-los de onde es-
tavam para devolvê-los ao mar.

Da Agência Ansa

Da AFP
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Condenações no TJ
A Câmara Criminal do Tribunal de Justiça manteve a sentença 
que condenou Fernando Mello Cavalcanti de Albuquerque e 
Luciana Teles de Holanda. Detalhes na  Página 18
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Grupo de amigos do Centro Espírita Leopoldo Cirne, de João Pessoa, quer ajuda para mudar esta realidade

Por observar a necessi-
dade de utensílios descar-
táveis do Hospital Napoleão 
Laureano, um grupo de ami-
gos do Centro Espírita Leo-
poldo Cirne lançou uma cam-
panha ‘A Solidariedade não é 
Descartável’ para amenizar 
os gastos na área hospitalar 
que atende em média 170 
leitos de pacientes que estão 
em tratamento oncológico. O 
Hospital Napoleão Laureano 
gasta em média R$ 19 mil 
por mês com descartáveis. 

A idealizadora da cam-
panha Doraci realizou tra-
tamento recentemente no 
Hospital Napoleão Laureano 
e observou que a institui-
ção gastava uma quantidade 
considerável de descartá-
veis. “Tive uma microcalci-
ficação no seio direito. Du-
rante o tratamento observei 

que gastavam muito descar-
táveis, então, tivemos a ideia 
de arrecadar com os amigos 
e familiares. O intuito é des-
pertar uma conscientização 
nas pessoas para que a prá-
tica do bem não seja feita 
apenas em épocas comemo-
rativas”, disse.

A nutricionista de pro-
dução Danuta Arnaud explica 
que a instituição filantrópica 
disponibiliza seis refeições 
diárias para cada paciente 
do leito, além da refeição do 
acompanhante. “Gastamos 
em média 15.700 utensílios 
descartáveis por semana dis-
tribuídos entre copos, colhe-
res, tampas, sopeiras, bandeja, 
guardanapo e pote de sobre-
mesa. Quando vai chegando 
o final do mês e o estoque 
fica reduzido pedimos para o 
acompanhante reaproveitar 
em uma refeição o descartá-
vel. Entre os funcionários, a 
direção fez uma campanha de 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

R$19 mi são gastos por mês 
com descartáveis no Laureano

Editoração: Klécio BezerraEdiçãoa: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

De um livro de Raymond Bernard (“As 
mansões secretas da Rosacruz”), retiro, 
como reforço de várias noções ocultistas, 
um trecho luminoso:
       “Há leis universais que nosso primei-
ro dever é respeitar, pois elas visam à 
evolução da Humanidade. Ora, entre essas 
leis, há o que se chama o carma, tão mal 
compreendido pela maioria. A Humanida-
de, assim como o indivíduo, deve apren-
der pelo carma, que não é, de modo algum, 
uma punição. O carma tem sua origem na 
humanidade e nela encontra o seu resulta-
do. A guerra é uma manifestação de carma 
coletivo. Resulta da ações, bem como dos 
pensamentos dos homens”.
       Como esclarecimento, repasso a infor-
mação da existência do Alto Conselho, uma 
espécie de “governo oculto do mundo”, 
formado por 12 pessoas que conhecem o 
último ponto que a Terra atingirá em sua 
evolução. E todas as suas etapas. O papel do 
Alto Conselho é cuidar para que cada etapa 
esteja concluída no tempo determinado e 
apressar ou retardar isso, segundo o caso.
       Em  maio de 1964, em Londres, um 
personagem ligado ao Alto Conselho revelou 
a Raymond Bernard (foto) que “na maio-
ria das vezes, o Alto Conselho deve traba-

Influências dos astros não impedem o livre arbítrio
lhar para 
apressar”. 
Que seus 
membros 
reúnem-se 
em colégios 
quatro vezes 
por ano, em 
períodos 
fixos. Que 
quando 
a política 
perturba a 
evolução 
mundial, 
“nós inter-
viemos, mas 
por meios 
que nada 
têm a ver com a política”.

nnnnnnnnnn

       Acho que a astrologia começa na pró-
pria Biblia, nas citações permitidas pelo 
Vaticano, como está no capítulo I do Gêne-
sis: “Disse também Deus: façam-se luzeiros 
no firmamento do céu, e separem o dia da 
noite, e sirvam para sinais, e para (distin-
guir) os tempos, os dias e os anos...” Está 

bastante claro, 
não? “E sirvam 
para sinais...” 
       É o Gêne-
sis iniciando 
a astrologia 
como ciência 
da natureza
       E a Igre-
ja Católica a 
negar o que 
ela própria 
publica e tem 
como origem. 
Por que qual-
quer perso-
nagem da 
Igreja Católica, 
na Paraíba, 

ou fora daqui, nunca provou que existe 
incompatibilidade entre a astrologia e a 
Bíblia, a astrologia e o Cristo, a astrologia e 
as leis autônomas e sábias da natureza?

nnnnnnnnnn

       Cabe dizer que no início da ciência não 
havia astrologia e astronomia. A ciência 
dos astros sempre foi única. A divisão 
surgiu quando o homem deixou de viver 

segundo a ciência natural para viver segundo 
o orgulho de ser cientista e impor dogmas que 
provocaram inquisições, torturas, assassinatos, 
repressões, suicídios. Desde que a Igreja Cató-
lica traiu seu próprio grande Mestre - Jesus - e 
passou a viver pelos interesses imediatistas de 
poder. A ponto de gerar um Clemente V. De criar 
um sistema de controle financeiro segundo as 
frias leis do capitalismo, afastando-se do que 
está, por exemplo, nos Evangelhos.
       São Mateus: “Não queirais entesourar para vós 
tesouros na terra, onde a ferrugem e a traça conso-
me, e onde os ladrões desenterram e roubam, mas 
entesourai para vós tesouros no céu, onde nem a 
ferrugem nem a traça consome, e onde os ladrões 
não desenterram nem roubam. Porque onde está o 
teu tesouro, aí está também o teu coração”.
       As influências dos astros não impedem o livre 
arbítrio humano. É parte do livre arbítrio esco-
lher entre conhecer ou não conhecer as influên-
cias, a elas estar mais ou menos submetido. Quem 
conhece as influências, dela sabe tirar proveito.
       

nnnnnnnnnn

       Nada melhor do que tudo é reler o dito por 
Jesus no Sermão da Montanha, conforme São Ma-
teus: “Enquanto não passar o céu e a terra, não 
desaparecerá da lei um só jota ou um só apice, 
sem que tudo seja cumprido”.

Pensando nesse mo-
mento de renovar as ener-
gias e ajudar a quem pre-
cisa, a diretora do Instituto 
de Educação Superior da 
Paraíba – Iesp, professora 
Erika Marques e equipe 
lançaram a Campanha “Jun-
ta Mais”, para arrecadar 
doações roupas, calçados, 
livros e brinquedos (novos 
ou usados, desde que lim-
pos e em bom estado de 
conservação). As doações 
podem ser entregues nas 
coordenações de cursos no 
Campus da BR em frente 
ao Hiperbompreço ou no 
Diretório Central dos Estu-
dantes. Outra informações 
pelo 21063800 ou no site 
www.iesp.edu.br   

A ideia é positiva e com 

as doações arrecadadas, dia 
7 de dezembro, vai acon-
tecer o bazar solidário nas 
instalações do Iesp Facul-
dades. E todo o valor arre-
cadado no bazar será des-
tinado às comemorações de 
Natal da Comunidade Sali-
nas Ribamar de Cabedelo.

Segundo a professo-
ra Erika Marques, essa 
é uma boa oportunida-
de, pois os moradores da 
Comunidade Salinas Ri-
bamar precisam de uma 
ajuda permanente. “É 
hora de dar aquela geral 
no guarda-roupa, na sala, 
no escritório... e chamar 
os amigos para fazer o 
mesmo. Vamos construir 
uma grande rede de doa-
ções e um Natal mais ale-
gre e solidário para todos. 
Junte-se a nós, ou melhor: 
junta mais”, disse.

Iesp fará bazar para 
as famílias carentes
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Descartáveis 
Copos
Tampas para copos
Sopeiras
Tampas
Bandeja
Colheres
Pote de sobremesa
Guardanapo

Quantidade (und.)
1.000
1.000
600
600
600
1.000
1.000
44 pacotes

Gastos por semana

conscientização com garrafas 
e canecas para reduzir o custo 
no hospital”, explicou.

Esse é o primeiro ano da 
realização da campanha e a 
iniciativa está ganhando for-
ça nas redes sociais. Os orga-
nizadores Tânia Rodrigues, 
Doraci Tavares e Renato Lima 
estão arrecadando copos 
descartáveis ( 50 ml, 180 ml 

e 250 ml); Marmitex ( isopor 
N° 8), colheres para refeições 
e guardanapos. Caso o doa-
dor não tenha como deixar a 
contribuição os organizado-
res irão buscar, basta entrar 
em contato pelos telefones: 
Tânia Rodrigues(83 99618-
0623); Doraci Tavares (83 
98816- 1847); Renato Lima 
(83 98120-2043).

Nesta quinta-feira, 29 de 
novembro, o Ministério Pú-
blico Federal (MPF) em João 
Pessoa receberá o símbolo da 
“Campanha do Laço Branco” 
em referência aos 16 Dias de 
Ativismo pelo Fim da Violência 
Contra a Mulher. Em ato sim-
bólico à adesão do movimento, 
os homens serão convidados a 
assinarem o laço branco im-
presso em um banner que fi-
cará disponível na recepção do 
MPF na capital durante toda a 
quinta-feira. 

A iniciativa de adesão à 
campanha partiu do Ministé-
rio Público Estadual da Paraí-
ba (MPPB), que lançou a ação 

na segunda-feira, 25 de no-
vembro, proclamado pela Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) como o Dia Internacio-
nal de Erradicação da Violên-
cia Contra a Mulher.

Com o slogan “Vamos jun-
tos virar esta página!”, o MPPB 
convida a sociedade a aderir 
à campanha. Além do MPF, o 
‘laço branco’ também estará 
no Tribunal de Justiça (Muti-
rão da Violência Doméstica), 
no Tribunal Regional do Tra-
balho (TRT), durante a Corri-
da do Bem, que será realizada 
em 9 de dezembro, na Praia do 
Cabo Branco e em outros ór-
gãos que aderirem à causa.

MPF adere à Campanha
do Laço Branco do MPPB

Foto: Francisco França
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Evento das Nações Unidas vai negociar a implementação do Acordo de Paris e será realizado em novembro de 2019

O governo do Brasil comu-
nicou oficialmente que vai reti-
rar sua candidatura para se-
diar a COP-25 (Conferência das 
Partes da Convenção do Clima 
das Nações Unidas), destinada 
a negociar a implementação do 
Acordo de Paris, de 11 a 22 de 
novembro de 2019. O Itama-
raty informou sobre a decisão 
ao Secretariado da Convenção-
Quadro das Nações Unidas so-
bre Mudança do Clima da Or-
ganização das Nações Unidas.

De acordo com o texto 
enviado na terça-feira (27) às 
Nações Unidas, a retirada da 
candidatura se deve às “restri-
ções fiscais e orçamentárias” 
que deverão permanecer no 
próximo governo.

“Tendo em vista as atuais 
restrições fiscais e orçamen-
tárias, que deverão perma-
necer no futuro próximo, e o 
processo de transição para a 
recém-eleita administração, a 
ser iniciada em 1º de janeiro de 
2019, o governo brasileiro viu-
se obrigado a retirar sua oferta 
de sediar a COP 25.”

O comunicado informa 
ainda que o governo brasilei-
ro “conduziu análise minucio-
sa dos requisitos” para sediar 
a COP-25. “A análise enfocou, 
em particular, as necessidades 
financeiras associadas à reali-
zação do evento.”

ONGs
Organizações não-go-

vernamentais (ONGs) ligadas 
às questões ambientais e aos 
povos indígenas lamentaram 
a retirada da candidatura do 
Brasil. Em nota, o Observatório 
do Clima alertou que ao retirar 
a candidatura para sediar a 
COP-25, o Brasil poderá perder 
o papel de protagonista nas 
discussões climáticas.

“Com o abandono da lide-
rança internacional nessa área, 
vão-se embora também opor-
tunidades de negócios, inves-
timentos e geração de empre-
gos”, alerta o Observatório.

Esta semana autoridades 
da cidade de Foz do Iguaçu e 
o governador eleito do Para-
ná, Ratinho Junior, enviaram 
para Brasília um ofício em de-
fesa da realização da próxima 
COP-25 no Paraná. Segundo o 
documento, o evento poderia 
movimentar R$ 400 milhões 
e a circulação de cerca de 35 
mil pessoas.

A ambientalista e ativis-
ta Natalie Unterstell embar-
ca para Polônia para partici-
par da COP-24, de 8 a 15 de 
dezembro. Segundo ela, sua 
expectativa que a decisão to-
mada seja revertida. A brasi-
leira é uma das embaixadoras 
globais do programa Home-
ward Bound, que promove a 
participação das mulheres na 
ciência e na política.

Da Agência Brasil  

Brasil retira candidatura para 
sediar Conferência do Clima

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Deslizamento de terra no Altiplano

Câmara Criminal do TJ-PB mantém condenação 
A Câmara Criminal do 

Tribunal de Justiça mante-
ve a sentença que condenou 
Fernando Mello Cavalcanti de 
Albuquerque e Luciana Teles 
de Holanda, respectivamente, 
a dois anos e seis de deten-
ção e dois anos e 11 meses 
de detenção, pela morte de 
Rosivaldo Arlindo da Silva. 
Ainda no 1º Grau, as penas 
foram substituídas por duas 
restritivas de direito. O caso 
é referente ao deslizamen-
to de terra, em um canteiro 
de obras da empresa Verti-
cal Engenharia, ocorrido em 
2014, no Bairro do Altipla-
no. A Apelação Criminal nº 
0016709-42.2014.815.2002 
foi apreciada na sessão de 
ontem e teve como rela-
tor o desembargador João 
Benedito da Silva.

A decisão do Órgão Fra-
cionário ainda acolheu a pre-
liminar arguida pela defesa 
e declarou extinta a punibi-
lidade dos apelantes quanto 
à lesão corporal de Dimas 
Francisco Gomes e Silvio Sou-
sa Agra. O relator esclareceu 
que o delito de lesão corporal 
culposa é um crime de ação 
penal pública condicionada 
à representação e que não 
existe, nos autos, a represen-
tação das vítimas. João Be-
nedito constatou, também, 
a ocorrência da decadência 
do direito de representação, 
motivo pelo qual, extinguiu a 
punibilidade.

Estudos do Ipea

Governo faz um diagnóstico 
sobre fronteiras brasileiras

“As fronteiras do Bra-
sil estão buscando uma 
vocação. Não querem ser 
vistas como problema, 
mas como ponto de inte-
gração. A questão central é 
o desenvolvimento”, avalia 
o economista Bolívar Pêgo 
Filho, coordenador de es-
tudos de desenvolvimen-
to urbano do Instituto de 
Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea).

O instituto e o Mi-
nistério da Integração 
Nacional promovem, em 
Brasília, nessa quarta 
(28)  e hoje, o seminário 
Fronteiras Brasileiras em 
Debate, aberto ao público. 
O Brasil, depois da Rússia 
e da China, é a nação de 
fronteira com mais países 
no mundo. Onze vizinhos 
sul-americanos margeiam 
os 16.885 quilômetros que 
se estendem de norte a sul 
no lado oeste do território 
nacional.

Em três grandes re-
giões de fronteiras, estão 
588 municípios, que ocu-

pam mais de um quarto do 
Brasil - onde residem 6% 
da população, ocupadas 
em diversas atividades 
econômicas como turismo, 
agricultura, pecuária e ex-
trativismo.

O potencial econômi-
co da área ainda é desco-
nhecido dos brasileiros e 
precisa de uma “política 
de Estado” que assegure 
defesa, segurança e de-
senvolvimento - “preo-
cupações unânimes”, se-
gundo Bolívar Filho, que 
desde 2016 percorre com 
outros pesquisadores os 
limites do Brasil e ouve 
demanda dos dois lados 
da fronteira.

De acordo com o es-
pecialista, estão mapeados 
pelas forças de segurança 
problemas como o furto 
de veículos no Brasil em 
contrapartida ao tráfico 
de drogas (cocaína e ma-
conha) e de armas (para o 
crime organizado) - prin-
cipalmente, nas fronteiras 
da Bolívia e do Paraguai.

“O fato de ter ilícito na 
fronteira exige uma atua-
ção vigorosa na defesa e 

na segurança pública, que 
tenha como base serviços 
de inteligência e informa-
ção, com recursos para 
a mobilidade e suporte 
de tecnologia avançada”, 
aponta Bolivar Filho.

Há também demandas 
para solução e acolhimen-
to das migrantes, que cada 
vez mais estão na frontei-
ra de Roraima com a Vene-
zuela nos últimos meses. 
Além desses vizinhos que 
evadem para o Brasil, o 
especialista se preocupa 
com o tráfico de pessoas, 
retiradas, por exemplo, da 
Bolívia para trabalhar em 
centros como São Paulo, 
em condições degradantes 
e alheias à legislação tra-
balhista brasileira.

Esses temas e outros 
sobre a fronteira foram 
investigados por mais de 
120 pessoas que partici-
param de oficinas regio-
nais, colaboraram em pes-
quisas e levantamentos ou 
escreveram artigos para 
quatro livros, publicados 
pelo Ipea e serão lançados, 
mas já estão disponíveis 
no site do Ipea.

Assessores institucio-
nais da Energisa realizaram, 
na tarde dessa quarta-feira 
(28), uma apresentação so-
bre a composição tarifária da 
conta de energia elétrica. O 
presidente da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP), 
vereador Marcos Vinícius 
(PSDB ), recebeu os assesso-
res institucionais da empre-
sa Aracoeli Ramalho e Alana 
Ferreira; e Wellington Olivei-
ra gerente jurídico. Também 
participaram do encontro na 
sala da presidência os verea-
dores Mangueira (MDB), Leo 
Bezerra (PSB), Dinho (PMN) 
e Humberto Pontes (Avante).

Aracoeli Ramalho fez 
uma explanação através de 
PowerPoint especificando 
desde a composição da con-
ta de luz até as razões para 
determinados aumentos. De 
acordo com ele, o repasse da 
conta de energia elétrica re-
cebida do cliente é dividido 
da seguinte forma: 44,38% 
são repassados para o Gover-
no através de tributos (ICMS, 
Pis, Cofins); 30,50% são en-
tregues a empresa de geração 
da energia; 20,42% vão para 
Energisa, que é a distribuido-
ra; e 4,7% para empresa de 
transmissão.

O assessor também es-
clareceu que os reajustes da 
Energisa acontecem de 12 

em 12 meses mas que a va-
riação nas contas pode acon-
tecer por diversas razões tais 
como: a revisão tarifária de 
quatro em quatro anos e a 
extraordinária por motivo de 
contingência. Ele ainda ale-
gou que a variação na conta 
ainda pode ocorrer devido 
ao aumento do consumo do 
cliente; pela perda de bene-
fícios; aumento da bandeira 
tarifária, relacionada a faixa 
de consumo; a variação dos 
impostos do Programa de 
Integração Social (PIS) e da 
Contribuição para o Financia-
mento da Seguridade Social 
(Cofins); além do acréscimo 
na alíquota do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), que ocorre 
quando muda a faixa de con-
sumo (até 100% Kw é uma 
determinada alíquota que vai 
aumentando sucessivamente 
com a mudança de faixa).

“Recebemos o convite do 
presidente da Casa e aqui es-
tivemos para esclarecer todas 
as dúvidas à nossa população. 
Apresentamos a composição 
da conta de energia elétrica, 
assim como as referidas ra-
zões dos aumentos tarifários. 
Acredito que os vereadores fi-
caram satisfeitos e agora vão 
repassar os esclarecimentos 
à população”, falou Aracoeli 
Ramalho.

Energisa explica a 
composição da conta

Em nota, o Observatório 
do Clima alertou que 

ao retirar a candidatura 
para sediar a COP-25, 
o Brasil poderá perder 
o papel de protagonista 
nas discussões climáticas

Gilberto Costa
Da Agência Brasil 

Foto: Divulgação/Internet

Desembargador João Benedito foi o relator do caso referente ao deslizamento de terra em um canteiro de obras da Vertical Engenharia

Segundo a peça acusa-
tória, no dia 25 de março de 
2014, os denunciados, negli-
gentemente, permitiram que 
ocorresse um deslizamento 
de terra em uma barreira no 
canteiro de obras, local onde 
estava sendo erguido o Edi-
fício Montalcino. Em decor-
rência, três trabalhadores fo-
ram soterrados, tendo como 
consequência a morte ime-
diata de Rosivaldo e lesão à 
integridade física de Dimas 

Francisco e Sílvio Agra.
A denúncia relata, ain-

da, que os laudos acostados 
aos autos demostram que 
Fernando Mello, dono da 
Vertical Engenharia, e Lu-
ciana Teles, funcionária da 
empresa diretamente res-
ponsável pela coordenação 
dos serviços do bloco, foram 
negligentes e imprudentes. 
O laudo aponta, também, a 
omissão do engenheiro pro-
prietário da empresa Cope-

solo, Wilson Cartaxo Sales.
Por fim, a exordial afir-

ma que “os crimes cometidos 
pelos ora denunciados (ho-
micídio e lesão corporal cul-
posos) se desenvolveram por 
inobservância de regra de 
profissão, arte ou ofício, pos-
to que tinham conhecimen-
to do procedimento técnico, 
mas não o observaram no 
caso concreto, por ausência 
de precaução e insensatez”.

Os três foram processa-

dos, sendo Fernando e Lucia-
na condenados, e Wilson Sa-
les absolvido das imputações 
a ele atribuídas. 

Nas razões do recurso,  os 
apelantes defenderam a atipi-
cidade da conduta, alegando 
que não se mostraram confi-
gurados os requisitos da culpa. 
Sustentaram que o resultado 
do ocorrido era imprevisível e 
que o estudo do solo e o pro-
jeto foram desenvolvidos pela 
empresa Copesolo.
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Dados foram divulgados ontem pelo Banco Central. A taxa média é formada com base nos dados de consumidores

Os consumidores que 
caíram no rotativo do car-
tão de crédito pagaram ju-
ros um pouco menos caros 
em outubro. A taxa média 
do rotativo caiu 3,4 pon-
tos percentuais em rela-
ção a setembro, chegando 
a 275,7% ao ano. Os dados 
foram divulgados ontem 
(28) pelo Banco Central. A 
taxa média é formada com 
base nos dados de con-
sumidores adimplentes e 
inadimplentes.

No caso do consumi-
dor adimplente, que paga 
pelo menos o valor mínimo 
da fatura do cartão em dia, 
a taxa chegou a 253,2% ao 
ano em outubro, recuo de 
6,7 pontos percentuais em 
relação a setembro. Já a 
taxa cobrada dos consu-
midores que não pagaram 
ou atrasaram o pagamento 
mínimo da fatura (rotativo 
não regular) caiu 1,1 pon-
to percentual, indo para 
291,1% ao ano.

O rotativo é o crédito 
tomado pelo consumidor 
quando paga menos que 
o valor integral da fatura 
do cartão. O crédito ro-
tativo dura 30 dias. Após 
esse prazo, as institui-
ções financeiras parce-
lam a dívida.

Em abril, o Conse-
lho Monetário Nacional 
(CMN) definiu que clientes 
inadimplentes no rotativo 
do cartão de crédito pas-
sem a pagar a mesma taxa 
de juros dos consumido-
res regulares. Essa regra 
entrou em vigor em junho 
deste ano. Mesmo assim, a 
taxa final cobrada de adim-
plentes e inadimplentes 
não será igual porque os 
bancos podem acrescentar 

à cobrança os juros pelo 
atraso e multa.

Enquanto a taxa de 
juros do rotativo chegou 
a 275,7% ao ano, o par-
celamento das dívidas do 
cartão de crédito pôde ser 
feito com juros de 166,1% 
ao ano em outubro.

Cheque especial
Já a taxa de juros do 

cheque especial caiu 1 
ponto percentual em ou-
tubro, comparada a setem-
bro, e está em 300,4% ao 
ano. Assim continua a ser 
a menor taxa desde março 
de 2016, quando estava em 
300,8% ao ano.

As regras do cheque 
especial mudaram em ju-
lho. Segundo a Federação 
Brasileira de Bancos (Fe-
braban), os clientes que 
utilizam mais de 15% do 
limite do cheque durante 
30 dias consecutivos pas-
saram a receber a oferta de 
um parcelamento, com taxa 
de juros menores que a do 
cheque especial definida 
pela instituição financeira.

As taxas do cheque es-
pecial e do rotativo do car-
tão são as mais caras entre 
as modalidades oferecidas 
pelos bancos. A do crédito 
pessoal não consignado é 
mais baixa: 126% ao ano 
em outubro, mesmo com 
o aumento de 3,8 pontos 
percentuais em relação a 
setembro. A taxa do crédito 
consignado (com desconto 
em folha de pagamento) re-
cuou 0,1 ponto percentual, 
indo para 24,3% ao ano em 
outubro.

A taxa média de juros 
para as famílias caiu 0,1 
ponto percentual em ou-
tubro para 51,9% ao ano. 
A taxa média das empre-
sas se manteve em 20,4% 
ao ano.

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil

Juros do rotativo do cartão de 
crédito caem a 275% ao ano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Agência Brasil

A média do rotativo caiu 3,4 pontos percentuais em relação a setembro, chegando a 275,7% ao ano. O crédito rotativo dura 30 dias. Depois disso, só parcelando  a dívida

Gasto no exterior será fixado em real do dia

Os gastos feitos em moeda 
estrangeira nos cartões de crédito 
internacionais terão seu valor fixado 
em reais pela taxa de conversão 
vigente no dia de cada gasto re-
alizado. A medida foi anunciada 
ontem (28) pelo Banco Central (BC) 
e passa a valer a partir a partir de 
1º de março de 2020.

Dessa forma, diz o BC, o cliente 
ficará sabendo já no dia seguinte 
quanto vai desembolsar em reais, 
eliminando a necessidade de even-
tual ajuste na fatura subsequente.

“A medida aumenta a previsibi-
lidade para os clientes em relação 
ao valor a ser pago, evitando o 
efeito da variação da cotação da 

moeda estrangeira entre o dia do 
gasto e o dia de pagamento da 
fatura”, explicou o BC, em nota.

Além disso, acrescenta o BC, a 
medida aumenta transparência e a 
comparabilidade na prestação do 
serviço, padronizando as informa-
ções sobre o histórico das taxas de 
conversão nas faturas que terão que 
ser divulgadas em formato de dados 
abertos, de forma que os rankings 
de taxas possam ser estruturados e 
divulgados.

Para a sistemática de fixação 
do valor em reais na data do gas-
to, a fatura terá que apresentar, 
além da identificação da moeda, 
a discriminação de cada gasto na 
moeda em que foi realizado e o 
seu valor equivalente em reais e as 
seguintes informações adicionais: 

data, valor equivalente em dólares 
(quando a moeda usada na compra 
for diferente de dólar) e a taxa de 
conversão do dólar para o real.

De acordo com a circular, as 
instituições poderão ofertar ao 
cliente sistemática alternativa de 
pagamento da fatura pelo valor 
equivalente em reais no dia de 
seu pagamento. Nesse caso, diz a 
circular, o cliente terá que aceitar 
“expressamente” essa opção.

Segundo o presidente do BC, 
Ilan Goldfajn, que apresentou 
hoje (28) avanços da Agenda BC+ 
(formada por medidas para tornar 
o crédito mais barato, aumentar a 
educação financeira, modernizar a 
legislação e tornar o sistema finan-
ceiro mais eficiente), a medida vai 
demorar mais de um ano.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil 

A inadimplência do cré-
dito, considerados atrasos 
acima de 90 dias, para pes-
soas físicas, caiu 0,1 ponto 
percentual e ficou em 4,9% 
em outubro. No caso das 
pessoas jurídicas, o indi-
cador ficou estável em 3%. 
Esses dados são do crédito 
livre, em que os bancos têm 
autonomia para emprestar 
o dinheiro captado no mer-
cado.

De acordo com o Banco 
Central, a inadimplência das 
famílias (pessoas físicas) 
continua no menor nível his-
tórico, desde a série iniciada 
pelo Banco Central em mar-
ço de 2011. A explicação são 
os programas de refinancia-
mentos e repactuações de 
dívidas em atraso.

No caso do crédito dire-
cionado (empréstimos com 
regras definidas pelo gover-
no, destinados, basicamen-
te, aos setores habitacional, 
rural e de infraestrutura) os 
juros para as pessoas físicas 
oscilaram 0,1 ponto percen-
tual para cima, para 7,7% 
ao ano. A taxa cobrada das 
empresas, porém, subiu em 
ritmo maior, com alta de 1 
ponto percentual, para 9,7% 
ao ano. A inadimplência das 

pessoas físicas no crédito di-
recionado ficou estável em 
1,7% e a das empresas subiu 
0,2 ponto percentual, para 
2,2%.

Empréstimos
Em outubro, o estoque 

de todos os empréstimos 
concedidos pelos bancos fi-
cou em R$ 3,165 trilhões, 
com recuo de 0,2% no mês, 
mas com expansão de 2,4% 
no ano. Em 12 meses, a ex-
pansão foi de 3,5%. Esse es-
toque do crédito correspon-
de a 46,3% de tudo o que 
o país produz – o Produto 
Interno Bruto (PIB). Isso re-
presenta queda de 0,3 ponto 
percentual em relação a se-
tembro (46,6%).

Inadimplência é menor

 No caso das pessoas 
jurídicas, o indicador ficou 

estável em 3%. Esses 
dados são do crédito 

livre, em que os bancos 
têm autonomia para 
emprestar o dinheiro 
captado no mercado

O economista Mar-
cos Cintra, que faz parte 
da equipe de transição e 
integrará o governo do 
presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, recebeu on-
tem (28) uma proposta 
de reforma tributária 
elaborada pelo Sindicato 
Nacional dos Auditores 
Fiscais da Receita Federal 
(Sindifisco Nacional). No 
documento, há sugestões 
para adequação da tabela 
do Imposto de Renda de 
Pessoa Física (IRPF)  e o 
retorno da tributação so-
bre remessas de lucros e 
dividendos que existia 
até 1995. Segundo os au-
ditores, a retomada desta 
tributação servirá para 
fazer as alterações na ta-
bela do IRPF.

Esse conjunto de medi-
das foi apresentado ao presi-
dente eleito, em junho, pelo 
mesmo grupo de auditores. 
A preocupação central está 
na defasagem da tabela do 
Imposto de Renda, hoje em 
88,6%, e a questão da tri-
butação sobre remessas de 

lucros e dividendos.   
Segundo Cintra, desde 

1998, quando foi deputado 
federal se dedica às ques-
tões tributárias. De acordo 
com o economista, a situa-
ção fiscal do país se agra-
vou nos últimos 20 anos. O 
economista disse que está 
reunindo todas as propos-
tas consideradas corretas 
e adequadas com a linha 
de governo para definir um 
projeto comum. 

Cintra, que está cotado 
para as secretarias de Arre-
cadação ou Receita Federal, 
recebeu o presidente do 
Sindifisco Nacional, Cláudio 
Damasceno, a primeira-vice
-presidente,  Cândida Capo-
zzoli, o diretor de Assuntos 
Parlamentares, Devanir de 
Oliveira, e a adjunta dele, 
Maíra Giannico, e o diretor
-adjunto de Assuntos Técni-
cos Édson Vieira.

“As sugestões do Sin-
difisco são mais voltadas 
para a Justiça fiscal e não 
para a simplificação tribu-
tária”, afirmou Damasce-
no. “Essa mesma proposta 
está no Congresso Nacional 
desde 2013.”

O presidente do Banco 
Central (BC), Ilan Goldfa-
jn, fica no cargo até março 
do próximo ano. Ele disse  
ontem (28), em Brasília, 
que a sabatina no Senado 
do indicado pelo próximo 
governo para o cargo de 
presidente do BC, Roberto 
Campos Neto, deve ocorrer 
em fevereiro.

“Estou imaginando a 
sabatina ocorrendo ao lon-
go de fevereiro e essa tran-
sição ocorre até março”, 
disse, ao apresentar dados 
sobre a Agenda BC+ (for-
mada por medidas para 
tornar o crédito mais ba-
rato, aumentar a educação 
financeira, modernizar a 
legislação e tornar o siste-
ma financeiro mais eficien-
te). Ele acrescentou que a 
atual diretoria do BC deve 
permanecer ao longo des-
sa transição.

O presidente do Banco 
Central, Ilan Goldfajn, dá 
entrevista coletiva sobre a 
condução da política mo-
netária.

Questionado sobre o 
motivo de não ter aceitado 

o convite para permanecer 
no cargo no próximo go-
verno, Goldfajn destacou 
que as razões são pessoais.

“Se eu posso me esten-
der mais [sobre os moti-
vos de não permanecer no 
cargo]? Não. As razões são 
pessoais. Estou satisfeito 
com o trabalho. Vejo com 
bons olhos o novo governo, 
as medidas que estão sen-
do anunciadas”, disse.

Para assumir o cargo 
de presidente do Banco 
Central, Campos Neto pre-
cisa ser sabatinado pela 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE) do Senado 
e ter seu nome aprovado. 
O plenário da Casa tam-
bém precisa referendar a 
indicação. O cargo de pre-
sidente do Banco Central 
tem status de ministro.

Perguntado se o Con-
selho Monetária Nacional 
(CMN) vai ficar desestru-
turado com a junção dos 
ministérios da Fazenda, 
Planejamento e Indústria 
e Comércio como definiu o 
presidente eleito, Jair Bol-
sonaro, Goldfajn disse que 
o novo governo certamen-
te vai se manifestar sobre o 
assunto. 

Reforma tributária já 
tem uma proposta

Goldfajn diz que 
fica no BC até março

Agência Brasil   
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil  
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Socorro Alencar, à frente do Núcleo João Pessoa do Grupo Mulheres do Brasil

Cruzeiros

Bruno do Vale 
Mendonça, Cândido 
Assis Queiroga,
Christina Santiago,
Danielle Barbosa 
Coelho Costa,
David S. Targino 
de Carvalho, Ezilda 
Rocha, Fernando 
Teixeira, Geovanna 
de Brito, Iara Célia 
Nóbrega Pereira,
Levi Leite, Maria 
Emilia Torres de 
Freitas, Silvana 
Soares Ribeiro, 
Válber Barbosa 
Guedes, Vanessa 
Castro Bezerra de 
Melo e Waleska 
Bezerra Vasconcelos

Parabéns

O navio MS Arrecifes, de bandeira grega, 
com capacidade para 700 cruzeiristas, chega 
no Porto de Cabedelo dia 11 de fevereiro, às 
11h, e permanece até às 22h. Será o primeiro 
desembarque de uma série, durante a tempo-
rada 2019, que espera cerca de dezoito mil e 
duzentos turistas. Os passageiros que desem-
barcam em Cabedelo tem pelo menos oito 
horas para conhecer nossos pontos turísticos. 
O Porto  já tem um projeto de construção de 
um terminal para receber todos com muitas 
atrações. A última temporada de cruzeiros por 
aqui aconteceu em 2012. 

Fotos: Arquivo pessoal

Destaque
O jornal e portal 

La Nación, um dos 
principais da Argenti-
na, dedicou reporta-
gem especial ao Lajedo 
de Pai Mateus e a cida-
de de Cabaceiras, no 
Cariri paraibano. Cha-
mou o lugar de “Brasil 
desconhecido” e desta-
ca a beleza exótica do 
lugar que é cenário de 
inúmeros filmes brasi-
leiros. Esta é a segunda 
reportagem veiculada 
pelo La Nación. Na pri-
meira, eles destacaram 
nossos pontos turísticos 
nas cidades de João 
Pessoa, Cabedelo e na 
Costa do Conde. Allison Delmas, um dos sócios da construtora Massai

Damião Cavalcanti com Sandra Marrocos, a esposa Maria Luíza, e a filhas Deborah, Rachel e Esther 

bilro

Nesta quinta-feira, 
29, a tradicional renda 
de bilro toma conta da 
Fundação Casa de José 
Américo. É o I Encontro 
de Rendeiras de Bilros 
da Paraíba, até às 16h. 
Um lindo trabalho para 
manter viva essa arte 
que veio para o Brasil 
com as mulheres portu-
guesas e se tornou nor-
destina pela produção 
das artesãs da região. 
A exposição vai mostrar 
rendas de várias origens 
valorizando as rendeiras 
tradicionais, trabalhos 
do Grupo Raízes do 
Rendar e das rendeiras 
dos municípios paraiba-
nos de Salgado de São 
Félix, Itabaiana e Barra 
de Antas.

Empresária Cristina Heim, ilustrando a coluna

Palestra -  Amanhã, dia 30, o sócio diretor da Cons-
trutora Massai, Allison Delmas, participa da terceira 
edição do Congresso Nacional  de Construção de Edifí-
cios, Conaced, no Centro de Convenções de João Pes-
soa. Ele é um dos palestrantes  da mesa redonda Cons-
trubusiness,  que acontece às 9h e tem como objetivo 
debater o mercado da construção civil e o empreende-
dorismo. O empresário fará uma retrospectiva sobre a 
trajetória dos vinte e dois anos da Massas, uma das cem 
maiores construtoras do país.

Muito elogiada - a edição de novembro do Cor-
reio das artes, suplemento mensal do jornal A 
União, editado pelo jornalista William Costa. a 
capa é da artista paulista super premiada lúcia 
Hiratsuka, escritora e ilustradora. tem matéria es-
pecial sobre ela, assinada pela  professora neide 
Medeiros santos. na edição, a literatura de Polí-
bio alves sob a ótica de linaldo Guedes, a arqueo-
logia em artigo de Carlos azevedo, a literatura de 
W.J. solha, por João batista de brito, entre extenso 
conteúdo do mais alto nível

ui!
 

Será no HUB 360, em 
Manaíra, o rooftop da 
Heineken, um espaço 
exclusivo da marca na 
Paraíba, com mesas, 
piscina e decoração com 
muito verde, numa 
concepção de 360 graus. 
O espaço também será 
alugado para eventos 
corporativos .

O grupo Molho Inglês, 
capitaneado pelo 
jornalista Abelardo 
Jurema e que interpreta 
as canções inesquecíveis 
dos Beatles, se apresenta 
nesta sexta, 30, no 
Apetito Vino Musicale, em 
Tambaú.Reservas pelo 
telefone 9 8873-0006

MARGUERITE YOURCENAR IçAMI TIBAmeioColuna   do
  O ser humano pode começar a 

mudar em qualquer fase da vida. 
Nós somos uma nova página a cada 

dia                                                                                                                                           

 É um erro ter razão 
cedo demais                                                                                                                                           

Quem viu a reforma feita na Estância 
Termal de Brejo das Freiras, em São João do 
Rio do Peixe, no Sertão, não cansa de elogiar. 
O local ficou moderno, com mobiliário novo, 
reforma completa na área de lazer, excelente 
gastronomia e sofisticação para atrair todos os 
tipos de turistas. A Instância, famosa por suas 
piscinas de águas termais e medicinais, foi to-
talmente reformada pelo grupo da Faculdade 
São Francisco, de Cajazeiras, que arrendou o 
local a PBTur Hotéis, do Governo do Estado. 

A Cultura Inglesa do bairro de Tambauzi-
nho, coordenada pelo professor David Barlow, 
já se lança nos projetos para 2019. Uma no-
vidade é o Study Lounge Classroom, uma sala 
de aula moderna que possibilita ao aluno ser 
o protagonista do ensino, em um ambiente 
descontraído, confortável e personalizado, 
elevando ainda mais seu nível de aprendizado 
e interesse pela língua inglêsa. As novas sa-
las são pensadas para atender às demandas 
cognitivas, físicas e emocionais de crianças e 
adolescentes.

O professor Damião Ramos Cavalcanti, 
presidente da Fundação Casa de José Américo 
e da Academia Paraibana de Letras, recebeu, 
da Câmara Municipal de João Pessoa, o Título 
de Cidadão Pessoense numa propositura dos 
vereadores Marcos Vinícius Nóbrega, Sandra 
Marrocos e Marco Antônio Cartaxo. Filho de 
Pilar, Damião vem transformando a gestão das 
instituições que dirige em ponto turístico, com 
a abertura das instituições para visitação nos 
finais de semana. Ele também recebeu a Co-
menda Cultural Ariano Suassuna pelos serviços 
prestados a cultura de João Pessoa

brejo das Freiras

novidade

Parabéns

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Esportes
Mundial de Kart
Karts seguem acelerando no Circuito Paladino, no Conde, 
durante as disputas do Mundial que envolve mais de 300 pilotos 
de 55 países e vai até o próximo sábado. Página 22 Fo
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Vagas na Taça Libertadores e na Copa Sul-Americana motivam clubes, além da briga contra o rebaixamento

Na última rodada do 
Campeonato Brasileiro de 
2018, 11 das 20 equipes es-
tarão envolvidas em diferen-
tes disputas para a próxima 
temporada: vaga para a fase 
preliminar e outra na de gru-
pos da Libertadores, lugar 
na Sul-Americana e perma-
nência na elite do futebol na-
cional. O LANCE! listou o que 
cada equipe terá que fazer 
para atingir seus objetivos 
na 38ª rodada do Brasileirão. 
Serão dois jogos no sábado e 
os outros oito no domingo. 
Confira a seguir...

Sábado, às 19h
Atlético-MG x Botafogo 

(Independência): o Galo pre-
cisa vencer para se garantir 
entre os seis primeiros colo-
cados e assegurar uma vaga 
na fase preliminar da Liber-
tadores. Em caso de empate 
ou derrota, com uma vitória 
do Atlético-PR, a equipe mi-
neira ficará na sétima coloca-
ção. O Botafogo, por sua vez, 
já tem lugar garantido na 
Sul-Americana e não almeja 
mais nada na competição.

Sábado, às 19h
Flamengo x Atlético-PR 

(Maracaná): O Rubro-Negro 
já tem a segunda colocação 
assegurada, junto com a vaga 
na fase de grupos da Liber-
tadores. Já o Furacão preci-
sa vencer e torcer por uma 
derrota do Atlético-MG para 
garantir uma vaga no G6 e 
disputar as fases prelimina-
res da Libertadores.

Domingo, às 17h
Chapecoense x São Pau-

lo (Arena Condá): uma vitó-
ria já livra a Chape do rebai-
xamento. Em caso de empate, 
terá de torcer para que Amé-
rica-MG e Sport não vençam. 
Se perder, pode entrar no 
Z4 com um simples empate 

Lance

Última rodada tem 11 times
na luta por vagas e contra Z4

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

de América. No outro lado, o 
Tricolor precisa fazer contra 
a Chape mais pontos que o 
Grêmio contra o Corinthians 
para garantir vaga na fase de 
grupos da Libertadores 

Domingo, às 17h
Bahia x Cruzeiro (Pituaçu): 

os baianos já estão garanti-
dos na Sul-Americana e não 
têm mais objetivos na com-
petição nacional. Enquanto 
o Cruzeiro, campeão da Copa 
do Brasil, já tem uma vaga as-
segurada na Libertadores e 
também não briga por mais 
nada no Brasileirão.

Domingo, às 17h
Ceará x Vasco (Castelão): 

os donos da casa já garanti-

ram a permanência na Série 
A e precisam vencer para ga-
rantir vaga na Sul-America-
na sem depender de outros 
resultados. Enquanto o Vas-
co permanecerá na elite do 
futebol nacional com uma vi-
tória ou empate. Caso perca, 
terá que torcer para que dois 
dos três concorrentes abaixo 
na classificação (Chapecoen-
se, América-MG e Sport) não 
vençam.

Domingo, às 17h 
Fluminense x América-MG 

(Maracanã): o clube carioca 
garante a permanência na 
Série A em caso de vitória ou 
empate. Caso seja derrota-
do, terá que torcer para que 
o Vasco ou a Chapecoense 

não somem três pontos. Já o 
América permanece na elite 
com uma vitória. Se empatar, 
precisará torcer para que a 
Chapecoense perca e o Sport 
não vença. Se perder, será re-
baixado.

Domingo, às 17h
Sport x Santos (Ilha do 

Retiro): o clube pernambu-
cano só se salva do rebai-
xamento em caso de vitória 
e tropeço de dois dos três 
concorrentes (Vasco, Améri-
ca-MG e Chape). Vale desta-
car que o Sport ainda pode 
alcançar o Fluminense em 
pontos e número de vitórias, 
caso vença e a equipe carioca 
perca. Contudo, o saldo a ser 
tirado seria de pelo menos 

de oito gols. Já o Peixe está 
garantido na Sul-Americana 
e não almeja mais nada na 
competição

Domingo, às 17h
Grêmio x Corinthians 

(Arena do Grêmio): Uma 
vitória simples garante o 
Tricolor no G4, com vaga na 
fase de grupos da Liberta-
dores. Em caso de empate, 
precisa torcer para o São 
Paulo não derrotar a Chape-
coense. Se perder, depende-
rá de uma derrota do time 
paulista. Enquanto para o 
Timão, uma vitória garante 
a equipe na Sul-America-
na de 2019. Um empate e 
pelo menos um empate do 
Ceará, também deixa o Co-

rinthians com uma vaga no 
torneio continental.

Domingo, às 17h
Palmeiras x Vitória 

(Allianz Parque): Já cam-
peão, o Verdão recebe os 
baianos em jogo de festa e 
entrega da taça. Enquanto 
o Vitória, já está rebaixado 
para a Série B.

Domingo, às 17h
 Paraná x Internacional 

(Durival Britto): os anfitriões 
já estão rebaixados para a Sé-
rie B. Enquanto o Inter já tem 
sua vaga assegurada na fase 
de grupos Libertadores de 
2019 e não há possibilidades 
de deixar a terceira colocação 
do Brasileirão.

Do Brasil, a única possi-
bilidade levada a sério foi a do 
Mineirão, mas que também 
não conta com o entusiasmo 
nem da CBF e nem da própria 
Conmebol. A avaliação consen-
sual entre as duas entidades 
é que o Brasil não é o melhor 
cenário para uma partida en-
tre Boca Juniors e River Plate, 
especialmente uma partida 
que não será na Argentina por 
questões de segurança.

Este é o último ano em 
que a Libertadores é deci-
dida em duas partidas, uma 
na casa de cada finalista. O 
jogo de ida em La Bombone-
ra, estádio do Boca Juniors, 
terminou empatado em 2 a 
2. A partida de volta deveria 
ter sido realizada no último 
sábado no Monumental de 

Núñez, casa do River, mas foi 
suspensa por causa de ata-
ques ao ônibus que levava os 
jogadores do Boca ao estádio.

A Conmebol se viu dian-
te de um quebra-cabeças 
complicado. Organizar um 
novo jogo no Monumental 
seria premiar a violência das 
“barras bravas” do River, de 
resto um clube já beneficiado 
por decisões do Tribunal de 
Disciplina da entidade ao lon-
go de 2018 — como os casos 
de Gallardo contra o Grêmio 
e do jogador Bruno Zuculini, 
que atuou irregularmente em 
algumas partidas.

Por outro lado, dar o 
título ao Boca sem a realiza-
ção do segundo jogo (como 
pede o Boca no Tribunal de 
Disciplina) seria decidir o 
campeonato mais importan-
te do continente com uma 
canetada, algo que dirigentes 

Conmebol anuncia hoje 
o local de River e Boca
Globo Esporte  

sempre tentam evitar — espe-
cialmente esta gestão da Con-
mebol, que tenta recuperar a 
imagem da instituição após os 
escândalos de corrupção que 
mandaram para a prisão seus 
três últimos presidentes.

A primeira solução en-

contrada foi tirar o jogo da 
Argentina. É grande a irritação 
na Conmebol com políticos e 
cartolas do país, incapazes de 
organizar um esquema de se-
gurança eficiente para o clássi-
co entre Boca e River.

De todas as ofertas que 

chegaram à Confederação, a 
que mais agrada é a do Catar, 
que por meio de sua compa-
nhia aérea já patrocina a Con-
mebol, a Libertadores e expõe 
sua marca na camisa do Boca.

O país do Oriente Médio, 
sede da próxima Copa do Mun-

do, se oferece para pagar todos 
os custos de organizar uma 
partida em Doha, reembolsar 
os torcedores do River que ti-
nham ingresso para o jogo que 
não acontecerá em Buenos Ai-
res e ainda se dispõe a pagar 
uma premiação aos clubes. 

A confusão não é dentro de campo, mas sim fora dele e o jogo final da Libertadores será disputado fora da Argentina, podendo ser em Doha, no Catar

O Vasco joga no domingo contra o Ceará 
precisando de um empate e o Palmeiras 
vai receber o troféu de campeão no
jogo contra o Vitória

Foto: Daniel Castelo Branco

Foto: Reuters



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 29 de novembro de 201822
Esportes

Pista na cidade do Conde recebe até o próximo sábado a competição que envolve 360 pilotos de 55 países

Desde o último domingo 
(25) o Kartódromo Paladino 
Internacional, no Conde, na 
Grande João Pessoa - PB, se 
tornou a capital mundial do 
kartismo. A pista recebe até 
o próximo sábado as ativida-
des do Campeonato Mundial 
de Kart Rotax e tem a pre-
sença de mais de 360 com-
petidores de 55 países.

Junto a extensa progra-
mação do evento foi apre-
sentada pela primeira vez no 
Brasil a nova modalidade de 
karts que está em desenvol-
vimento pela FIA, os E-karts. 
A primeira geração dos 
karts elétricos de competi-
ção chegou ao Brasil para 
as disputas da I Copa Amé-
ricas de E-Karts. O evento, 
promovido pela própria FIA, 
teve como principal objetivo 
agregar pilotos de diferentes 
países e, mais do que isso, 
propagar as ideias do novo e 
ambicioso projeto da princi-
pal entidade do automobilis-
mo mundial.

O departamento de en-
genharia e desenvolvimento 
da FIA têm trabalhado no 
projeto de veículos elétricos 
há cerca de 10 anos. Inicial-
mente o primeiro objetivo 
foi a criação da Fórmula-E 
que, neste ano, disputa-
rá a sua sexta temporada. 
Também para a temporada 
2018/2019 será lançado o 
Jaguar E-Trophy, competi-
ção com veículos elétricos 
de produção em série e que 
será realizada como evento 
suporte à F-E. Neste contex-
to, há cerca de cinco anos, 
foi dado início ao Projeto 
E-Kart.

O equipamento que che-
gou ao Brasil para a I Copa 
Américas de E-Karts é com-
posto por um chassis desen-
volvido especialmente para 
a competição fabricado pela 
francesa Sodi Karts. O mo-
tor e demais componentes 
eletrônicos é fabricado por 
uma parceria tecnológica en-
tre a Rotax (AUS) e a Porsche 
(ALE). A potência dos karts 
é de 24 KW desenvolvidos 
por meio de três marchas. O 
peso do kart atinge 150kg. O 
conjunto de baterias tem au-
tonomia de até nove minutos 
e a velocidade máxima no 

CBA

Karts seguem acelerando em 
Mundial no Circuito Paladino

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Iniciei a última coluna falando que o fute-
bol paraibano parece um poço de problemas, 
agora tenho a convicção que esse poço não 
tem fim. O mais novo caso jurídico a inflamar 
os debates acalorados de desportistas é o 
ingresso de ação do Auto Esporte e da Des-
portiva Guarabira com o intento de anular o 
Campeonato Paraibano 2018 ou, subsidiaria-
mente, a exclusão do Campinense e Botafogo.

Ah! Não podemos esquecer que também 
foi aventada a possibilidade de uma primei-
ra divisão com doze clubes, tal como pleito 
realizado por Sport e São Paulo Crystal por 
conta do Caso Perilima. Daqui a pouco serão 
quatorze!

 Não se olvida que ambos os clubes tem a 
possibilidade de acionar a Justiça buscando o 

direito subjetivo imaginado: a manutenção na 
Primeira Divisão. Entretanto, causa estranhe-
za a demora para realização do ato, bem às 
vésperas do início da competição 2019.

Dormientibus non succurrit jus (o Direito 
não socorre aos que dormem)! Essa máxima 
jurídica serve para justificar os institutos 
da decadência e da prescrição e é invocada 
sempre que o direito em si não é apreciado em 
razão de uma prejudicial de mérito, ou seja, o 
processo é finalizado por uma questão de pro-
cedimento (prazo, forma, legitimidade, etc).

Desculpem os jargões jurídicos, mas é 
imperativo nortear o leitor acerca de possibi-
lidades evidentes no julgamento da querela 
que se acosta ao Caso Perilima, pondo ainda 
mais fogo na lenha seca que é o futebol parai-

bano tão maculado pelos acontecimentos dos 
últimos anos. Sendo superada a preliminar, 
passando ao mérito (ou como diria o matuto: 
“- no moído mesmo”), acredito que o pleito 
das equipes tem fundamento nos arts. 241, 
242 e 243-A, todos do Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva (confesso que ainda não 
tive acesso a petição inicial).

O problema reside no fato de que a 
punição dos arts. 241 e 242 desaguaria em 
eliminação das equipes e, portanto, ao nosso 
sentir, o acesso dos times das divisões infe-
riores, em atenção ao art. 10 do Estatuto do 
Torcedor.

D’outra banda, o debate com alicerce no 
art. 243-A traria a complexidade de compro-
var que o procedimento utilizado atingiu o 

resultado pretendido, frutificando a anulação 
das partidas e possível anulação do torneio 
por completo.

O direito a ser examinado é deveras com-
plexo, várias vertentes e múltiplos resultados 
possíveis e tem similitude com o enfrentado 
na Itália com o Calciopoli terminando com 
o rebaixamento da Juventus e a punição de 
diversos outros clubes, mas, por outro lado, 
findou com a absolvição dos dirigentes envol-
vidos por conta da prescrição.

Para sair desse poço sem fim, desejo 
muita luz aos auditores do nosso Tribunal de 
Justiça Desportiva, também combalido por 
afastamentos decorrentes da Operação Carto-
la, os quais serão os responsáveis iniciais no 
exame dos dois casos tão complexos.

Poço sem fim

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Circuito Paladino atingiu os 
130 km/h no fim da reta dos 
boxes.

Como o projeto e a tec-
nologia dos E-karts estão em 
constante desenvolvimento 
a FIA já confirma para o mês 
de agosto de 2019 o lança-
mento da segunda geração 
dos karts elétricos. Dentre as 
principais mudanças do novo 
modelo estão o fornecimento 
de um kit composto por mo-
tor e baterias que será capaz 
de ser adaptado em qualquer 
chassis homologado pela 
CIK/FIA. Além disso o peso fi-
nal do kart será reduzido em 
50kg tornando, dessa forma, 

o equipamento muito mais 
ágil e veloz. Por fim, a autono-
mia das baterias passará a 12 
minutos representando um 
aumento de mais de 30% em 
relação aos modelos atuais.

Para participar desta pri-
meira edição da Copa Améri-
cas de E-Karts a FIA convidou 
16 pilotos de 12 países dife-
rentes para competirem jun-
to à programação do Rotax 
Max Challenge Grand Finals. 
Foram inscritos participantes 
da Argentina, Brasil, Bolívia, 
Chile, Colômbia, El Salvador, 
Equador, Guatemala, México, 
Paraguai, Peru e República 
Dominicana.

A competição foi com-
posta no domingo (25) por 
uma sessão de treinos livres, 
uma tomada de tempos e a 
Pré-Final. Na segunda-feira, 
então, os karts retomaram o 
traçado para um rápido trei-
no de aquecimento e, em se-
guida, a grande Final.

Competindo em casa o 
piloto brasileiro Sérgio Cris-
pim, de João Pessoa - PB, do-
minou as atividades desde 
o início. Ele foi o mais veloz 
em todas as atividades e, 
de ponta a ponta, venceu as 
duas corridas. Na final ele 
foi bastante pressionado nas 
primeiras voltas pelo colom-

biano Juan José Rodriguez, 
mas, que acabou ficando para 
trás e sendo superado ainda 
por Karim Bock, da Repúbli-
ca Dominicana, que encerrou 
a prova com o Vice-Campeo-
nato. Rodriguez completou o 
pódio no terceiro lugar.

“Estamos extremamen-
te felizes com a competição 
que realizamos aqui no Bra-
sil. Tudo aconteceu muito 
bem, de maneira tranquila, e 
atingimos o nosso principal 
objetivo que foi o de apre-
sentar a categoria para os 
pilotos, familiares e mecâni-
cos de 55 países que estão 
aqui. Do ponto de vista da 

competição nos causa gran-
de alegria a oportunidade de 
ter oferecido aos jovens de 
12 países diferentes a chan-
ce de conhecer e pilotar os 
novos karts elétricos. Tenho 
certeza que, voltando aos 
seus países de origem, irão 
propagar esta experiência e, 
desta forma, vamos difundi-
do a iniciativa da nova gera-
ção de karts que certamen-
te irá tomar todas as pistas 
daqui alguns anos”, concluiu 
Steiner.

O Mundial de Kart segue 
até o próximo sábado quando 
acontece as finais nas mais 
diversas categorias.

Flagrante de treinos livres 
no Circuito Paladino que 
sediou a Copa América e 

de karts elétricos e agora 
o Mundial até o
próximo sábado

Foto: Roberto Guedes
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População de Chapecó ainda sente muita saudade dos jogadores e dirigentes mortos no acidente em 2016

A tristeza já não chega a 
ser mais tão senhora em Cha-
pecó. No entanto, a rotina da 
cidade de 166.040 habitan-
tes (segundo dados do IBGE) 
continua marcada pela sau-
dade daquela delegação da 
Chapecoense que viu sua bus-
ca pelo inédito troféu da Copa 
Sul-Americana interrompido 
por uma tragédia aérea em 29 
de novembro de 2016, cau-
sando a morte de 71 pessoas 
na Colômbia, entre jogadores, 
dirigentes e jornalistas. Dois 
anos após, o Lance ouviu al-
gumas pessoas para retratar 

aquela maior tragédia do fu-
tebol brasileiro.

Repórter da Rádio Cha-
pecó AM, Sérgio Badarotti 
revelou como tem sido a ro-
tina de cobrir jogos na Arena 
Índio Condá em relação à trá-
gica noite:

“Não tem como dizer que 
estamos esquecendo. A entra-
da da Arena Índio Condá traz 
uma série de lembranças. De 
todos que se foram... De ami-
gos nossos da imprensa, do 
presidente (Sandro Pallaoro), 
dos dirigentes da Chapeco-
ense, dos dirigentes, da co-
missão técnica que se foram. 
Tudo segue muito presente 
na vida de todos nós, são lem-

branças que vão ficar por um 
bom tempo. 

Campeão catarinense 
em 1996 pela Chape, Índio 
detalhou como tem sido o 
dia a dia da cidade e dos tor-
cedores:

“Por mais que esteja 
procurando se recuperar, 
ainda há uma lembrança 
muito forte deste acidente 
na cidade. Foi uma coisa que 
mudou muito o torcedor e 
causou este desafio de supe-
ração. A torcida da Chapeco-
ense mostra uma superação 
muito grande, mas a cada 
momento eles falam sobre 
esta tragédia, fica esta sau-
dade do time que partiu”. 

O atual comentarista do 
Sportv também falou sobre o 
impacto que é entrar na Are-
na Índio Condá:

“É uma sensação di-
ferente. São muitas fotos, 
pinturas e homenagens 
lembrando os atletas, mas 
também torcedores falando 
com a gente desta tragédia. 
Foi um time que colocou a 
Chapecoense em outro pata-
mar, com outra ligação com a 
cidade e a torcida”.

Repórter da Super Rádio 
Condá, Junior Spindula tam-
bém não esconde que, por 
mais que tente retomar sua 
rotina, a cidade tenta cicatri-
zar suas feridas: 

“A cidade foi se recons-
truindo. Tem progredido, 
além da própria Chapecoen-
se ter voltado a jogar, a fun-
cionar entre erros e acertos.  
Agora, à medida que chega 
a época do aniversário da 
tragédia, fica aquela ferida, 
diante de tudo o que nós vi-
vemos com aquela situação.

A tragédia
Na madrugada de 29 de 

novembro de 2016, o avião 
do voo 2933 da LaMia, que 
levava a delegação da Cha-
pecoense, além de dirigentes 
catarinenses e jornalistas, 
caiu em Antióquia, na Co-
lômbia. Foram confirmadas 

71 mortes, além do resgate 
de seis feridos: os jogadores 
Alan Ruschel, Follmann e 
Neto, o jornalista Rafael Hen-
zel, a comissária de bordo 
Ximena Suárez e o técnico de 
voo Erwin Tumiri. 

A dor de uma cidade
Torcedores da Chapeco-

ense fazem vigília em torno 
da sede da Arena Índio Con-
dá. Além disto, há orações e 
passeatas dos habitantes da 
cidade de Chapecó. Dias de-
pois, os corpos de 50 pessoas 
são transportados para cida-
de catarinense, onde acon-
tece um velório coletivo no 
estádio. 

Lance

Lance

Lance

A tragédia da Chapecoense

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Tristes lembranças do salvamento

Desastre mudou a vida de uma sobrevivente

Nem mesmo ter se tornado um marco 
de solidariedade no desastre aéreo de 29 
de novembro de 2016 evitou que Johan 
Alexis Ramírez Castro guardasse cicatri-
zes nestes últimos dois anos. O jovem, 
que ajudou os socorristas colombianos a 
resgatarem 77 corpos (a maioria deles, 
de integrantes da delegação da Chape-
coense), diz não ver do ponto de vista do 
orgulho sua atitude em meio à tragédia.

“Não me sinto um herói. Salvamos 
seis pessoas, mas 71 pessoas morreram. 
É muito triste pensar que tantos seres hu-
manos morreram... Queria ter salvo mais 
gente” afirmou, em contato com o Lance!.

Primeiro a chegar no local onde 
ocorrera o acidente aéreo, o jovem 
morador de Antióquia (que é um dos 
departamentos da Colômbia) recorda a 
tensão que marcou aquela noite: 

“É angustiante. Você estar diante do 

medo, da tristeza, de não poder salvar 
algumas vítimas, dá muito assombro. 
Mas, naquela hora, não dava tempo para 
chorar. Só queria corresponder, ajudar ao 
máximo, para salvar quem eu pudesse”.

O empenho para contribuir no res-
gate rendeu uma honraria ao jovem no 
Brasil. O presidente da República, Michel 
Temer, entregou a Johan a medalha da 
Ordem de Rio Branco, condecoração por 
gestos meritórios e virtudes cívicas.   

Além disto, Johan Alexis recebeu 
reverência internacional, a ponto de 
visitar o Santiago Bernabéu. O jovem 
conheceu dois ídolos do Real Madrid: 
James Rodríguez e Cristiano Ronaldo. 

No entanto, apenas em 2017, ele 
realizou um sonho que acalentava: vi-
sitar Chapecó e conhecer a Arena Índio 
Condá. O acolhimento da Chapecoense 
e o epíteto de  "Menino Anjo" que rece-
beu deram um alento ao jovem:

“Eu me sinto muito contente, sou um 
privilegiado por saber que sou reconhecido 

A rotina e as prioridades passaram 
por mudanças drásticas. Mas o fato de 
ter sido uma das seis sobreviventes da 
tragédia aérea que vitimou 71 pessoas 
na Colômbia (a maioria delas integran-
tes da delegação da Chapecoense) 
continua marcado em Ximena Suárez.

Ao Lance!, a ex-comissária de 
bordo da LaMia fala sobre como tem 
sido lidar há dois anos com traumas e 
lembranças em torno do acidente, que 
completa dois anos nesta quinta-feira. 
Uma delas, inclusive, está marcada em 
uma tatuagem:

“Trata-se de um símbolo de tudo o 
que passei.  No começo, era muito difícil 
falar do que tinha acontecido. Agora, 
já conto normalmente as coisas pelas 
que passei. Graças a Deus, aos poucos 
fui superando algumas coisas, tendo 

também a ajuda da minha família para 
que eu melhorasse. Passei a mostrar 
minha experiência para que as pessoas 
abram os olhos, creiam que Deus existe 
e é misericordioso. Afinal, o que passou 
comigo foi um milagre. Eu fui um mila-
gre, assim como os demais sobreviventes 
são exemplo de um milagre. 

Ximena diz o que mudou 
depois do acidente na sua vida.
“Mudei minha vida totalmente. Eu 

era uma pessoa que dava prioridade 
para sair, ficar com amigos... Agora, 
prefiro estar com minha família, sair 
com meus filhos (Gabriel, de 8 anos, e 
Thiago, de 4 anos), me superar como 
pessoa, profissional, estudar. Sou mãe, 
sou mulher, sou uma pessoa entregue 
a Deus, que busca sempre fazer algo 
de bom e não cometer erros.

Ela também lembrou como estava o 
clima no avião antes da tragédia.

“Era um ambiente de festa, tão 
feliz. As pessoas (da delegação da 
Chapecoense) estavam muito eufóri-
cas, com ganas de vencer a partida. 
Eu estava na parte posterior da cabine. 
Não chegaram a nos avisar de nada. A 
gente também não chegou a escutar se 
havia ou não problemas. Eu esperava 
uma aterrissagem segura que, infeliz-
mente, não aconteceu. Sentimos em 
uma fração de segundos apagando os 
motores, as luzes e veio tudo... 

Após a tragédia, Ximena chegou a 
ter contato com os familiares das víti-
mas da Chapecoense. 

“Tive sim. Com as mulheres dos jor-
nalistas e dos jogadores, que vieram em 
busca de resposta sobre o seguro (da 
LaMia). Contei tudo o que sabia, mas, 
lamentavelmente todos voltaram sem 
resposta. Também já tive contato com 
o Neto (zagueiro) e o (jornalista) Rafael 
Henzel, que sobreviveram ao acidente.

pela Chapecoense. Por saber que este meu 
gesto se tornou um exemplo. Só que é uma 
pena que tenha sido em virtude de um epi-
sódio tão trágico para o clube quanto este.

Questionado sobre como está sua 

rotina atualmente, o tímido jovem revela:
“Levo uma vida pacata, terminei o 

colégio. Aos fins de semana, também 
trabalho. Incansável, o "menino anjo" da 
Chape vai em busca dos seus sonhos.

Vibração dos jogadores da Chapecoense ao se classificarem para as finais da Copa Sul-Americana de 2016 e, ao lado, os restos do avião da LaMia, após o choque com o solo, que matou 77 pessoas na Colômbia

O jovem Alexis Ramirez Castro recorda os momentos tristes que passou no salvamento dos que sobreviveram

A comissária de bordo Ximena Suarez conseguiu escapar
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Nacional e Esporte não se enfrentam na 1a divisão desde 2012, quando o Canário venceu o Patinho por 3 a 2

Patos já comemora a volta do 
maior clássico do Sertão em 2019 

Os torcedores de Nacio-
nal e Esporte estão contando 
os dias para a volta do maior 
clássico do Sertão, no Campe-
onato Paraibano de 2019. Os 
dois clubes não se enfrentam 
na primeira divisão do fu-
tebol estadual, desde 2012, 
quando o Nacional venceu o 
Esporte por 3 a 2. Mas o úl-
timo encontro entre os rivais, 
na verdade, aconteceu em 
2015, só que na segunda divi-
são, e terminou com a vitória 
do Esporte por 3 a 2. Naquele 
ano, o Esporte foi o campeão 
e retornou a divisão de elite 

em 2014, já o Nacional per-
maneceu na segundona.

Para o diretor de futebol 
e ex-presidente do Nacional, 

José Ivan, o clássico vai de 
novo movimentar a cidade de 
Patos. Segundo ele, a rivalida-
de é grande, e as duas equi-
pes estão se preparando para 
uma grande festa. 

“Nós já temos 22 jogado-
res contratados, mas ainda 
não podemos divulgar, por-
que os contratos ainda não 
foram assinados. Tem alguns 
atletas da região, e outros que 
virão por indicação do técni-
co Índio Ferreira, do futebol 
do Paraná. Já a partir da pró-
xima semana, nós vamos co-
meçar a divulgar o nome dos 
atletas, principalmente os do 
futebol paraibano, que não 
dependem de transferência. 

O clássico será um momento 
especial para o torcedor de 
Patos”, disse o dirigente.

Sobre as expectativas 
em si para o Campeonato 
Paraibano, José Ivan acredi-
ta na possibilidade de uma 
zebra no final. “Olha, se não 
houver coisas erradas no ex-
tra-campo em 2019, os clu-
bes como Treze, Campinense 
e Botafogo terão de investir 
muito, ou do contrário, um 
clube considerado inferior 
vai beliscar o título. Acredito 
que equipes como a do Peri-
lima, do Sousa e do próprio 
Nacional, têm condições de 
ser campeãs. Este ano, não 
chegamos a disputar a fase 

final da competição, porque 
fomos prejudicados com o 
extra-campo,” disse o dire-
tor de futebol do Canário do 
Sertão, que anunciou para o 
dia 13 de dezembro, a apre-
sentação oficial da equipe e 
início da pré-temporada.

Do lado do Esporte, o 
presidente Dário Leitão já 
imagina a felicidade do tor-
cedor no clássico contra o 
Nacional. “Em dia de clás-
sico, Patos se transforma. É 
o maior clássico do Sertão. 
O torcedor fica feliz, moti-
vado, é uma festa. Nós es-
tamos nos preparando para 
vencer. Vamos manter 60 
por cento da espinha dor-

sal que foi campeã da se-
gunda divisão, e trouxemos 
Washington Lobo para ser 
o técnico, trabalhando ao 
lado de Marcos Nascimen-
to, que será o gerente de 
futebol. É uma dupla que se 
conhece muito bem e já tra-
balhou junto no Botafogo e 
no Nacional de Patos, com 
sucesso”, enfatizou.

Dário espera uma gran-
de campanha do Patinho no 
Paraibano, e já marcou o iní-
cio da pré-temporada para o 
dia 13 de dezembro. A apre-
sentação oficial do elenco, da 
comissão técnica, do unifor-
me e dos patrocinadores será 
em uma grande festa, no dia.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Acredito que se não 
houver coisas erradas, 

Treze, Botafogo e 
Campinense terão de 
investir pesado, ou 

Perilima, Sousa e o próprio 
Nacional têm condições de 

beliscar o título. 

O Ex-presidente da Fe-
deração Paraibana de Fu-
tebol, Amadeu Rodrigues, 
será julgado hoje pelo ple-
no do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva, no 
Rio de Janeiro. O processo 
é decorrente da Operação 
Cartola, que investiga o en-
volvimento de dirigentes 
e árbitros na manipulação 
de resultados do futebol 
profissional na Paraíba. 
Ele pode até ser banido do 
futebol, como já aconteceu 
recentemente com 5 diri-
gentes e 9 árbitros.

O julgamento do ex-pre-
sidente da FPF deveria ter 
acontecido no último dia 
14, junto com os de outros 
dirigentes e árbitros. Po-
rém, o Tribunal Pleno en-
tendeu que o tempo para 
o julgamento não seria o 
suficiente para que a defe-
sa apontasse sua argumen-
tação.

Até o momento, por 
causa do envolvimento 
em manipulação de resul-
tados, já foram banidos 
os dirigentes William Si-
mões (ex-presidente do 
Campinense), Breno Mo-
rais (ex-vice de futebol do 
Botafogo-PB), José Renato 
Soares (ex-presidente da 
Comissão Estadual de Ar-
bitragem de Futebol da 
Paraíba), Lionaldo Santos e 
Marinaldo Barros (ex-pre-
sidente e ex-procurador do 
Tribunal de Justiça Despor-
tiva de Futebol da Paraíba). 

Os árbitros, que tam-
bém receberam a pena 
máxima foram  Adeilson 
Carmos Sales (da FPF), 
Antônio Carlos Rocha (da 
FPF), Antônio Umbelino 
(da FPF), Éder Caxias (da 
CBF), Francisco Santiago 
(da FPF), João Bosco Sáti-
ro (da CBF), José Maria de 
Lucena Netto (auxiliar da 
CBF), Tarcísio José (auxi-
liar da FPF) e Josiel Ferrei-
ra (auxiliar da FPF).

Ex-presidente da FPF 
será julgado no STJD

Campinense

Raposa começa  pré-temporada com 
treinos no município de Lagoa Seca

Após a apresentação 
oficial, na última terça-feira 
à noite, os jogadores do Cam-
pinense já iniciaram, ontem, 
os treinos da pré-temporada. 
Como o Renatão ainda não 
terminou a reforma no gra-
mado, o Rubro-Negro iniciou 
a preparação no campo do 
Marista de Lagoa Seca, o que 
de certa forma preocupou o 
técnico Francisco Diá.

"Não é o ideal né. De-
veríamos já treinar na nova 
arena aí, mas infelizmente 
não ficou pronta ainda a re-
forma. É ruim porque há um 
deslocamento, um desgaste, 
e treinaremos longe do nosso 
torcedor, mas estamos pron-
tos para superar as dificulda-
des", disse o treinador.

No momento, o elenco 
começou os trabalhos com 
19 atletas, mas a partir de 
agora vão chegar novos joga-
dores. O técnico Diá preten-
de trabalhar com um grupo 
de 25 a 26 jogadores. "Quero 
trabalhar com um grupo en-
xuto, dentro das condições 
do clube. São jogadores que 
trabalhei com eles, e outros 
que vieram por boas indica-
ções. A maioria é de atletas 
jovens, mas com talentos e 
temos também aqueles atle-

tas mais experientes", acres-
centou.

O lateral Neilson, 30 
anos, que já jogou na Pon-
te Preta, Náutico e Icasa, é 
um dos mais experientes do 
grupo e se diz muito moti-
vado para fazer um grande 
trabalho no Campinense. "O 
professor Diá já tinha ten-
tado trabalhar comigo, al-
gumas vezes, mas não deu 
certo, agora finalmente deu 
tudo certo e não pensou 
duas vezes em vir defender 
o Campinense. É uma equi-
pe conhecida, que tem uma 
grande torcida e a expectati-
va de atingir os objetivos do 
clube na próxima temporada 
é grande. Eu sou um lateral 

que gosto de apoiar bastante 
e me inspiro em Ace, que já 
defendeu o Palmeiras", disse 
o jogador.

O volante Odair, 30 anos, 
é outro jogador bastante roda-
do do grupo, com passagens 
até pelo futebol dos Emirados 
Árabes. Ele também já teve 
passagens aqui no Nordeste 
pelo Globo e mais recente-
mente pelo Palmeiras de Goia-
ninha, ambos do Rio Grande 
do Norte. "Já conheço alguns 
atletas do elenco. É um grupo 
qualificado e venho pensando 
em ser campeão estadual e 
campeão da Série D. Me ins-
piro muito no volante francês 
Pogba", disse o jogador.

Novos jogadores de-

verão chegar nas próximas 
horas. O grupo já confirmado 
e divulgado pela assessoria 
de imprensa do clube é o 
seguinte: goleiros - Wagner 
Coradin e Fagner; Laterais 
- Neilson, James e Alemão; 
zagueiros - Richardson e 
Henrique Mattos; volantes - 
Romeu, Dedé, Odair, Gabriel 
e Cleber; meias - Alex Minei-
ro, Alisson Shá-Bala e Wes-
ley Lelo; atacantes - Lopeu, 
Afonso Junior, Felipe Tchelé, 
Dênis, Clayton e Warlei.

Francisco Diá é o técni-
co, Romildo Freire o auxiliar, 
o preparador físico é Venân-
cio, o preparador de goleiros 
Tinho, e o coordenador téc-
nico é Paulo Moroni.

Nacional de Patos e Esporte prometem reviver em 2019 os grandes clássicos já disputados pelas duas equipes, e os torcedores da cidade aguardam com grande expectativa os jogos, que deverão encher as arquibancadas do José Cavalcanti

Novo elenco do Campinense para a temporada 2019 foi apresentado a torcida em noite de festa em CG

Amadeu Rodrigues acredita na sua defesa hoje no julgamento do STJD

Foto: Damião Lucena

Foto: Pbesportes

Foto: Divulgação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 11.2018

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para continuação da obra do Centro 
Poliesportivo no município de Belém, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do 
Esporte / Governo Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 282.874-19/2008 ME.

EMPRESA INABILITADA:
14.055.950/0001-28 – GSC CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA, não apresentou o subitem 

8.2.6.3., conforme exigência do edita. O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado 
a disposição dos interessados. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a CPL, Rua Flávio Ribeiro, 74 – Centro – Belém/PB, no horário das 07h00min as 
11h00min dos dias úteis. Email: licitacaopmb2@gmail.com. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se 
a presente Ata que vai assinada unanimemente pelos membros da CPL.

Belém - PB, 28 de Novembro de 2018.
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00008/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ 08.606.972/0001-36
CONTRATADA: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 17.421.938/0001-88
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 30 (TRINTA) DIAS
VIGÊNCIA: 17/11/2018 A 17/12/2018
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 30 (TRINTA) DIAS, PAS-

SANDO DE 18/09/2018 A 17/11/2018 PARA 17/11/2018 A 17/12/2018.
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00127/2018 – PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVI-

ÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA, NO ÂMBITO ADMINISTRATIVO E 
JUDICIAL, PARA PROCESSOS QUE TRAMITAM JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO 
DA PARAÍBA, TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO, TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DA 
PARAÍBA (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL REGIONAL DO TRABALHO (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL 
REGIONAL FEDERAL (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL SUPERIOR DO TRABALHO, SUPERIOR TRI-
BUNAL DE JUSTIÇA, SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS 
E ADMINISTRATIVAS CABÍVEIS.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00005/2018 – PMBEX
DOTAÇÃO: NATUREZA DA DESPESA: 3390.35 - SERVIÇOS DE CONSULTORIA
2.02. PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO04.122.2002 2004 - MANUTENÇÃO DAS 

ATIVIDADES DA PROCURADORIA
VIGÊNCIA: DE 28/11/2018 A 28/11/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADO: ANDRADE MARINHO ADVOCACIA E CONSULTORIA, CNPJ: 18.818.554/0001-

66
VALOR:R$ 7.000,00 (SETE MIL REAIS) MENSAIS CORRESPONDENDO UM TOTAL ANUAL 

DE R$ 84.000,00 (OITENTA E QUATRO MIL REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00005/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00105/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-
buições legais, com base nas informações constantes na INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 
Nº 00005/2018 - PMBEX, embasado Nota Técnica da Comissão Permanente de Licitação e no 
Parecer da Procuradoria Geral do Município, cumprimento aos termos do artigo 25, caput, e inc. 
II, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório do setor demandante, RATIFICO 
e ADJUDICO o objeto em favor de: ANDRADE MARINHO ADVOCACIA E CONSULTORIA, CNPJ: 
18.818.554/0001-66, pelo valor R$ 7.000,00 (SETE MIL REAIS) MENSAIS correspondendo um 
total anual de R$ 84.000,00 (OITENTA E QUATRO MIL REAIS), objetivando a CONTRATAÇÃO DE 
ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA 
E CONSULTORIA JURÍDICA, NO ÂMBITO ADMINISTRATIVO E JUDICIAL, PARA PROCESSOS 
QUE TRAMITAM JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA, TRIBUNAL 
DE CONTAS DA UNIÃO, TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DA PARAÍBA (2ª INSTÂNCIA), 
TRIBUNAL REGIONAL DO TRABALHO (2ª INSTÂNCIA), TRIBUNAL REGIONAL FEDERAL (2ª 
INSTÂNCIA), TRIBUNAL SUPERIOR DO TRABALHO, SUPERIOR TRIBUNAL DE JUSTIÇA, 
SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS E ADMINISTRATIVAS 
CABÍVEIS, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de 
contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 28 de Novembro de 2018.
 MAURI BATISTA DA SILVA 

Prefeito Constitucional em exercício do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 

Unidade Básica de Saúde (UBS) no município de Baia da Traição-PB. LICITANTES HABILITADOS: 
CARAMURU CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA; COEN - CONSTRUCOES E ENGENHARIA 
LTDA; IDEALLITY CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 06/12/2018, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 27 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2018
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Presidenta abaixo transcrita, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que foi ADIADA “SINE DIE” a licitação na 
modalidade Tomada de Preços n°. 003/2018, destinada à contratação de empresa para construção 
de praça pública no município de Barra de São Miguel - PB. O adiamento desta licitação se dá em 
virtude de necessidade de revisão do projeto, conforme solicitação do Setor de Engenharia, para 
melhor atender às necessidades administrativas. Qualquer dúvida poderá ser esclarecida na sala 
da Comissão Permanente de Licitação, nos seguintes horários: 8:00 às 12:00 horas, telefones (83) 
3358-1005, ou pelo e-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com.

Barra de São Miguel – PB, 27 de novembro de 2018.
CLAUDIA MARIA DA SILVA

Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Locação de Veículo tipo (CARRO-PIPA) para Transporte de Água Potável para o 

Consumo Emergencial da População (URBANA), atingida pela estiagem do Município de Cubatí - 
PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00004/2018. DOTAÇÃO: Fonte: Governo 
do Estado/Secretaria de Estado do Governo/Gerencia Executiva da Defesa Civil - Convênio n.° 
204/2018 - Decreto Estaduais 38.690 de 01 de outubro de 2018, publicado no DOE de 02/10/2018 
e as Portarias n.° 298 de 19 de outubro de 2018, do Secretario Nacional de Proteção e Defesa 
Civil , publicado no DOU de 23/10/2018, - (art. 55, inciso V, da Lei nº 8.666/93). • Classificação 
Orçamentária: 09.104.08.244.5003.1476.0287 - 3340.41 • Fonte de Recursos: 158 Conforme 
Convênio de n.° 204/2018. VIGÊNCIA: 60 (sessenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cubati e: CT Nº 00065/2018 - 28.11.18 - JOSÉ ROBERTO DA SILVA - R$ 18.000,00; 
CT Nº 00066/2018 - 28.11.18 - ERALDO DIAS SANTOS - R$ 18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00004/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00004/2018, 
que objetiva: Locação de Veículo tipo (CARRO-PIPA) para Transporte de Água Potável para o Con-
sumo Emergencial da População (URBANA), atingida pela estiagem do Município de Cubatí - PB.; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ERALDO DIAS SANTOS 
- R$ 18.000,00; JOSÉ ROBERTO DA SILVA - R$ 18.000,00.

Cubatí.. - PB, 28 de Novembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00041/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00041/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para a prestação de Serviços e Consultoria a Superintendência 
de Trânsito e Transportes Públicos - STTP/Campina Grande - PB, a saber: treinamento de 20h a 
equipe da STTP - CG; Realização de cursos de alta performance e liderança; atendimento com alta 
performance; comunicação; treinamento de pessoal com foco nas relações interpessoais.; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: OPUS HUMAN TREINAMENTO E 
ASSESSORIA LTDA - R$ 16.905,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Campina Grande - PB, 22 de Novembro de 2018

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de Serviços e Consultoria a Superinten-
dência de Trânsito e Transportes Públicos - STTP/Campina Grande - PB, a saber: treinamento de 
20h a equipe da STTP - CG; Realização de cursos de alta performance e liderança; atendimento 
com alta performance; Comunicação; treinamento de pessoal com foco nas relações interpessoais.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00041/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Trânsito e Transporte Públicos 04 
122 2001 2092 - Ações administrativas da STTP 0000 - Recursos ordinários 3390.39 99 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00170/2018 - 
23.11.18 - OPUS HUMAN TREINAMENTO E ASSESSORIA LTDA - R$ 16.905,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00144/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos e Materiais permanentes, para 
atender as necessidades da SEFIN.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

 Edital: www.tce.pb.gov.br..
Cabedelo - PB, 28 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de gás medicinal. FUNDAMENTO LEGAL: 

Dispensa de Licitação nº DV00035/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00685/2018 no valor 
de R$ 13.720,00 (treze mil e setecentos e vinte reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA 
2018): 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 10.301.0034.2053 Manutenção das Atividades da 
Secretaria Municipal de Saúde; 211.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Saúde; 

288.3.3.90.30.01 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00199/2018 - 21.11.18 - ALEXSANDRO SANTOS 
DA SILVA - EPP - R$ 13.720,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00035/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00035/2018, que 
objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de gás medicinal; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALEXSANDRO SANTOS DA SILVA - EPP - R$ 13.720,00.

Conde - PB, 19 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00040/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2018, 
que objetiva: Aquisição de 94 (noventa e quatro) camisetas para atender as necessidades dos es-
tudantes de música do Projeto Prima deste município; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: RUBENS CASTILHO NUNES DINIZ JUNIOR 06202550481 - R$ 1.833,00.

Conde - PB, 27 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00040/2018. OBJETO: Aquisição de 94 (noventa e 

quatro) camisetas para atender as necessidades dos estudantes de música do Projeto Prima deste 
município. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 27/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00029/2018. OBJETO: Confecção de material gráfico 

(faixas e panfletos). FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária, em 27/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00029/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00029/2018, 
que objetiva: Confecção de material gráfico (faixas e panfletos); RATIFICO o correspondente pro-
cedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DECK GRAFICA E EDITORA - EIRELI - EPP - EPP - R$ 
450,00; MATHEUS ANDRADE COUTINHO 70055917470 - R$ 1.120,00.

Conde - PB, 27 de Novembro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00035/2018. OBJETO: Contratação de empresa 
para fornecimento de gás medicinal. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária 
Municipal de Saúde, em 19/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Câmaras 
de Conservação de Vacina/Medicamentos, para substituir as atuais geladeiras da Rede de Frio e 
das Salas de Vacinas de cada uma das 9 Unidades Básicas de Saúde do Município de Conde. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de Imóvel, no �shopping Conde� localizado na PB 018, Quadra 51, Lote 1 

e 2, para funcionamento da Prefeitura Municipal de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00033/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00689/2018 no valor de R$ 
17.750,00 (dezessete mil, setecentos e cinquenta reais), nos seguintes elementos de despesa 
(LOA 2018): 06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.1004 Manutenção das 
Atividades da Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 66.3.3.90.39.01 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 36 (trinta e seis) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00198/2018 - 21.11.18 - TRESEME 
EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 639.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE GÁS DO TIPO GLP ENGARRAFADO EM BOTIJÃO 

COMO CAPACIDADE P/13 KG DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS CANTINAS ESCOLAR E 
DEMAIS ATIVIDADES E PROGRAMAS MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE CAPIM.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 
02.020 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO / 04 122 2002 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO / 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO / 12 361 1002 
2009 MANUTENÇAO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA - MDE / 3390.30 99 MATERIAIS 
DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Capim e: CT Nº 00062/2018 - 01.11.18 - ABM COMERCIO VAREJISTA DE 
GAS E AGUA LTDA - EPP - R$ 3.750,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
RECARGA DE GÁS DO TIPO GLP ENGARRAFADO EM BOTIJÃO COMO CAPACIDADE P/13 KG 
DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS CANTINAS ESCOLAR E DEMAIS ATIVIDADES E PROGRA-
MAS MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE CAPIM.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ABM COMERCIO VAREJISTA DE GAS E AGUA LTDA - EPP - R$ 37.500,00.

Capim - PB, 01 de Novembro de 2018
TIAGO ROBERTO LISBOA - Prefeito Constitucional        

                                        
  ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 009/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 026/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE GÁS DO TIPO GLP ENGARRAFADO EM BOTIJÃO 
COMO CAPACIDADE P/13 KG DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS CANTINAS ESCOLAR E 
DEMAIS ATIVIDADES E PROGRAMAS MUNICIPAIS DA PREFEITURA DE CAPIM.

EMPRESA: ABM COMÉRCIO VAREJISTA DE GÁS E ÁGUA LTDA – EPP 
  CNPJ: 25.236.719/0001-57
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

LICITANTE: ABM COMÉRCIO VAREJISTA DE GÁS E ÁGUA LTDA – EPP 
CNPJ nº 25.236.719/0001-57
R: JUVINO DINIZ, Nº 126
NOVA BRASÍLIA - SAPÉ - PB - 58340-000
ITEM ESPECICICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

1

GÁS ENGARRAFA-
DO GLP (GÁS LI-
QUEFEITO DE PE-
TRÓLEO) ENGAR-
RAFADO EM BOTI-
JÃO EM MATERIAL 
CHAPA AÇO, TIPO 
GÁS PROPANO-
-BUTANO, CAPACI-
DADE BOTIJÃO 13 
KG, APLICAÇÃO FO-
GÃO RESIDENCIAL, 
NORMAS TÉCNI-
CAS ABNT 8.460. 
CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS: BOTI-
JÃO FORNECIDO 
EM REGIME DE CO-
MODATO.

SUPER 
GÁS BRAS UND 500 R$ 75,00 R$  37.500,00

 Total: R$ 37.500,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 01 de Novembro de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO DA LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL: 025/2018.
O Pregoeiro da PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de Capim e para quem interessar que não houve interessados 
para atender o chamamento da licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE HORA MÁQUINA (RETROESCAVADEIRA) E SERVIÇOS 
DE TRANSPORTE DE MATERIAIS EM CAMINHÃO TIPO CAÇAMBA, ocorrida em 24 de Outubro 
de 2018 as 09:00 hs, portanto a mesma foi declarada FRACASSADA. Maiores informações na 
COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim, 28 de Novembro de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 
oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 12 de dezembro de 2018 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na 
COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou 
através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 28 de Novembro de 2018.
Antônio Roberto Lisboa

Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00101/2018 - SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h00min, do dia 12 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
Registro de Preços, para: Contratação de empresa no ramo pertinente no Sistema de Gerenciador 
de Infrações de Trânsito, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 28 de Novembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
  CHAMADA PÚBLICA 003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada à Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira – PB, às com recebimento nos dias 10 e 11 de 
dezembro de 2018, “Chamada Pública 003/2018”, para escolha da proposta mais vantajosa para 
Contrato de uso oneroso de espaço público (FRONT / LOUNG), pelo período da Festa da Luz de 
2019, atendendo as necessidades da Secretaria de Cultura, atendidas as exigências do instrumento 
convocatório. Fundamento legal: Lei 8.666/93. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
e das 14h00min as 18h00min, dos dias úteis, no endereço supra citado. 

Guarabira, 27 de Novembro de 2018.
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00024/2018, em 30.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA 

DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Para prestação de serviços de locação de softwares. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  27 de Novembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00075/2017, em 13.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

quadra coberta com vestiário. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 05 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 18 de Maio de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 20 de Novembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                      

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de materiais de informática, destinado a diversas secretarias, a medida 

de suas necessidades do Município de Igaracy-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00050/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 02.000 GABINETE DO 
PREFEITO, 04 122 1002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITO, 
015 3390.30 99 001 MATERIAL DE CONSUMO; 03.000 SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E 
PLANEJAMENTO, 04 122 1003 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJA-
MENTO, 027 3390.30 99 001 MATERIAL DE CONSUMO; 04.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, 04 
123 1004 2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS, 046 3390.30 
99 001 MATERIAL DE CONSUMO; 05.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1008 
2011 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 072 3390.30 
99 001 MATERIAL DE CONSUMO; 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 097 3390.30 
99 212 MATERIAL DE CONSUMO; 07.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, AGRICULTURA E 
REC. HÍDRICOS, 20 606 1012 2037 MANUT. DA SEC. DE MEIO AMBIENETE, AGRICULTURA E 
REC. HÍDRICOS, 193 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO 
SOCIAL, 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, 08 244 1013 2044 MANUTENÇÃO 
DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 211 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 09.000 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO, 12 368 1016 2064 MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 325 3390.30 00 111 MATERIAL DE CONSUMO; 10.000 SECRE-
TARIA DE CULTURA, 13 392 1018 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
CULTURA, 362 3390.30 00 111 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00099/2018 
- 28.11.18 - JOSIVAN MELQUIADES NOBREGA - R$ 158.751,00; CT Nº 00100/2018 - 28.11.18 - 
MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES 03218050464 - R$ 24.923,40.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 RESULTADO DA LICITAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL025/2018

Opregoeiro do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições torna público para o conhe-
cimento da população de Jacaraúe para quem interessar possa, que após abertura da sessão 
pública ocorrida em28/11/2018 as 10:00hs, referente ao Pregão Presencial nº 025/2018, fez constar 
que nenhum interessado compareceu a presente reunião, ficando declarado como DESERTAa 
presente sessão.

Jacaraú, 28de Novembrode 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia para Construção do Campo de futebol com vestiários do Marretinha, no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
 PROCESSO Nº. 2018/111740/SEDEC
ADESÃO 09002/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 40/2018
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 11/2018
 Prefeitura do Recife-Secretaria de Educação
Objeto: AQUISIÇÃO DE AMPLIFICADOR PORTÁTIL DE VOZ.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão à Ata de Registro de Preços nº. 40/2018, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 11/2018, da Prefeitura do Recife-Secretaria de Educação, para aquisição 
de amplificador portátil de voz, em favor da empresa AGN GROUP SUPRIMENTOS EIRELI-EPP, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 10.823.380/0001-18, no valor global de 780.664,56 (setecentos e oitenta 
mil, seiscentos e sessenta e quatro reais e cinquenta e seis centavos), com fulcro no art. 8º do 
Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO N.º 008/2018

RATIFICO E HOMOLOGO, por este termo, a ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
Nº 008/2018, referente a contratação de empresa especializada para prestação de serviços de 
LOCAÇÃO DE IMPRESSORAS, para atender as necessidades do Instituto de Previdência do 
Município de João Pessoa, em favor da empresa ECO PRINT COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI 
EPP, CNPJ: 24.294.897/0001-71, tendo em vista os elementos que instruem o Processo Adminis-
trativo nº 11051/2018.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM

EXTRATO DE II TERMO ADITIVO
Contrato: 005/2016 Processo: 11340/2018  
Contratante: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPM 
Contratada: ARIMA – CONSULTORIA ATUARIAL FINANCEIRA E MERCADOLOGIA LTDA - EPP 

-  CNPJ: 07.374.237/0001-81
Fundamentação Legal: Art. 57, Inciso II  da Lei Federal nº 8.666/93 
Assinatura em: 28/11/2018 
Vigência:  06 (seis) meses
Finalidade/objeto do Contrato: II Termo Aditivo para prorrogação do Contrato nº 005/2016, 

Contratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviços de Consultoria atuarial, para 
atender as necessidades do IPMJP.

Dotação Orçamentária:
Atividade: – Manter e Implementar os Serviços Administrativos Gerais 
09.122.5001.2603 – 3.30.90.35 – Serviços de Consultoria
Subelemento: 03 
Fonte de Recursos: 34 - Funprev
Valor Global: R$ 18.994,98 (dezoito mil, novecentos e noventa e quatro reais e noventa e oito 

centavos)                                                        
Rodrigo Ismael da Costa Macedo

Superintendente de IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 12.409/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.118/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA.

Com base nas informações constantes no Processo nº.12.409/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº.10.118/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor das empresas: VANGUARDA INFORMATICA LTDA- EPP, sob 
o CNPJ nº. 27.975.551/0001-27lote 02, perfazendo o valor total de R$ 24.266,97 e T.B DA SILVA 
& CIA LTDA - ME, sob o CNPJ nº. 09.367.038/0001-71, lote 01, perfazendo o valor total de R$ 
388.869,00, perfazendo o valorglobal de R$ 413.135,97(Quatrocentos e treze mil, cento e trinta e 
cinco reais e  noventa e sete centavos), classificada pelo critério do menor preço por lote, com base 
no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 
3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as 
proponentes para assinatura das Atasde Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro 
de preços, e à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 
87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 § 3o  da Lei nº 5.450/2005.O lote 03 foi fracassado pelo valor.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09061/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/054462
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO DE ENSINO E/OU FORMADORA PARA EXECU-

ÇÃO DA FORMAÇÃO CONTINUADA PARA OS PROFESSORES DAS ESCOLAS MUNICIPAIS 
DE JOÃO PESSOA DA MODALIDADE DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS – EJA, DO 1º 
SEGMENTO, 2º SEGMENTO E ESPECIALISTAS, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E 
EXIGÊNCIAS ESTABELECIDOS NO EDITAL.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 30/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
11/12/2018, às 10h15. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de novembro de 2018.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA 
PROCESSO Nº. 03.403/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.109/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA 
E CORRETIVA EM AUTOCLAVES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro Oficial, Sr. 
Davy Alves da Silva, torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame acima 
referenciado deflagrou-se FRACASSADO, por apresentar na proposta valor acima do cotado na 
pesquisa de preços, em discordância com o subitem 11.1 do Edital. Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, pelo Fone:(83) 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 27 de Novembro de 2018.
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09065/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/096494

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CAMA E 
BANHO, PARA ATENDER À DEMANDA DA REDE DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 30/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
11/12/2018, às 11h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de novembro de 2018.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 00.184/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.077/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
HIGIENE E LIMPEZA.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 00.184/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº.10.077/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor dasempresas: ALIANÇA DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS 
EM GERAL LTDA-ME, sob o CNPJ nº. 24.658.170/0001-26, Lotes: 02, 05, 08, 10, 16, 20, 39, 40, 
45,47 e 55, no valor de R$ 138.100,00; CENTER BIDS COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI-EPP, 
sob o CNPJ: 17.144.219/0001-67, Lotes: 09, 11, 36, 37, no valor de R$ 24.291,00; FORLIMP 
COMÉRIO E DISTRIBUIÇÃO DE PRODUTOS DE PERFUMARIA E LIMPEZA EIRELI-ME, sob o 
CNPJ: 19.750.069/0001-60, Lotes: 04, 06, 14, 30, 41, 48, 49, 50, 51 e 52, no valor de R$ 54.215,00; 
JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME, sob o CNPJ: 16.693.935/0001-30, Lotes: 01, 03, 46, 53 e 
54, no valor de R$ 43.675,00; MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI-ME, sob o CNPJ: 
30.597.577/0001-93, Lotes: 13, 17, 18, 19, 24, 25, 26, 27, 28, 29 e 31 no valor de R$ 640.159,00; 
NORLUX LTDA - EPP, sob o CNPJ: 04.004.741/0001-00, Lotes: 07, 15, 21, 22, 23, 32, 33, 34, 35 
e 38 no valor de R$ 227.149,00, PROLIMP PRODUTOS E SERVIÇOS EIRELI-EPP, sob o CNPJ: 
40.764.896/0001-08, Lotes: 12, 42, 43, 44 e 56 no valor de R$ 13.187,00,perfazendo o valor global 
de R$ 1.140.776,00 (Um milhão, cento e quarenta mil, setecentos e setenta e seis reais), classifi-
cadas pelo critério do menor preço por lotes,com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da 
Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura das 
Atasde Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro de preços, e à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, 
ou no Art. 27  3o  da Lei nº 5.450/2005.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 00.184/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.077/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
HIGIENE E LIMPEZA.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 00.184/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº.10.077/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor dasempresas: ALIANÇA DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS 
EM GERAL LTDA-ME, sob o CNPJ nº. 24.658.170/0001-26, Lotes: 02, 05, 08, 10, 16, 20, 39, 40, 
45,47 e 55, no valor de R$ 138.100,00; CENTER BIDS COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI-EPP, 
sob o CNPJ: 17.144.219/0001-67, Lotes: 09, 11, 36, 37, no valor de R$ 24.291,00; FORLIMP 
COMÉRIO E DISTRIBUIÇÃO DE PRODUTOS DE PERFUMARIA E LIMPEZA EIRELI-ME, sob o 
CNPJ: 19.750.069/0001-60, Lotes: 04, 06, 14, 30, 41, 48, 49, 50, 51 e 52, no valor de R$ 54.215,00; 
JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME, sob o CNPJ: 16.693.935/0001-30, Lotes: 01, 03, 46, 53 e 
54, no valor de R$ 43.675,00; MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI-ME, sob o CNPJ: 
30.597.577/0001-93, Lotes: 13, 17, 18, 19, 24, 25, 26, 27, 28, 29 e 31 no valor de R$ 640.159,00; 
NORLUX LTDA - EPP, sob o CNPJ: 04.004.741/0001-00, Lotes: 07, 15, 21, 22, 23, 32, 33, 34, 35 
e 38 no valor de R$ 227.149,00, PROLIMP PRODUTOS E SERVIÇOS EIRELI-EPP, sob o CNPJ: 
40.764.896/0001-08, Lotes: 12, 42, 43, 44 e 56 no valor de R$ 13.187,00,perfazendo o valor global 
de R$ 1.140.776,00 (Um milhão, cento e quarenta mil, setecentos e setenta e seis reais), classifi-
cadas pelo critério do menor preço por lotes,com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da 
Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura das 
Atasde Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro de preços, e à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, 
ou no Art. 27  3o  da Lei nº 5.450/2005.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 077811/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.048/2018

DATA DE ABERTURA: 11/12/2018 – ÀS: 09:30H.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

SOB CONTROLE ESPECIAL E ANESTESICOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª Rafaela 

Pontes Savino, nomeada pela Portaria nº 038/2018, vem por meio deste, tornar público, o adiamento 
da sessão que estava prevista para o dia 03/12/2018 às 09h:30min, remarcando a sessão para 
o dia 11/12/2018 às 09h:30min, considerando Pedido de Esclarecimento interposto por empresa 
interessada. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação 
pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 747446 e no site http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, 
no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 3214-1805 
ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09033/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/021892
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, 

EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E ELETRODOMÉSTICOS PARA ATENDER ÀSD DEMANDAS DE 
ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições 
e com fulcro no art. 49 (caput), da Lei Federal nº 8.666/93 de 21/06/93 e demais alterações poste-
riores, torna público a decisão de revogar a licitação supracitada, por razões de interesse público.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

Torna público que a licitação realizada às 09h30min horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO 
FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS DE PAGAMENTO 
COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, 
PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, 
CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLICA DIRETA E INDIRETA DO MUNICIPIO DE LAGOA 
SECA. Foi considerada DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame. 

Lagoa Seca - PB, 08 de Novembro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público que a licitação realizada às 10h30min horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO 
FINANCEIRA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ARRECADAÇÃO DE TRIBUTOS MUNICIPAIS 
E DEMAIS RECEITAS ORÇAMENTÁRIAS ARRECADADAS PELO MUNICÍPIO. Foi considerada 
DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame. 

Lagoa Seca - PB, 08 de Novembro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2018, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA 
NOBREGA - ME - R$ 64.410,00; XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 77.676,00.

Lagoa Seca - PB, 21 de Novembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2018, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 

DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ADEMILTON BEZERRA DOS SANTOS - ME - R$ 141.916,30; ANDREZA ARAUJO 
SOUZA - R$ 374.140,40.

Lagoa Seca - PB, 21 de Novembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE 

AR CONDICIONADOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00045/2018. DOTAÇÃO: Recursos Federais e Próprios. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00170/2018 - 22.11.18 - GERALDO 
VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 64.410,00; CT Nº 00171/2018 - 22.11.18 - XAND’S COMERCIAL 
DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 77.676,00.

Lagoa Seca - PB, 22 de Novembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MA-

TERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS DEMANDAS DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2018: RECURSOS 
PRÓPRIOS / FEDERAIS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00172/2018 - 22.11.18 - ANDREZA ARAUJO SOUZA - R$ 374.140,40; 
CT Nº 00173/2018 - 22.11.18 - ADEMILTON BEZERRA DOS SANTOS - ME - R$ 141.916,30.

Lagoa Seca - PB, 22 de Novembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 04501/2018 

PREGÃO PRESENCIAL N. 046 /2018
O Prefeito do Município de Lagoa Seca, através da sua Pregoeira Oficial, de acordo com as 

atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado 
e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 045/2018. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS, DE FORMA PARCE-
LADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, 
através de suas secretarias. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura - DATA 
DA ASSINATURA: 22 de Novembro de 2018. EMPRESAS VENCEDORAS: GERALDO VIDAL DA 
NOBREGA – ME. Item(s): 4 e 5  - Valor: R$ 64.410,00.  XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS 
EIRELI – ME - Item(s): 1 - 2 - 3. Valor: R$ 77.676,00. 

Lagoa Seca - PB, 22 de Novembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encon-
tradas na TOMADA DE PREÇOS 017/2013 cujo OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE DO 
PROGRAMA PROINFÂNCIA – PA/ QUADRA ESCOLAR COBERTA JUNTO AO FUNDO NACIONAL 
DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO- FNDE, NA ESCOLA LUIZ DE CALDAS SOBRINHO 
ZONA RURAL DE PIANCÓ-PB. Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 01/2018 emitido pela CO-
MISSÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB.b) 
ANULAR a Tomada de Preços 00017/2013, bem como o contrato e todos os atos dela decorrente.c) 
Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa SM Construções e Comércio EPP (CNPJ 
07.177.669/0001-00).d)Passado o prazo sem interposição de recurso, determino que comissão de 
licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00004/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME.  
Objetivo: Reforma da praça Salviano Leite, na sede do Município de Piancó-PB, atendendo o 

Contrate de Repasse nº 848062/2017/MTUR/CAIXA.
VALOR GLOBAL: R$ 242.768,58 (duzentos e quarenta e dois mil, setecentos e sessenta e oito 

reais e cinquenta e oito centavos).
Piancó-PB, 28 de Novembro de 2018

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encon-
tradas na Tomada de Preços 016/2013, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DA OBRA DE REFORMA E COBERTURA DA QUADRA DA ESCOLA MUNICIPAL 
LUCIANO FREIRES DE FARIAS, COM RECURSOS DO PROGRAMA PROINFÂNCIA – PAC EM 
PIANCÓ-PB. Resolvo: ANULAR a Tomada de Preços 00016/2013, bem como o contrato e todos 
os atos dela decorrente.Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para Rangel e Sousa Construções 
e Serviços LTDA-EPP – CNPJ:17.150.310-0001-95.Passado o prazo, determino que comissão de 
licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades 
encontradas na CONCORRÊNCIA PÚBLICA 01/2015, contrato de repasse nº 803764, OBJETO: 
CONSTRUÇÃO DE CRECHE DE ACORDO COM MEMORIAL DESCRITIVO, CRONOGRAMA 
FÍSICO FINANCEIRO E PLANILHA ORÇAMENTÁRIA EM ANEXO, QUE PASSAM A FAZER PARTE 
DO PRESENTE EDITAL, TUDO EM CONFORMIDADE COM A PROPOSTA DE CONVÊNIO N° 
PAC2 7387/2013.Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 03/2018 emitido pela COMIS-
SÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do Município de Piancó-PB.b)
ANULAR a Concorrência 00001/2015, bem como o contrato e todos os atos dela decorrente.c) 
Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa Construtora Soares Ltda. (sob CNPJ nº 
12.889.340/0001-02).Passado o prazo sem interposição de recurso, determino que comissão de 
licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encon-
tradas na Tomada de Preços 00006/2015 cujo o objeto é: Contrato de Repasse (CR) n.º 1008218-67, 
no valor de R$ 295.300,00, tendo como objeto a pavimentação em paralelepípedos de ruas no 
muncípio de Piancó/PB, totalizando 4.808,60 m² de pavimentação. Resolvo: a) R AT I F I C A R  O 
RELATÓRIO 01/2018 emitido pela COMISSÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICI-
TATÓRIOS do Município de Piancó-PB, ANULAR a Tomada de Preços 00004/2016, bem como o 
contrato e todos os atos dela decorrente.Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa 
Roma ConstruçãoCNPJ04.881.913/000115 e demais interessados, passado o prazo de recurso 
sem interposição, determino que comissão de licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encon-
tradas na TOMADA DE PREÇO 013/2016,CONTRATO DE REPASSE: 1029452-66/2016 - OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS 
RUAS PELO MINISTÉRIO DAS CIDADES, SOBRE O CONTRATO DE REPASSE N° 1029452-
66/2016 DE PIANCÓ.Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 05/2018 emitido pela comissão 
de apuração de irregularidades b) ANULAR a TOMADA DE PREÇO 013/2016, bem como o 
contrato e todos os atos dela decorrente.c) Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para 
a empresa SM Construções e Comércio EPP CNPJ 07.177.669/0001-00.d) Passado o prazo 
sem interposição de recurso, determino que comissão de licitação do município que promova nova 
licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
 Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
Extrato de decisão

Trata-se de procedimento administrativo com o objetivo de apuração das irregularidades encontra-
das na TOMADA DE PREÇO 02/2016, OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM 
DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, PELO MINISTÉRIO DAS CIDADES, SOBRE 
O CONTRATO DE REPASSE N° 1018105-98/2014.Resolvo: a) RATIFICAR O RELATÓRIO 
06/2018 emitido pela COMISSÃO DE AUDITORIA INTERNA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS do 
Município de Piancó-PB.b)ANULAR a Concorrência 00001/2015, bem como o contrato e todos os 
atos dela decorrente.c) Concedo, o prazo de 05 dias de recurso para a empresa Magalhães Cons-
trutora Ltda. (CNPJ 19.289.165/0001-53).Passado o prazo sem interposição de recurso, determino 
que comissão de licitação do município que promova nova licitação.

Piancó – PB 27 de novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Municipal de Piancó

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de habilitação 

Tomada de Preçosnº 00006/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

documentos de Habilitação. As empresas CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME, A CASA CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, ROBERTO PONTES MEDEIROS GAUDENCIO-ME e TORRE 
CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EM ENGENHARIA EIRELI, estão declaradas habilitadas. 
Concede-se o prazo de 5 dias úteis para recursos. Não havendo recurso, fica marcado o dia 
7/12/2018, às 08:00 horas para abertura dos envelopes de propostas de preços.

Piancó -PB, 28 de novembro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 047/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Frangos abatidos 
congelados, para serem distribuídos com famílias carentes deste Município durante o período Na-
talino, do corrente ano. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 28 de novembro de 2018
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas - PB, conforme 
plano de trabalho; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - R$ 2.930.931,64.

Poço Dantas - PB, 26 de Novembro de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas 

- PB, conforme plano de trabalho. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. 
DOTAÇÃO: Termo Aditivo ao Convênio - CV - 0259/2012 Número do Convênio: 778231/2012. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço Dantas e: 
CT Nº 00066/2018 - 26.11.18 - ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL 
LTDA - R$ 2.930.931,64.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
SERVIÇO DE MÃO DE OBRA MECÂNICA DE MÁQUINAS EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E 
VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MU-
NICÍPIO DE PAULISTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.
com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Paulista - PB, 28 de Novembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:30 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada e diária de Material de 
Construção destinados as diversas secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 28 de Novembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Oxigênio medicinal para suprir as ne-
cessidades da secretaria municipal de saúde deste município de Paulista. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Te-
lefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. .

Paulista - PB, 28 de Novembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

QUARTO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATONº: 00035/2016-CPL
OBJETO:Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para a Execução de Serviços de Reade-

quação da Cozinha Comunitária no Município de Poço Dantas - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preço nº 00003/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: CR. 0398215-99/2012-MDS. OBJETO DO 
ADITIVO: Prorrogação do prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será 
prorrogado para mais 03 (três) meses, passando, portanto a vigorar até o dia 28 de fevereiro de 
2019. Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: MUNICÍPIO 
DE POÇO DANTAS E A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Data de Assinatura: 28 de 
novembro de 2018. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas 

- PB, conforme plano de trabalho. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. 
DOTAÇÃO: Termo Aditivo ao Convênio - CV - 0259/2012 Número do Convênio: 778231/2012. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço Dantas e: 
CT Nº 00066/2018 - 26.11.18 - ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL 
LTDA - R$ 2.930.931,64.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas - PB, conforme 
plano de trabalho; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - R$ 2.930.931,64.

Poço Dantas - PB, 26 de Novembro de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 11 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE 01 (UMA) CÂMARA PARA CONSERVAÇÃO DE IMUNOBIO-
LÓGICOS, PARA SUPRIR A NECESSIDADE DO HOSPITAL MUNICIPAL DE SOLEDADE - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com 
Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 28 de Novembro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:00 horas do dia 20 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DA REFORMA DA ESCOLA 
JOSÉ GONÇALVES LOCALIZADA NA SEDE DESTE MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35352334. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 28 de Novembro de 2018
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para execução dos serviços 
de conclusão da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao Município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contrata-
ção: T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA - ME - Valor: R$ 157.711,07. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 28 de Novembro de 2018
ANTONIO DONATO DE MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa, para 
prestação de Serviços Funerários destinados ao sepultamento de pessoas carentes do município 
de Solânea/PB, durante o exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30  
as 13:00 horas dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 28 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para 
prestação de diversos serviços a Secretaria de Saúde deste Município, durante o exercício de 
2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 28 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:30 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Locação de Motocicletas 
com motorista, para prestar serviços de motoboy a diversas Secretarias deste Município, durante 
o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 28 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para 
prestação de serviços na Secretaria de Serviços Públicos, Transportes e Estradas deste Município, 
durante o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 28 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
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COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01194-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 012/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: contratação de empresa de engenharia para execução da obra de ampliação do 
sistema de abastecimento de água, no município de Cajazeiras, no estado da Paraíba. Abertura: 
27/12/2018 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada 
na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da 
Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado 
no site www.cagepa.pb.gov.br.                                                                                                

 João Pessoa, 28 de novembro de 2018.    
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01191-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 013/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: contratação de empresa de engenharia para execução de obras de recuperação 
estrutural dos reservatórios elevados R05, R06 e R11, no município de João Pessoa, no estado da 
Paraíba. Abertura: 03/01/2019 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da 
CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, 
no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado no site www.cagepa.pb.gov.br.                                                                                                   

  João Pessoa, 28 de novembro de 2018.    
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 056/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 056/2018,  tipo Menor Preço para o Item Ofertado, tendo como objeto a contratação 
de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para execução de serviço especializado em vigilância 
armada nas cidades de João Pessoa, Campina Grande e Patos, nos prédios do Ministério Público 
do Estado da Paraíba, conforme quantitativos e especificações constantes do Termo de Referência 
do Edital.  A sessão pública será realizada no dia 12/12/2018 às 09:00 horas, na Sala de Licitações 
localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado 
à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  
no endereço acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00  às 18:00 horas, e, na 
sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações 
pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064. 

João Pessoa, 28/novembro/2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

INSTITUTO DE TERRAS E PLANEJAMENTO AGRÍCOLA DA PARAÍBA
PORTARIA 0026/2018- 28.11.2018

O Diretor Presidente, no uso das atribuições que lhe confere o Ato Governamental nº 0081/15 
de 02.01,15  combinado com o Artigo 13, Inciso I, do Regimento Interno, aprovado pelo Decreto 
nº 17.171, de 14.12.1994, e nos termos do      § 19, do Artigo 40, da Constituição Federal, deferiu 
o seguinte pedido de:

ABONO PERMANÊNCIA PREVIDENCIÁRIO

PROCESSO MATRÍCULA NOME
0040/2018 0115-5 DIRCEU SOARES BATISTA
0014/2018 0145-7 ALDERI OLIVEIRA DOS SANTOS

NIVALDO MORENO MAGALHÃES
Diretor Presidente  em exercício

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO
COORDENADORIA EXECUTIVA DO PROCON

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.005/2018
REPUBLICAÇÃO POR ALTERAÇÃO DO EDITAL

O Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos – PROCON, torna público que fará realizar 
através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani Lauritzen, 226 – 
Centro- 58.400-123 Campina Grande, PB. Que a nova sessão será realizada às 14:00 horas do 
dia 14 de dezembrode 2018, tendo em vista a alteração do instrumento convocatório, conforme 
documentos anexados aos autos do processo administrativo. Pregão Presencial nº 01.005/2018, do 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para as 
diversas Secretarias deste Município, durante o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 28 de Novembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE SERVIÇOS DE COMUNICAÇÃO DE DADOS COM 
A INTERNET NAS MODALIDADES TERRESTRE:(LINK 100 MEGA FULL DEDICADO), conforme 
termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93, suas alterações posteriores,lei 10.520, de 17 de julho de 2002, lei 13.726 de 8 de setembro 
de 2018 e Decreto Municipal 3.057/2003. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3342- 9197 e 3310 – 6024. 99946-0355, aquisição do edital: no site www.
tce.pb.gov.br e peloe-mail: proconcg.licita@gmail.com.  Campina Grande - PB, 28 de novembro de 
2018, JOSE AFONSO PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
CARTA CONVITE Nº 001/2018

O Ministério Público Estadual, através da sua Comissão Permanente de Licitação torna público 
que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Carta Convite  nº 003/2018, tipo Menor 
Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário. OBJETO: Contratação de empresa 
para execução de serviços de engenharia para Reforma de edificação pertencente ao Poder Judi-
ciário Estadual, cedido para implantação da Promotoria de Justiça de Mari/PB, localizado na cidade 
de Mari, Estado da Paraíba.  A sessão pública será realizada dia 10/12/2018 às 09:00 horas. LOCAL: 
Sala de Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria 
Geral de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Acesso ao Edital 
no horário das 08:00 às 12:00 horas e de 14:00 às 18:00 horas de segunda a quinta-feira, e, na 
sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas no endereço acima citado e/ou pela internet no site  www.mppb.
mp.br. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 28 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente edital e em conformidade com o disposto nos Artigos 1355 e 1349 do Código Civil, 

ficam convocados todos os condôminos que formam o Condomínio Residencial Hoteleiro Ambas-
sador Flat, para se reunirem em Assembléia Ordinária no próximo dia 12 de Dezembro de 2018, 
no auditório do Ambassador Flat situado à Avenida Cabo Branco, 1890 sala 502 – Cabo Branco, 
nesta cidade, às  18:00 horas em primeira convocação, com a maioria dos Condôminos presentes, 
ou às 19:00 horas em segunda convocação com qualquer número de Condôminos presentes, para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

1. Discução e aprovação: da modernização da mobília, compra de novos colchões e outras 
reformas;

2. Prestação de Contas;
3. Outros assuntos de Interesse dos Condôminos;
Por oportuno, solicitamos a presença de todos os Condôminos à Assembléia ora Convocada, 

proteja seu patrimonio, podendo V.sas., se fazerem representar por procurador devidamente 
Constituído através de Instrumento de Procuração, o qual deverá se apresentar a Direção antes 
do início da Assembléia.

Os Condôminos inadimplentes não têm o direito de participar dos debates, tratar de assuntos 
da ordem do dia e nem votar, conforme a Convenção de Condomínio e Regimento Interno do 
Ambassador Flat – Artigo 13º subítem 13.2.

Em caso de ausência ficam os Condôminos obrigados a aceitarem o que for deliberado com 
tácita concordância.

João Pessoa, 28 de Novembro de 2018.
Jose Geraldo Cunha Dantas

Síndico

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

 JOÃO PESSOA – PARAÍBA
EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA DE DESENVOLVI-

MENTO DA PARAÍBA-CINEP, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, às 10:00 horas 
do dia 06 de dezembro de 2018, na sede social da Empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 50, 
Jaguaribe, João Pessoa, Estado da Paraíba, quando será realizada eleição e posse para subs-
tituição da Vice-Presidente do Conselho de Administração e outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa (PB), 27 de novembro de 2018.
ZENILDO RODRIGUES DE OLIVEIRA 

Presidente do Conselho de Administração

BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A.
Agência de Sapé

Av. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 1055,
Bairro Centro, Sapé/PB, CEP: 58.340-000

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20181720000000001
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por intermédio da Porta-

ria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de 
junho de 2011 e o contrato de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo 
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa postal 
(AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação 
da operação no prazo máximo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste 
Edital, resultará no encaminhamento de processo à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, 
para  inscrição em Dívida Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo 
de Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN. 

NOME DO CLIENTE CPF/CNPJ Nº OPERAÇÃO
RISONETE DA SILVA 049.282.714-16 1.00172.B000100201.001
ANTONIO CAVALCANTI CALDAS 805.326.164-72 1.00172.B000075601.001
ASSOCIAÇÃO DO ASSENTAMENTO DA 
FAZENDA SORRISO 09.072.768/0001-45 1.00172.A800067001/001

ANDREA DIAS DA SILVA 087.573.944-07 1.00172.A800067001/001
ANTONIO DA SILVA 028.986.394-51 1.00172.A800067001/001
ANTONIO SOARES DOS SANTOS 008.930.174-93 1.00172.A800067001/001
CARLOS DUARTE FERREIRA 000.211.754.11 1.00172.A800067001/001

CICERA PROSTACILA DA SILVA 031.682.724-00 1.00172.A800067001/001
CLEOMAR OLIVEIRA MEIRELES 057.206.654-63 1.00172.A800067001/001
EDEILTON JOSE DA SILVA 035.369.334-08 1.00172.A800067001/001
EDNA MARIA VICTOR 087.354.904-03 1.00172.A800067001/001
EVALDO FRANCISCO FERREIRA DA 
SILVA 066.772.914-30 1.00172.A800067001/001

FABIANO PEREIRA DE LIMA 083.434.194-80 1.00172.A800067001/001
FERNANDO LUIS PEDRO DA SILVA 095.761.494-28 1.00172.A800067001/001
GERLUCE CESARIO DE SOUZA 053.797.294-36 1.00172.A800067001/001
HELOISA GALDINO DA SILVA 528.792.404-68 1.00172.A800067001/001
INACIO ALVES DA SILVA 798.975.334-00 1.00172.A800067001/001
IRENE MENDES DA SILVA 977.802.354-91 1.00172.A800067001/001
JEFFERSON SOUZA SILVA 090.529.884-55 1.00172.A800067001/001
JOSE OSMAR DE SOUZA 379.872.594-20 1.00172.A800067001/001
JULIANA RICARDO DOS SANTOS 078.007.814-45 1.00172.A800067001/001
LIDIANE PEDRO FREIRE 047.314.374-74 1.00172.A800067001/001
LOURDES ALVES DO ESPÍRITO SANTO 928.914.624-91 1.00172.A800067001/001
LUCINEIDE FELINTO DA SILVA 056.691.214-73 1.00172.A800067001/001
MACLEIDE MEIRELES DO NASCIMENTO 060.263.814-30 1.00172.A800067001/001
MANOEL FELIX DA SILVA 056.523.134-04 1.00172.A800067001/001
MARCELO GALVÃO FERREIRA 073.508.794-66 1.00172.A800067001/001
MÁRCIO GALVÃO FERREIRA 063.641.704-20 1.00172.A800067001/001
MARIA DAS GRAÇAS GALVÃO FER-
REIRA 046.395.004-67 1.00172.A800067001/001

MARIA INÊS DA FONSECA 931.521.084-00 1.00172.A800067001/001
MARIA JOSE DIAS DA COSTA 034.287.154-46 1.00172.A800067001/001
NATIELSON SILVA DE QUEIROZ 083.103.404-19 1.00172.A800067001/001
REGINA VICENTE DA SILVA 035.404.924-02 1.00172.A800067001/001
TIAGO RODRIGUES DE ARAÚJO 086.288.464-09 1.00172.A800067001/001
VANISE CAVALCANTI CÂNDIDO 000.120.624-99 1.00172.A800067001/001
LUCIANO VIDAL DE SOUSA 343.202.884-91 1.00172.B100103101.001
JOSE SEVERINO DA SILVA 552.371.694-49 1.00172.B100102901.001
JOSE ANTONIO JUSTINO DE FREITAS 057.775.884-50 1.00172.B100103001.001
EDNALVA JUSTINO DE FREITAS 021.121.874-06 1.00172.B100103201.001
JOSE CALIXTO DANTAS 009.706.014-33 1.00172.B300176301.001
JOSE CALIXTO DANTAS 009.706.014-33 1.00172.B300176301.002

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco 
do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela operação.

Pelo Banco do Nordeste do Brasil S.A.
Agência de Sapé
CNPJ: 07.237.373/0172-86
Av. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 1055,
Bairro Centro, Sapé/PB, CEP: 58.340-000

_______________________________________
Gerente Geral

ITALO ARAÚJO DE ARRUDA, CPF: 057.323.034-05, torna público que REQUEREU da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE OPERAÇÃO 
PMC  para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO 
BOSQUE DE INTERMARES QD ‘G’ LT 179, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – Nº 602.318.234-87 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 525/2018 em João Pessoa, 12 de março de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fa-
zenda Galé Maricultura Ltda., Distrito de Nossa Senhora do Livramento, Zona Rural do Município 
de Santa Rita/PB, Cujo Projeto uma área de 23,88 há Correspondente a 58 viveiros e 03 Bacias 
de Sedimentação. Na (o) – FAZENDA GALÉ, ZONA RURAL Município: SANTA RITA – UF: PB. 
Processo: 2017-005107/TEC/LO-5159

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – Nº 602.318.234-87 Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
2646/2017 em João Pessoa, 30 de outubro de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: CARCI-
NICULTURA: Fazenda Galé, Zona Rural De Santa Rita/PB, composto de 42 viveiros, solicitando a 
ampliação de mais de 09 viveiros, perfazendo um total de 51 viveiros, 04 Bacias de Sedimentação 
e Área de Apoio, ocupando uma área total de 19,03 há. Na(o) – FAZENDA GALÉ, ZONA RURAL 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2017-004131/TEC/LI-5512

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – Nº 602.318.234-87 Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
524/2018 em João Pessoa, 11 de março de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fazenda 
Rio Preto, Zona Rural, Município de Santa Rita, Projeto de Carcinicultura Composto de 15 Viveiros 
de Engorde de Camarão e uma lagoa de Sedimentação e Apoio, Totalizando uma área de 17,52 
há. FAZENDA RIO PRETO, ZONA RURAL MUNICIPIO DE SANTA RITA – UF: PB. Processo: 
2017-002522/TEC/LO-4490

CAMAR – CAMARÃO MARICULTURA LTDA. – Nº 04.458.510/0003-20 Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3201/2017 em SÃO MIGUEL DE TAIPU, 28 de DEZEMBRO de 2017 – Prazo: 550 dias. Para 
a atividade de: Fazenda Casa Grande, Zona rural – São Miguel de Taipu, CAMAR – CAMARÃO 
MARICULTURA LTDA, Processo: 2017-007551/TEC/LI-5783
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